
ПРАВО Сегодня вступает
в силу новый порядок
розыска должников

Приказано 
отловить

Наталья Козлова

С СЕГОДНЯШНЕГО дня у водителей-должников при-
бавится проблем — их ждут новые крупные неприятно-
сти. Сотрудники Госавтоинспекции будут останавливать 
таких автовладельцев на дороге и сообщать им, что авто-
мобиль находится в розыске по запросу Федеральной 
службы судебных приставов. 

Обязывает сотрудников ГИБДД тормозить транспорт 
должников приказ министерства юстиции. Документ 
прописывает порядок взаимодействия правоохрани-
тельных органов и Службы судебных приставов по пои-
ску должников и их имущества. 

Теоретически правоохранители должны были помо-
гать приставам и раньше. Но для людей в погонах все ука-
зания должны быть официальными и в письменном виде, 
лишь тогда указание будет соблюдаться. 

А еще полицейские, согласно новому приказу, будут 
обязаны не просто остановить машину и напомнить во-
дителю про его проблемы, но и, выяснив, где живет дол-
жник и где паркуется его автомобиль, передать информа-
цию приставам. Проскочить незамеченным должникам 
станет практически невозможно — приказ минюста объе-
диняет судебных приставов с сотрудниками ГИБДД «для 
выявления в транспортном потоке разыскиваемых тран-
спортных средств должников». Стоит напом-
нить, что отлавливать «нужные» машины в по-
токе наши правоохранители научились. 

ТЮРЬМА Все колонии
оснастят камерами
наблюдения

Без мертвых зон

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба исполнения наказаний закупит 
для учреждений уголовно-исполнительной системы 
28 тысяч переносных видеорегистраторов и 34 тысячи 
камер видеонаблюдения. После чего в российских коло-
ниях и следственных изоляторах не должно остаться не-
подконтрольных участков. 

По словам первого заместителя директора ФСИН 
Анатолия Рудого, для этого службе понадобится около 
1,5 млрд рублей.

«Поставлена задача оборудовать все запираемые по-
мещения камерами видеонаблюдения, при их установке 
исключить возможность образования мертвых зон, в ка-
ждом учреждении обеспечить хранение архивов всех ви-
деозаписей со стационарных камер и переносных видео-
регистраторов на срок не менее 30 суток», — рассказал 
замглавы тюремного ведомства вчера на специальном 
заседании Совета по правам человека. 

По состоянию на 1 июля 2018 года в пенитенциарных 
учреждениях используется 116 тысяч видеокамер и бо-
лее 18 тысяч переносных видеорегистраторов.

Напомним, после обнародования видеозаписи, на ко-
торой в Ярославской колонии более десятка надзирате-
лей издеваются над заключенным Евгением Макаровым, 
Следственным комитетом было возбуждено и сейчас 
расследуется уголовное дело. Все «герои» ролика уста-
новлены, большинство из них заключены под стражу. 

Кроме этого свои проверки провели сами сотрудники 
ФСИН, прокуроры и правозащитники. Выясни-
лось, что видеозаписи с нательных видеореги-
страторов хранятся всего несколько дней. 
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ЖКХ Минстрой знает, как предотвратить взрывы бытового газа
в наших домах

Запах взрыва

Владимир Баршев

Р
иск пешехода попасть под 
колеса вырос многократно. 
Только колеса эти не авто-

мобильные. Пешеходов сбивают 
с ног водители новых современ-
ных устройств: гироскутеров, 
моноколес. Не отстают от них 
и традиционные средства пере-
движения, например, самокаты, 
только оборудованные электро-
приводом. Но и велосипеды лиди-
руют по количеству сбитых на-
смерть людей. 

Проблема не раз поднималась 
на различных форумах и прочих 
обсуждениях безопасности до-
рожного движения. Конфликт 
между автомобилистами, само-
катчиками, велосипедистами 
и прочими владельцами электро-
транспорта становится все 

острее. И появление всех этих 
модных новинок никак не отра-
жается в правилах дорожного 
движения. 

Однако в большинстве своем 
решение проблемы сводилось 
к тому, чтобы обезопасить этих 
самых велосамокатчиков с гиро-
скутеристами от автомобили-
стов. О том, что велосипедисты 

и самокатчики создают не менее 
серьезную угрозу для обычных 
пешеходов, речи не шло. А теперь 
это проблема номер один. Только 
решения для нее пока нет.

В редакцию обратился чита-
тель, некто Олег Бабарин, кото-
рый утверждает, что конфликт 
между велосипедистами, а также 
теми, кто управляет электро-

транспортом пониженной мощ-
ности, уже обострился до край-
ности.

 Автомобилисты и так запуга-
ны различными ограничениями 
и штрафами. Но именно те, кто 
управляет техникой, не относя-
щейся к механическим тран-
спортным средствам, сегодня 
все чаще создают угрозу для пе-
шеходов. 

Впрочем, Олег Бабарин утвер-
ждает, что правил для велосипе-
дистов нет, поэтому их надо заве-
сти. 

Однако такие правила суще-
ствуют. Они даже утверждены 
постановлением правительства 
и прописаны в отдельной главе 
в Правилах дорожного движения. 
Распространяются они 
в том числе и на водите-
лей мопедов. 

Елена Березина,
Ирина Жандарова

С
ократить число ава-
рий в газифицирован-
ных домах поможет 
усиление запаха газа. 
Это даст людям воз-

можность раньше заметить утеч-
ку, позвонить в аварийную служ-
бу и покинуть помещение.

Об этом в интервью «Россий-
ской газете» рассказал замести-
тель министра строительства 
и жилищно-коммунального хо-
зяйства Андрей Чибис. А также 
о том, готовы ли регионы к зиме, 
сколько долгов накопили пользо-
ватели жилищно-коммунальных 
услуг и как власти намерены 
исключать из финансовой цепоч-
ки ненужных посредников — уни-
тарные предприятия.

На днях в США сгорело 36 част-
ных домов от взрыва бытового 

газа. Трагедии из-за взрывов бы-
тового газа, увы, случаются и в 
России. Некоторое время назад 
в жилом фонде была проведена 
масштабная проверка газового 
оборудования. С тех пор ситуа-
ция улучшилась?
АНДРЕЙ ЧИБИС: К сожалению, взрывы 
бывают, но в 98 процентах случа-
ев это происходит по причине 
неаккуратного обращения с га-
зовым оборудованием. К приме-
ру, люди забывают закрыть газ, 

а оборудование при этом ис-
правно. Последние случаи вооб-
ще не связаны с оборудованием, 
один из них — это суицид. А дру-
гой, в Ижевске, — попытка убий-
ства. Молодой человек таким 
образом пытался убить свою 
маму. Он арестован, находится 
под стражей, идет уголовное 
дело.

Тот набор мер, который при-
нят, в том числе и проведенные 
проверки, безусловно, дает поло-

жительный эффект. Но инциден-
ты все равно случаются.

Сократить число взрывов в га-
зифицированных домах может по-
мочь инициатива, над которой мы 
работаем вместе с минпромтор-
гом. Планируем скорректировать 
законодательство, чтобы отрегу-
лировать добавление в газ допол-
нительных веществ, которые при-
дают ему специфический запах.

И как это поможет сократить ко-
личество взрывов?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Когда есть резкий за-
пах газа, люди быстрее реагируют 
на его утечку и могут успеть выз-
вать аварийную службу. Сейчас 
газ не очень сильно пахнет, и поэ-
тому не всегда жильцы дома успе-
вают устранить проблему, пере-
крыть газ, открыть окна, вызвать 
бригаду и таким образом предо-
твратить хлопки и взрывы. Плюс 
сейчас в первом чтении принят 
законопроект о том, что управля-

ющая компания будет заключать 
договор со специализированной 
компанией на проверку газового 
оборудования на дом и на каждую 
квартиру.

Почему именно управляющая 
компания? У нее есть квалифи-
цированный персонал для этого?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Управляющая компа-
ния отвечает за содержание и об-
служивание дома, и она должна 
нанять специализированную ор-
ганизацию, у которой есть разре-
шение на работу с газовым обору-
дованием, квалифицированный 
персонал, оборудование. Так же, 
как с лифтами. Отвечает за содер-
жание дома, включая лифты, УК, 
но лифт обслуживает та органи-
зация, которая имеет со-
ответствующую специа-
лизацию.

ДОРОГА Как поделить тротуары между пешеходами, велосипедистами и владельцами
другой двухколесной техники

Попал под колесо — велосипеда

02
Cкидки
по штрафам
за нарушение 
ПДД продлят
на 20 дней 

05
Ждать приема 
инспектора
в налоговой
службе
гражданам 
обычно прихо-
дится не больше
15 минут

06
Смартфон 
или школа — 
ученикам
предлагают 
запретить
пользоваться 
гаджетами 

10
Столичным 
ветеранам 
к годовщине 
битвы под 
Москвой выпла-
тят по десять 
тысяч рублей 

Количество домов, пострадавших 
от взрывов газа, только в этом году 
исчисляется уже десятками.

Акцент

 В газ планируют добавить 
дополнительные вещества, 
которые придают ему
специфический запах

Акцент

 Те, кто управляет двухколес-
ной техникой на тротуарах, 
создают реальную угрозу 
для пешеходов

5

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

7Эксперты предлагают убрать двухколесный транспорт с тротуаров
и ограничить скорость их передвижения 20 км/ч.

Австралийский доллар  48,5754
Азербайджанский манат  39,4989
Армянский драм** 13,8593
Белорусский рубль  31,9049
Болгарский лев  40,1136
Бразильский реал  16,1074

Венгерский форинт**  24,2596
Вон Республики Корея***  59,7875
Гонконгский доллар*  85,4183
Датская крона  10,5165
Доллар США  67,0098
Евро  78,3613

Индийская рупия**  92,2047
Казахстанский тенге**  18,5710
Канадский доллар  51,7410
Киргизский сом**  97,3272
Китайский юань*  97,7760
Молдавский лей*  39,9105

Новый туркменский манат  19,1730
Норвежская крона*  82,1984
Польский злотый  18,2792
Румынский лей  16,8587
СДР  93,9002
Сингапурский доллар  48,9551

Таджикский сомони*  71,0979
Турецкая лира  10,5844
Узбекский сум****  83,3455
Украинская гривна*  23,8427
Фунт стерлингов  88,2385
Чешская крона*  30,8417

Шведская крона* 75,5219
Швейцарский франк  69,4690
Южноафриканский рэнд*  45,4723
Японская иена**  59,6305

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 20.09.18

«Беларусь-
фильм»
ждет
в гости
российских
туристов

В НОМЕРЕ
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Дональд Трамп
заявил, что не будет
вводить санкции в отношении
европейских участников
проекта «Северный поток-2»

Татьяна Голикова: 
Расходы бюджета
на здравоохранение
вырастут
на 17 процентов
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Авария автобусов
под Воронежем —
из-за чего
погибли
люди

Отправить посылку теперь 
можно за несколько   
секунд, если заранее    
оформить и оплатить   
услуги почты онлайн
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ФИНАНСЫ Рынки 
подозревают 
в торговле 
наличкой

ДЕНЬГИ 
НА ПРОДАЖУ

Игорь Зубков

ВЫРУЧКА, которую получают 
торговцы на рынках, стала ос-
новным источником для неле-
гального обналичивания после 
того, как для банков этот бизнес 
стал нерентабельным и слишком 
опасным, сообщил заместитель 
председателя Банка России 
Дмитрий Скобелкин. 

«Самая большая проблема по 
обналичке — это неорганизован-
ные рынки. Нужно принимать 
меры», — рассказал Скобелкин в 
интервью РИА Новости.

Банк России еще с 2015 года 
отмечает переток услуг теневого 
обналичивания из банковского 
сектора в розницу. В рекоменда-
циях банкам он подробно описал 
схему обнала, которую исполь-
зуют организации розничной 
торговли: наличную выручку 
они продают за безнал, поступа-
ющий на счета через транзитные 
операции по фиктивным догово-
рам, не предполагающим уплату 
НДС. Наличными торгуют сети, 
реализующие продовольствие, 
стройматериалы и автомобили. 

Этот канал Банку России, раз-
умеется, прямо неподконтролен, 
однако он пытается бороться с 
ним через банки, где торговые 
организации имеют счета. Поми-
мо мониторинга транзитных 
операций банк должен заблоки-
ровать платежи, а затем и вовсе 
может разорвать договор бан-
ковского счета.

ИНИЦИАТИВА

Скидки 
по штрафам 
за нарушение 
ПДД продлят
на 20 дней

ПИСЬМО 
С ОПОЗДАНИЕМ

Татьяна Замахина

ЗАДЕРЖКА письма с извещением 
о дорожном штрафе не должна 
быть причиной лишения россиян 
льгот на оплату штрафа. Так ре-
шили депутаты Госдумы, поддер-
жав в первом чтении инициативу 
правительства на эту тему.

Напомним, что законодатель-
ство дает нарушителям право по-
лучить 50-процентную скидку на 
оплату штрафа, если успеть за 20 
дней. Но «письма счастья» не 
всегда доходят вовремя. «Нередки 
случаи, когда заказное письмо с 
уведомлением о необходимости 
заплатить штраф за нарушение 
Правил дорожного движения за-
держивается, — признал в разго-
воре с журналистами председа-
тель Госдумы Вячеслав Володин. — 
И человек по независящим от 
него причинам лишается права на 
льготу». По его словам, это стави-
ло таких автомобилистов в нерав-
ное положение с «коллегами». В 
дело вмешался Конституционный 
суд, а после этого и кабмин подго-
товил соответствующие поправ-
ки. Госдума поддержала решение, 
которое направлено на защиту за-
конных прав граждан. Если копия 
постановления о привлечении к 
административной ответственно-
сти поступила в адрес нарушите-
ля по прошествии «льготных» 20 
дней, то нарушитель получит пра-
во обратиться за восстановлени-
ем льготы. Это в соответствии с 
поправками по ходатайству гра-
жданина сможет сделать судья 
или должностное лицо, вынесшее 
постановление. После положи-
тельного вердикта человек полу-
чит еще 20 дней на то, чтобы упла-
тить только половину штрафа.

Такой закон нужен, ведь «не все 
граждане получают уведомления 
через электронные сервисы и по 
sms, оценил депутат Госдумы Ра-
фаэль Марданшин («Единая Рос-
сия»). «И иногда просто бывают 
жизненные ситуации, когда гра-
жданин, может быть, или в боль-
нице лежит, или в командировке и 
просто не вовремя увидел это из-
вещение», — добавил он. В ходе об-
суждения данной инициативы еще 
один представитель ЕР Михаил 
Шеремет предложил распростра-
нить практику уплаты штрафов с 
50-процентной скидкой на другие 
сферы. Например, «если человек 
забыл оплатить парковку». «Тема 
заслуживает того, чтобы над ней 
поработать», — отреагировал до-
кладчик по поправкам, замглавы 
МВД Игорь Зубов.

Президент Владимир Путин посетил парк «Патриот»

Оружие для будущего

Кира Латухина, 
Кубинка

В 
День оружейника пре-
зидент приехал в воен-
но-патриотический 
парк «Патриот» в Ку-
бинке и призвал уже се-

годня начать планировать разра-
ботку перспективных образцов 
вооружения, которые определят 
облик Вооруженных сил на деся-
тилетия.

Перед началом заседания Во-
енно-промышленной комиссии 
глава государства принял участие 
в церемонии освящения заклад-
ного камня главного храма Воору-
женных Сил, которую совершил 
Патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Храм станет центром во-
инской славы и всенародной па-
мяти о воинах, павших в годы Ве-
ликой Отечественной. Строиться 
он будет на добровольные пожер-
твования и должен открыться в 
год 75-летия Победы.

Владимир Путин назвал за-
кладку камня «важным, истори-
ческим событием в духовной жиз-
ни России», а храм — «еще одним 
символом нерушимости наших 
национальных традиций, нашей 
верности памяти предков и их 
свершениям во благо Отечества». 
«У нас испокон веков заведено 
ставить храмы в честь ратных по-
двигов русского, российского во-
инства. Они призваны прослав-
лять воинскую доблесть и утолять 
скорбь по погибшим, хранить 
примеры самоотверженности, ге-
роизма, любви к Родине и переда-
вать их из поколения в поколе-
ние», — отметил он. Священный 
долг — помнить и чтить тех, кто от-

дал свою жизнь за Отечество, вос-
питать благодарную память в по-
томках, сказал президент.

«Мы живем в то время, когда, 
к сожалению, ни войны, ни, как 
говорится в Священном Писа-
нии, военные слухи не ушли из 
нашей жизни», — заявил Патри-
арх, назвав Вооруженные Силы 
основным фактором сохранения 
свободы, независимости и суве-
ренитета нашей страны. «Россия 
никогда не ведет и не вела захват-
нических войн. Россия поддер-
живает свои Вооруженные Силы, 
понимая, что в трудный момент 
именно Вооруженные Силы бу-
дут защищать ее суверенитет и 
историческую судьбу ее народа. 
Поэтому трудно переоценить 
роль и значение воинства рос-
сийского», — подчеркнул он.

Затем президент посетил 
стрелковый центр концерна «Ка-
лашников», где были выставлены 
образцы и макеты техники, осмо-
трел галерею для снайперской 
стрельбы и опробовал винтовку 
СВЧ-308 — пять раз выстрелил по 
мишени с расстояния 600 метров.

На заседании ВПК Верховный 
главнокомандующий поздравил 
всех с Днем оружейника и решил 

обсудить вопросы, связанные с 
модернизацией армии и флота, 
созданием перспективных образ-
цов вооружения и техники, раз-
витием и укреплением организа-
ций ОПК.

Еще весной 2015 года Коллегия 
ВПК утвердила 21 проект по со-
зданию новых, технически слож-
ных образцов вооружения, выпол-
няемых под руководством гене-
ральных конструкторов. 20 кан-
дидатур уже одобрено и глава го-
сударства предложил завершить 
эту работу: рассмотреть кандида-
туру генконструктора, который 
возглавит разработки комплексов 
стратегического назначения с 
жидкостными межконтиненталь-
ными ракетами. И такой человек 
был назначен. «Теперь полностью 
состав генеральных конструкто-
ров сформирован, эффективность 
этого аппарата доказала практи-
ка, — прокомментировал по ито-
гам ВПК вице-премьер Юрий Бо-
рисов. — У них достаточно широ-
кие полномочия, и они несут пер-
сональную личную ответствен-
ность за выполнение возложен-
ных на них обязательств». 

Ключевой вопрос повестки — 
определение начала формирова-

ния перспективной госпрограм-
мы вооружения. «К реализации 
действующей программы — а она 
у нас рассчитана до 2027 года — 
мы приступили в этом году. В ней 
учтены современные тенденции 
развития вооружений и военной 
техники в мире, а также опыт бо-
евого применения российского 
оружия в Сирийской Арабской 
Республике», — заявил Путин.

«В результате выполнения 
программы в войска должна по-
ступить новая техника, новей-
шие образцы вооружения, кото-
рые по тактико-техническим ха-
рактеристикам превосходят за-
рубежные аналоги, — пояснил 
президент. — Среди них — ракет-
ный комплекс «Сармат», истре-
битель пятого поколения Су-57, 
высокозащищенный танк на бое-
вой платформе «Армата», а так-
же зенитно-ракетная система 
«С-500» и подводная лодка про-
екта 677». О том, когда будет дан 
старт новой ГПВ, рассказал после 
заседания Борисов: «В 2023 году 
мы будем принимать новую госу-
дарственную программу воору-
жения. Следующий период будет 
до 2033 года, начиная с 2024-го».

«Нам важно двигаться дальше 
и уже сегодня начинать планиро-
вать на будущее разработку и вы-
пуск перспективных образцов 
оружия и техники, которые опре-
делят облик Вооруженных Сил 
России на длительную перспек-
тиву, на предстоящие десятиле-
тия», — поставил задачу глава го-
сударства. Конечно, многое будет 
зависеть и от возможностей 
ОПК, добавил он, назвав непре-
менным условием своевремен-
ного и полного выполнения кон-

трактов совершенствование си-
стемы ценообразования на воен-
ную продукцию.

Новая модель ценообразова-
ния была внедрена в декабре 
прошлого года. «Она стимулиру-
ет организации ОПК снижать из-
держки, вводить современные 
производственные и управленче-
ские технологии, тем самым по-
вышает эффективность, инвести-
ционную привлекательность от-
расли, ее возможности для выпу-
ска конкурентной, высокотехно-
логичной продукции граждан-
ского назначения», — отметил 
Путин и призвал активнее при-
менять современные информа-
ционные, цифровые технологии, 
«чтобы более глубоко анализи-
ровать, как формируются цены 
на военную продукцию, быстро 
выявлять проблемные точки». 
Принято решение о создании ин-
формационной системы, которая 
будет в автоматическом режиме 
сравнивать ценовые показатели 
на основную комплектацию и аг-
регаты на покупные изделия, это 
сэкономит бюджетные средства, 
рассказал Борисов.

Речь шла и о кадровом потен-
циале. Сегодня доля молодежи в 
возрасте до 35 лет в отрасли пре-
высила 30 проц., а средний воз-
раст работников снизился до 45 
лет. Важно продолжить привле-
кать на оборонные предприятия 
талантливых профессионалов, 
создавать для них достойные ус-
ловия для работы и жизни, поста-
вил задачу президент. 

Акцент

 У нас испокон веков заведено 
ставить храмы в честь 
ратных подвигов русского, 
российского воинства
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ПАРЛАМЕНТ Глава минсельхоза 
рассказал Госдуме о работе 
и планах ведомства  

Научный урожай

Татьяна Замахина

ГЛАВА минсельхоза Дмитрий 
Патрушев впервые выступил на 
«правительственном часе» в Гос-
думе и пообещал защищать отече-
ственного производителя.  

Как отметил министр, потен-
циал у аграрного сектора сущест-
венный. Но пока наиболее про-
грессивные отечественные техно-
логии не находят в нем примене-
ния. На то, чтобы изменить ситуа-
цию, направлена разработанная 
по указу президента РФ научно-
техническая программа развития 
сельского хозяйства до 2025 года. 
Объем ее финансирования — более 
26 млрд рублей.

«Реализация программы стала 
трамплином для нового качест-
венного развития аграрных, обра-
зовательных и научных учрежде-
ний и позволит решить задачу им-
портозамещения в приоритетных 
областях сельского хозяйства», — 
подчеркнул глава минсельхоза.

Прежде всего это касается 
обеспечения семенами отечест-
венной селекции. Пока с этим про-
блемы — так, доля импорта семен-
ного картофеля на российском 
рынке составляет 80 процентов. 
Этот факт министр объяснил низ-
кой конкурентоспособностью 
отечественных сортов, а также от-
сутствием современной инфра-
структуры. Еще хуже дело обстоит 

с сахарной свеклой — 98 процен-
тов импортных семян. Схожая си-
туация, отметил Патрушев, по це-
лому ряду других видов продук-
ции, сырья и продовольствия.

Однако уже до конца октября 
минсельхоз определит первые 
комплексные проекты в сфере се-
меноводства, которые могут полу-
чить поддержку уже в этом году. В 
результате доля российских сор-
тов картофеля на рынке должна 
составить не менее 25 процентов. 
Рассказал министр и о масштаб-
ных планах на экспорт продукции 
АПК: минсельхоз нацелен к 2024 
году довести его до 50 млрд долла-
ров вместо плановых 45 млрд.  

Депутаты положительно оце-
нили планы министерства. Глав-
ная рекомендация  — снизить уро-
вень импортной зависимости в 
чувствительных для нас областях. 
Народные избранники, кроме 
того, говорили о том, что у мини-
стерства должно быть больше 
полномочий. Так, именно мин-
сельхоз должен курировать во-
просы социального развития 
села. Депутаты Госдумы направят 
соответствующее предложение в 
правительство РФ, заявил предсе-
датель палаты Вячеслав Володин. 
По его словам, сейчас «програм-
мы социального развития села 
разбросаны по отраслевым мини-
стерствам» и нередко рассматри-
ваются по остаточному принципу.

Владимир Путин, Патриарх 
Кирилл (слева), Сергей Шойгу 
и Валерий Герасимов (справа) во 
время посещения парка «Патриот».
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ПАРТИИ  «Единая Россия» будет бороться 
с распространением криминальных 
молодежных объединений

Трудный возраст 
под контролем  

Айсель Герейханова

П
одготовкой новых попра-
вок в Уголовный кодекс и 
Федеральный закон «О 

противодействии экстремист-
ской деятельности» займется 
«Единая Россия». Цель  — декри-
минализация подростковой сре-
ды. Об этом на заседании патрио-
тической платформы партии зая-
вил депутат Госдумы и член гене-
рального совета ЕР Дмитрий Саб-
лин.

По его словам, прежде чем ме-
нять законодательство, нужно 
посоветоваться с регионами, как 
они видят решение этой пробле-
мы. До октября партия будет со-
бирать предложения, а в ноябре 
уже обсуждать конкретные зако-
нодательные инициативы. «Мы 
видим, как в последнее время 
продуманно, все активнее вовле-
кают несовершеннолетних в про-
тивозаконную и экстремист-
скую деятельность, используя 
подростковую тягу к протесту», 
— добавил он.

При этом Саблин уверен, что 
в разрешении этой проблемы 
нельзя руководствоваться ис-
ключительно методами жестких 

запретов и наказаний, им «нуж-
но представить некую позитив-
ную альтернативу, вовлекая их в 
том числе в добровольческие 
движения, спортивные, спортив-
но-технические и прочие секции, 
привлекая к общественно полез-
ной деятельности».

Секретарь Совета при прези-
денте РФ по развитию граждан-
ского общества и правам челове-
ка Яна Лантратова привела ста-
тистику, согласно которой в 2017 
году на территории РФ несовер-
шеннолетними и при участии не-
совершеннолетних было совер-
шено 67 225 преступлений, что 
почти на три тысячи больше, чем 
в 2016 году. Эти цифры, по ее сло-
вам, говорят о том, что в крими-
нальную среду вовлекается все 
больше молодых людей.

Депутат Госдумы, замести-
тель председателя Комитета по 
информационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Владимир Крупенников 
тоже считает, что большая доля 
ответственности лежит на СМИ, 
интернете. «В 90-х годах в филь-
мах и сериалах героизирова-
лись криминальные авторите-
ты, информация об этом подава-
лась в романтическом ключе», 
— отметил он. Этого нельзя допу-
скать.

На заседании принято реше-
ние, что патриотическая плат-
форма партии «Единая Россия» 
запустит новое направление сво-
ей работы по декриминализации 
подростковой среды. 

Возглавит направление  Яна 
Лантратова.

Акцент

 В ноябре партия уже обсудит 
конкретные законодательные 
инициативы

ВЛАСТЬ Сергей Собянин 
формирует новое 
правительство Москвы 

Перемены 
на Тверской

Любовь Проценко 

ЧЕЛОВЕК дела, Сергей Собянин вчера, буквально на 
следующий день после инаугурации, практически сфор-
мировал основу своего нового кабинета правительства 
Москвы. Как сообщает официальный портал мэра и пра-
вительства Москвы, все заместители мэра назначены.

Слухов о том, что в мэрии на Тверской, 13, грядут пе-
рестановки, ходило немало. И тем не менее новость, ко-
торую разместил в своем блоге сам Собянин, для боль-
шинства оказалась неожиданной. Наибольшие измене-
ния коснулись экономического блока. Начало, казалось 
бы, логичное, так как в основе любых новых планов 
всегда лежит в первую очередь экономика, а их, как ста-
ло понятно еще во время предвыборной кампании, 
у Собянина снова немало. Но с другой стороны, с эконо-
микой у города все в порядке — московский бюджет за 
последние восемь 
лет — время работы 
Сергея Собянина, 
вырос почти вдвое — 
до 2 триллионов 
103 миллиардов 
рублей. И хотя при 
формировании он 
каждый год дефи-
цитный, но к началу 
следующего года 
остатки неизрасхо-
дованных средств 
всегда больше, чем разрыв между доходами и расхода-
ми города. Тем не менее у комплекса экономики новый 
руководитель — заместителем мэра по экономике на-
значен Владимир Ефимов. До этого с 2017 года он был 
министром правительства Москвы и возглавлял депар-
тамент экономической политики и развития города, за-
няв этот пост после ухода Максима Решетникова, на-
значенного губернатором Пермского края. Всего же 
37-летний чиновник работает в городской структуре 
уже восемь лет — в 2011-м пришел руководителем де-
партамента земельных ресурсов, с 2013 по 2017-й по-
работал еще и главой департамента имущества. И вот 
теперь — самый главный по экономике всей столицы. 
«Молодой, способный человек» — так охарактеризовал 
Ефимова в своем блоге мэр. Предшественница Ефимо-
ва, Наталья Сергунина, заммэра по вопросам экономи-
ки, работавшая с Собяниным с самого его прихода в Мо-
скву в 2010 году, сейчас так же в роли заместителя мэра 
возглавила аппарат мэра и правительства Москвы. Те-
перь она будет курировать блок вопросов, связанных 
с культурой, туризмом и развитием предприниматель-
ства. 

Анастасия Ракова, заммэра, прежняя глава аппарата 
мэра и правительства Москвы, стала заммэра по вопро-
сам социальной политики. Занимавший этот пост Лео-
нид Печатников переходит на другую работу. «Я очень 
благодарен ему, что он согласился, правда, с большим 
трудом и неохотой, но все же согласился какое-то время 
поработать в правительстве Москвы», — пишет в своем 
блоге мэр. Именно Печатников стоял во главе модерни-

зации столичного здравоохранения и его реструктури-
зации. «Прошли самые сложные и порой болезненные, 
но необходимые изменения. В результате отрасль стала 
экономически более устойчивой и лучше мотивирован-
ной на клиентов», — констатирует мэр. Произошедшие 
структурные изменения, по его мнению, позволили со-
здать в городе мощные многофункциональные клиники. 
Впрочем, работы по совершенствованию здравоохране-
ния, понимает глава города, впереди еще немало. Тем бо-
лее, что на инаугурации Владимир Путин поставил пе-
ред Собяниным задачу поднять столичное здравоохра-
нение до мирового уровня.Четыре заместителя мэра 
Москвы сохранили свои посты. В частности, во главе 
стройкомплекса остался Марат Хуснуллин, который 
возглавил московскую стройку в 2013 году. Александр 
Горбенко, заммэра по вопросам региональной безопас-
ности и информационной политики, курирует также 
межрегиональное сотрудничество, рекламу, спорт. 
А Петр Бирюков по-прежнему ведает вопросами ЖКХ 
и благоустройства. Максим Ликсутов вновь назначен на 
должность руководителя департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфраструктуры 
и одновременно заммэра по вопросам транспорта.

КСТАТИ
Новое трехстороннее соглашение о социально-трудовых 
отношениях до 2021 года подписали вчера в Белом зале мэ-
рии мэр Сергей Собянин, председатель Московской Феде-
рации профсоюзов Михаил Антонцев и председатель Мо-
сковской конфедерации промышленников и предпринима-
телей (работодателей) Елена Панина. Им предусматри-
вается снижение уровня безработицы, который не дол-
жен превышать 0,7% от экономически активного насе-
ления. В действующем соглашении был 1%. Стороны при-
няли обязательства по приоритетному трудоустройст-
ву москвичей, проведению согласованной политики в обла-
сти привлечения и использования иностранной рабочей 
силы.

Новые руководите-
ли появились 
у социального 
и экономического 
комплексов

Сергей Собянин: В городе произошли важные изменения, 
и я надеюсь, эти позитивные перемены продолжатся. 
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НАЗНАЧЕНИЕ 
Павел Крашенинников 
возглавил совет 
по гражданскому 
законодательству 

Правописание

Иван Петров

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
подписал указ об утверждении со-
става президентского совета по ко-
дификации и совершенствованию 
гражданского законодательства. 
Его председателем назначен глава 
Комитета Госдумы по государст-
венному строительству и законо-
дательству Павел Крашенинников. 

Совет был создан в 1999 году, и 
на протяжении всей истории его 
существования председателем 
был Вениамин Яковлев — первый 
глава Высшего арбитражного суда. 
24 июля 2018 года Яковлев скон-
чался, и встал вопрос о новом 
председателе совета. 

В новый состав совета также 
вошли глава минюста Алек-
сандр Коновалов, ректор Мо-
сковского государственного 
юридического университета 
имени О.Е. Кутафина Виктор 
Блажеев, проректор по научной 
работе Саратовской государст-
венной юридической академии 
Евгений Вавилин и другие. 

Совет является консульта-
тивным органом. Он обеспечи-
вает взаимодействие между ор-
ганами власти, общественными 
объединениями и научными уч-
реждениями при обсуждении 
вопросов о совершенствовании 
гражданского законодатель-
ства.

ЗАКОНОПРОЕКТ Госдума 
поддержала поправки 
о борьбе с фиктивными 
браками

Живи, 
где женился

Татьяна Замахина

СКОРО иностранцам будет куда сложнее злоупотреблять 
правом на временное проживание в России. Госдума при-
няла в первом чтении законопроект, который поможет го-
сударству бороться с фиктивными браками с целью «за-
крепиться» в нашей стране.

Как объяснил де-
путатам замглавы 
МВД Игорь Зубов, 
президент РФ ранее 
поручил оптимизи-
ровать порядок вы-
дачи мигрантам раз-
решений на времен-
ное проживание. В 
прошлом году более 
20 процентов моти-
вировали свою 
просьбу воссоедине-

нием с супругом или с супругой (гражданами РФ). В ре-
зультате в льготном порядке, то есть без учета квот, эти 
иностранцы получали желаемый документ. Кстати, в 
Москве вне квоты дается 70 процентов разрешений, от-
метил замминистра. Однако, получив разрешение на 
временное проживание, иностранцы к месту жительства 
своих супругов зачастую не переезжают и связь с ними 
не поддерживают, рассказал Зубов. 

По оценке МВД, принятие законопроекта будет спо-
собствовать уменьшению числа злоупотреблений. После 
вступления поправок в силу иностранцу, имеющему су-
пруга-россиянина (детей или родителей), разрешат вре-
менно проживать только в том регионе, где живут супру-
га или родственники. Из-под этого решения выводятся те 
иностранцы, которые возвращаются в Россию в рамках 
программы по оказанию содействия переселению сооте-
чественников. Ко второму чтению депутаты планируют 
ввести норму об аннулировании вида на жительство, 
если брак будет расторгнут в течение года, рассказали в 
комитете Госдумы по развитию гражданского общества. 
А в перспективе будет поставлен вопрос об установле-
нии уголовной ответственности за использование фик-
тивного брака при оформлении гражданства.

ЦИК В Приморье могут 
пройти новые выборы 
губернатора

Еще не финиш

Айсель Герейханова

ЦЕНТРИЗБИРКОМ будет внимательно следить за выбо-
рами губернаторов в Хакасии, Владимирской области и 
Хабаровском крае, где в это воскресенье, 23 сентября, 
пройдут вторые туры. Глава ЦИК Элла Памфилова преду-
предила, что в случае нарушения закона итоги голосова-
ния могут быть отменены. Такая ситуация, в частности, 
возникла после второго тура на выборах губернатора 
Приморья. Из-за серьезных нарушений здесь могут на-
значить новые выборы.

Решение с рекомендацией отменить итоги второго 
тура выборов губернатора в Приморье члены ЦИК еди-
ногласно утвердили на заседании в среду. Вопрос изна-
чально не значился в повестке заседания, но глава ЦИК 
Элла Памфилова попросила его внести и рассмотреть 
первым. «В сложившейся ситуации на основании целого 
ряда факторов, которые мы проанализировали, мы пред-
лагаем рекомендовать краевой избирательной комиссии 
признать недействительными результаты выборов в 
Приморье», — заявила она.

Причиной для от-
мены итогов выборов 
Памфилова на
звала серьезные на-
рушения законода-
тельства при уста-
новлении результа-
тов второго тура. 
«Вброс бюллетеней, 
изменение данных, 
содержащихся в ито-
говых протоколах, 
несоблюдение уста-
новленного порядка обработки итогов голосования терри-
ториальными избирательными комиссиями, принужде-
ние избирателей к участию в голосовании, подкуп избира-
телей со стороны кандидатов», — сказала она на заседании.

Памфилова отметила, что нарушения не были в поль-
зу только одного кандидата. Всего поступило более 70 
жалоб от обоих кандидатов в губернаторы, в которых 
они заявляют о взаимных претензиях и нарушениях. По 
словам главы ЦИК, есть ряд участков, где 100% голосов 
было отдано либо кандидату от «Единой России» Андрею 
Тарасенко, либо кандидату от КПРФ Андрею Ищенко. 
Также ЦИК установил, что данные с 13 участков в Наход-
ке и Уссурийске были введены в ГАС «Выборы» с сущест-
венной задержкой. Кроме того, на 13 участках во Влади-
востоке были отменены итоги выборов. Поэтому устано-
вить волеизъявление населения там невозможно.

Элла Памфилова добавила, что все материалы по на-
рушениям на выборах в Приморье передадут в правоох-
ранительные органы. По ее словам, ЦИК не успокоится, 
пока не привлечет к ответственности истинных винов-
ных в нарушениях. «Мы не дадим спокойно спать», — пре-
дупредила она. Если крайизбирком согласится признать 
результаты второго тура недействительными, новые вы-
боры губернатора Приморья могут быть назначены че-
рез 3 месяца — уже в декабре. Член ЦИК Борис Эбзеев не 
исключил, что в случае, если избирком Приморья не 
сможет принять решение об отмене итогов выборов, 
ЦИК сделает это самостоятельно. 

Возможное назначение новых выборов прокоммен-
тировали и сами кандидаты. Врио губернатора Примо-
рья Андрей Тарасенко в этом случае продолжать борьбу 
не намерен, а его соперник Андрей Ищенко ждет реше-
ния ЦК КПРФ.

Пример Приморья должен стать поучительным для 
других регионов, где предстоят вторые туры выборов гу-
бернаторов. «Мне бы очень не хотелось, чтобы нечто по-
добное проявилось на выборах в этих регионах. Я хочу 
сразу предупредить, нещадно будем выявлять все, выта-
скивать, вплоть до отмены выборов», — заявила Памфи-
лова. В режиме видеоконференции на связь с ЦИК вышли 
представители избиркомов Хакасии, Владимирской об-
ласти и Хабаровского края, где 23 сентября пройдут вто-
рые туры выборов глав регионов.

ФИНАНСЫ Расходы федерального бюджета 
на здравоохранение вырастут на 17 процентов

Будем здоровы 
Марина Гусенко

В 
2019 году существенно 
увеличатся расходы феде-
рального бюджета на здра-

воохранение и социальную по-
литику в целом, впервые за мно-
го лет повысятся пособия по 
безработице. А с 2020 года пра-
вительство вернется к индекса-
ции материнского капитала.

В проекте федерального бюд-
жета на следующий год заложе-
но увеличение расходов на 
здравоохранение на 17,3 про-
цента — они составят 655,5 мил-
лиарда рублей (не считая расхо-
дов, направляемых на здравоох-
ранение через фонды ОМС), 
рассказала вице-премьер Тать-
яна Голикова в ходе рассмотре-
ния проекта бюджета комис-
сией по регулированию соци-
ально-трудовых отношений 
(РТК). В 2020 году эти расходы 
вырастут еще на 40,1 процента. 
На реализацию национального 
проекта «Здравоохранение» на 
2019—2021 годы предполагает-
ся выделить из федерального 
бюджета 697,7 миллиарда руб-
лей.

При этом за три года на борь-
бу с онкологическими заболева-
ниями в качестве трансферта из 
федерального бюджета в бюд-
жет ФОМС будет направлено 
509,3 миллиарда рублей; на 
борьбу с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями предполагается 
направить 35,3 миллиарда; на 
модернизацию инфраструкту-
ры оказания медпомощи детям 
— 50,1 миллиарда. 

На развитие системы оказа-
ния первичной медико-санитар-
ной помощи планируется выде-
лить 32,3 миллиарда. 

Государственные расходы на 
социальную сферу в 2019 году 
вырастут на 7,1 процента, до 6,6 
триллиона рублей.

Вице-премьер сообщила, что с 
нового года минимальное посо-
бие по безработице вырастет с 
850 до 1500 рублей, максималь-
ное — с 4900 до 8000 рублей. 
Люди предпенсионного возраста 
в случае потери работы будут по-
лучать пособие в размере 11 280 
рублей. Эта сумма равна прожи-
точному минимуму трудоспо-
собного человека.

Индексация материнского ка-
питала начнется с 2020 года. Его 
размер вырастет с 453 тысяч до 
470 тысяч рублей, а в 2021 году — 
до 489 тысяч. Расходы Пенсион-
ного фонда России на маткапитал 
составят в 2019 году 325,6 мил-
лиарда рублей, в 2020 году — 337 
миллиарда, в 2021 году — 347,5 
миллиарда.

Кроме того, 1,6 триллиона руб-
лей планируется выделить из 
бюджета на национальный про-
ект «Демография». На субвенции 
регионам на выплаты в связи с ро-
ждением или усыновлением пер-
вого ребенка заложено 168,2 мил-
лиарда рублей, ожидается, что за 
три года такие выплаты получат 
не менее 657 тысяч семей. На суб-
сидии регионам для выплат посо-
бий по рождению третьего и по-
следующих детей будет направле-
но 115,7 миллиарда, из расчета, 
что этими пособиями воспользу-
ются 205,9 тысячи семей. К тому 
же меняется пропорция софинан-
сирования этих пособий из феде-
рального бюджета. Ранее соотно-
шение было 50 на 50, с 2019 года 
70 процентов возьмет на себя фе-
деральный бюджет. 

ТОРГОВЛЯ

Минпромторг 
против новых 
ограничений 
для торговых 
сетей

ИСКУССТВО 
МАЛЫХ ФОРМ

Евгений Гайва

МИНПРОМТОРГ поддержит 
небольшие магазины, которые 
повсеместно стали закрываться. 

«Малые форматы торговли 
находятся в искусственно подав-
ленном состоянии», — признал 
Никита Кузнецов, и.о. директора 
департамента развития внутрен-
ней торговли, системы цифро-
вой маркировки товаров и лега-
лизации оборота продукции 
минпромторга. 

Но ведомство выступает кате-
горически против такого же 
искусственного подавления тор-
говых сетей за счет снижения 
25-процентного порога их при-
сутствия на локальном рынке. 

В каждом регионе должны 
быть представлены все формы 
торговли, различные бренды и 
товары, сказал Кузнецов на кон-
ференции «Поставщик и сетевой 
ретейл: практика эффективного 
взаимодействия». Такой подход 
будет заложен в стратегию раз-
вития розницы до 2025 года, ко-
торую разрабатывает минпро-
мторг. Документ будет носить 
«прикладной» характер, обещал 
Кузнецов. 

Главное предложение по под-
держке малых форм торговли 
пока заключается в освобожде-
нии их от излишнего регулиро-
вания со стороны государства. 
Если им не мешать, то неболь-
шие магазины, киоски, ярмарки 
будут развиваться сами, счита-
ют в минпромторге. Хотя им, ко-
нечно, придется найти свой путь 
к сердцу покупателей. 

Потребители от этого только 
выиграют. Небольшие магазин-
чики будут предлагать уникаль-
ные товары, а массовый ассорти-
мент, как предполагается, поку-
патели смогут найти в торговых 
сетях. Впрочем, и сами сети так-
же начнут бороться за то, чтобы у 
них на полке была представлена 
продукция фермеров, стремясь 
привлечь покупателей. «В итоге 
вперед вырвутся те торговые 
сети, которые смогут наладить 
закупки у небольших поставщи-
ков на уровне одного магазина», 
— считает Никита Кузнецов. 

Сети и рады были бы брать 
продукцию у малых производи-
телей, но в России нет такого ко-
личества фермеров, как на Запа-
де. А тем, кто есть, для поставки 
своего товара в торговые сети 
придется пройти сертификацию, 
зарегистрироваться в системе 
«Меркурий», наладить транспор-
тную логистику, заметил предсе-
датель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли 
Сергей Беляков. Высокие издер-
жки делают такие попытки невы-
годными ни для сетей, ни для са-
мих фермеров, пояснил он. 

Торговым предприятиям так-
же приходится непросто. По дан-
ным компании Nielsen, индекс 
потребительской уверенности, 
немного повысившийся в 2017 
году, в первом полугодии 2018 
года вновь стал снижаться. Сей-
час более 60 процентов россиян 
экономят на одежде, гаджетах, 
покупке еды навынос, отметил 
директор по работе с розничны-
ми сетями Nielsen Россия Дмит-
рий Швецов. 

Теперь, чтобы завлечь поку-
пателей, одна из сетей даже на-
чала предлагать им бесплатное 
такси до дома. В 2018 году впер-
вые начали закрываться гипер-
маркеты, не выдержав конку-
ренции. Уходят с рынка регио-
нальные сети. 

В период спада потребитель-
ского спроса в 2014—2016 годах 
ситуацию спасала высокая ин-
фляция, производители и про-
давцы понемногу поднимали 
цены и тем самым увеличивали 
свои обороты, заметил генди-
ректор компании InfoLine Иван 
Федяков. Сейчас в условиях низ-
кой инфляции поднимать цены 
не получается, так как спрос по-
чти не растет, а издержки растут 
стабильно. 

В такой ситуации крупные 
участники рынка ждут ослабле-
ния административного регули-
рования, обещая взамен разви-
тие институтов саморегулирова-
ния.

Событие Валентина Матвиенко приняла участие в стартовом дне 
Евразийского женского форума

Невский формат 

Галина Мисливская, 
Санкт-Петербург

С
егодня в Санкт-Пе-
тербурге начнется 
официальная про-
грамма II Евразий-
ского женского фо-

рума. А накануне состоялся 
стартовый день форума, ориен-
тированный на российских 
участников. 

На его открытии выступила 
председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко. Она рас-
сказала, что форум изначально 
задумывался как только между-
народный. В таком формате он и 
прошел три года назад. «Но он 
вызвал активнейший интерес на-
ших соотечественниц практичес-
ки из всех субъектов Федерации, 
поэтому организационным ко-
митетом было принято решение 
провести стартовый день форума 
«Женщины — российская повест-
ка», сообщила глава Совфеда.

День начался с выставки «Сде-
лано в России: экспорт глазами 
женщин». В сравнительно неболь-
шой экспозиции в помещении 
парламентского центра МПА СНГ 
представлены товары, которые 
производят предприятия, создан-
ные российскими предпринима-

тельницами или руками отечест-
венных мастериц. Это и дизайнер-
ская бижутерия, и изделия народ-
ных промыслов, а также космети-
ка, одежда, обувь и здоровое пита-
ние. 

Впрочем, темами красоты и 
здоровья выставка не ограничи-
вается. Среди участников есть 
производители огнеупорных ма-
териалов (а как без них в горящую 
избу?) и даже создатели проекта 
по образовательной робототехни-
ке для детей. Причем поупраж-
няться в сборке роботов можно 
дома с помощью наборов-кон-
структоров, разработанных для 
разных возрастов. А плоды твор-
чества желающие могут показать 
на робототехническом фестивале.

«Развитие женского предпри-
нимательства признано одним из 

драйверов мировой экономики в 
XXI веке», — отметила Валентина 
Матвиенко на открытии выстав-
ки. «Женщины сегодня произво-
дят 37 процентов совокупного 
мирового валового продукта. По 
экспертным оценкам, если бы 
женщины участвовали в эконо-
мике наравне с мужчинами, то 
мировой валовый продукт увели-
чился бы на триллионы долларов. 
Это огромный резерв», — добави-
ла она.

Россиянки, судя по настрою 
участниц выставки, намерены 
активно включаться в этот про-
цесс. Хозяйка стенда с изделиями 
уникальной крестецкой вышив-
ки рассказала корреспонденту 
«РГ», что новгородские мастери-
цы готовы увеличивать объемы 
производства и продавать свои 

скатерти, салфетки, панно по 
всему миру. Заказы уже есть, до-
бавила она, ажурные шедевры с 
русского севера полюбили, на-
пример, французы. Международ-
ные амбиции есть и у производи-
телей ювелирных изделий питер-
ского бренда Matryoshka. Их ку-
лоны, браслеты, серьги, кольца с 
силуэтом любимой русской иг-
рушки разлетались на выставке 
как горячие пирожки. А искушен-
ные покупательницы недоумева-
ли, почему этой продукции не 
было на последней ювелирной 
выставке в Париже.

К услугам участниц стартово-
го дня были две площадки — пар-
ламентский центр, где проходила 
выставка и дискуссии деловой 
части дня, а также музейный 
комплекс «Вселенная воды», где 
проводились мероприятия эко-
логической программы.

Здесь в числе прочего состоя-
лась акция «Эколята России при-
глашают друзей». Юные участ-
ники российского экологическо-
го движения рассказали о том, 
какие мероприятия проводятся в 
субъектах РФ, состоялась цере-
мония посвящения в эколята. Ре-
бята также подготовили обраще-
ние к женщинам всех континен-
тов с призывом сделать все воз-

можное для сохранения природы 
Земли. По словам члена Комите-
та СФ по аграрно-продовольст-
венной политике и природополь-
зованию Татьяны Гигель, доку-
мент будет передан в оргкомитет 
и найдет свое отражение в итого-
вом документе мероприятия.

В четверг, в основной день ра-
боты II Евразийского женского 
форума, центром событий станет 
Таврический дворец. Здесь прой-
дет пленарное заседание на тему 
«Женщины за глобальную без-
опасность и устойчивое разви-
тие», а также множество панель-
ных дискуссий и встреч «на по-
лях».

По словам Валентины Матви-
енко, приглашенных гостей не 
смутили ни санкции, ни рассто-
яния. В не по-сентябрьски те-
плый и солнечный Петербург 
прибыли делегации ста с лиш-
ним стран мира и 27 междуна-
родных организаций, часть — во 
главе с руководителями. В част-
ности, на форуме ждут главу 
ПАСЕ Лилиан Мори Паскье, она 
планирует выступить на пле-
нарном заседании.

Приглашенных для участия в фору-
ме не смутили ни санкции, ни рас-
стояния, подчеркнула Валентина 
Матвиенко.

Акцент

 Женщины сегодня 
производят 37 процентов 
совокупного мирового 
валового продукта

Памфилова отмети-
ла, что нарушения 
не были в пользу 
только одного 
кандидата

Принятие законо-
проекта будет 
способствовать 
уменьшению числа 
злоупотреблений

Уделом небольших 
магазинов станут 
нишевые товары, 
а массовый ассор-
тимент достанется 
торговым сетям

Павел Крашенинников обеспечит связь между властью и обществом по 
поводу необходимых изменений в гражданском законодательстве.
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Татьяна Голикова: ПФР направит 
на социальную доплату к пенсии в 
2019 году 85,5 миллиарда рублей.
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СЛЕДСТВИЕ В Москве 
задержана крупнейшая 
банда, владевшая 
подпольными казино 

Битая карта

Наталья Козлова

В МОСКВЕ силовики ликвидировали одно из крупнейших 
организованных преступных сообществ, которое специа-
лизировалось на организации подпольных казино.

Вот что рассказала корреспонденту «РГ» старший по-
мощник руководителя столичного Главного следственного 
управления СК Юлия Иванова:

— Следственными органами ГСУ СК по Москве совмест-
но с коллегами из ФСБ И МВД ликвидирована преступная 
группа, которая долгое время занималась организацией 
незаконного игорного бизнеса на территории столицы.

По словам представителя СК, в ходе спецоперации пре-
сечена незаконная деятельность 15 игровых клубов и ка-
зино, проведено более 80 обысков в офисных и жилых по-
мещениях, задержано более 100 человек. Их сейчас прове-
ряют на причастность к совершенным преступлениям. 

Следователи плани-
руют предъявить об-
винения 47 задер-
жанным. И попро-
сить для них меры 
пресечения — для 
кого камеру в СИЗО, 
а для кого — домаш-
ний арест. По осталь-
ным проверка про-
должается, и, вероят-
но, число обвиняе-
мых вырастет.

Задержан главарь 
преступного сообще-

ства. Его фамилия Бажанов, рассказала Иванова. По вер-
сии следствия, начиная с мая 2016 года члены преступного 
сообщества под видом легальной деятельности букмекер-
ской конторы ООО «Панорама», работающей под выве-
сками «Гринбет», «Юнионбет», «Винлайн», незаконно 
проводили азартные игры «вне игорных зон с использова-
нием игрового оборудования».

Представитель следственного ведомства поделилась 
некоторыми деталями расследования, которое может ока-
заться очень громким. Так, в преступном сообществе была 
строгая конспирация, когда рядовые члены не знали своих 
начальников, связь с шефами была только «посредством 
современной IP-телефонии и мессенджеров». Ну, а самого 
руководителя преступной организации знал лишь весьма 
ограниченный круг соучастников из числа приближенных 
и доверенных коллег по «бизнесу». 

По подсчетам следствия, незаконный финансовый обо-
рот подпольных казино исчислялся сотнями миллионов 
рублей в месяц. 

Главари сети подпольных столичных казино жили в са-
мых дорогих загородных поселках Подмосковья, передви-
гались на машинах премиум-класса с сопровождением, ле-
тали на частных самолетах.

— По этим фактам Главным следственным управлением 
по Москве возбуждено уголовное дело. Также в одном про-
изводстве объединено 12 уголовных дел об организации 
незаконной игорной деятельности, — сказала Юлия Ива-
нова.

ФИНАНСЫ 
Промышленность 
заменяет кредиты 
факторингом

Фактор роста

Евгения Носкова

ОБЪЕМ факторинговых сделок с промышленными компа-
ниями в первом полугодии вырос на 90 процентов, до 370 
миллиардов рублей, говорится в исследовании рейтинго-
вого агентства RAEX (Эксперт РА), представленном на 
конференции «Факторинг в России». Доля производства 
достигла 44 процентов, а торговли, традиционного для 
факторинга сегмента, сократилась до трети. Добывающие 
компании, а также предприятия химической и фармацев-
тической отраслей стали чаще выбирать факторинг вме-
сто кредитов или в дополнение к ним.  

Традиционно факторинг как комплексная услуга обхо-
дится дороже, чем просто кредит. Однако сейчас разница 
между ними сократилась до минимума, рассказал управ-
ляющий директор по банковским рейтингам рейтингово-
го агентства RAEX (Эксперт РА) Александр Сараев. В пер-
вом полугодии ставки по корпоративным кредитам на 
срок до года составили 8,8 процента, а стоимость факто-
ринга — 11,1 процен-
та. Год назад разница 
была более заметной 
— 10,7 и 15,3 процен-
та соответственно.

Однако в целом 
клиентская база не 
растет, число дебито-
ров сокращается. 
«Конкуренция на 
рынке высокая, но-
вых качественных 
клиентов немного, 
факторам приходит-
ся бороться за уже 
существующих и перераспределять их между собой, — от-
мечает Сараев. — Концентрация клиентов на топ-5 факто-
рах достигла 70 процентов».

Отдельным крупным игрокам удается расширять кли-
ентскую базу за счет активизации сделок в новых для фак-
торинга сегментах — химпроизводстве, фармацевтике, 
производстве медтехники. А вот выручка не растет из-за 
падения ставок. Участники рынка считают, что увеличить 
число клиентов в разы можно за счет упрощения доступа с 
помощью цифровых сервисов, поиска новых клиентов и 
кастомизации с использованием «больших данных». 

«Вызов для рынка — не копировать друг друга, а иметь 
свою уникальную стратегию, чтобы не бороться за одних и 
тех же клиентов, тем самым еще больше снижая маржи-
нальность, — полагает председатель правления Ассоциа-
ции факторинговых компаний Виктор Вернов. — Факто-
ринговые компании должны отличаться не только ценой, 
но и продуктами, например, предлагать более долгосроч-
ное финансирование или факторинг энергосервисных 
контрактов».

По мнению эксперта, рынок будет расширяться и за 
счет новых игроков, ориентированных на средние и малые 
компании. В этом году объем факторингового рынка выра-
стет на 30 процентов, в 2019 году рост замедлится до 15—
20 процентов, прогнозирует RAEX. При этом переток 
крупных корпоративных клиентов из кредитования в фак-
торинг продолжится и в следующем году.

ГЕОПОЛИТИКА США не будут вводить санкции против строящих 
«Северный поток-2» компаний

Трамп немцев оскорбил 
Евгений Шестаков 

В 
среду президент США До-
нальд Трамп отказался при-
менять санкции в отноше-

нии европейских участников 
проекта «Северный поток-2».  
Правда, неясно, стоит ли до кон-
ца верить американскому лиде-
ру, у которого зачастую «семь 
пятниц на неделе» и который ре-
шительно меняет свое мнение в 
зависимости от внутриполитиче-
ской конъюнктуры. К тому же у 
Трампа всегда существует отлич-
ная «отмазка», позволяющая ему 
не выполнять ранее данные, в 
том числе публично, обещания — 
мнение Конгресса, с которым 
президент обязан считаться, 
пусть и с явным нежеланием. Так 
что нынешнее заявление амери-
канского лидера о том, что Ва-
шингтон не собирается исполь-
зовать ограничительные меры 
против компаний, участвующих 
в строительстве газопровода 
«Северный поток-2» в итоге мо-
жет оказаться не подкрепленным 
делами пиар-ходом.  Ориентиро-
вочно в ноябре американцы уг-
рожают ввести так называемый 
«второй пакет» санкций против 
России, если та не «улучшит свое 
поведение», на что в Вашингтоне 
не слишком надеются. Нельзя 
исключать, что «Северный по-
ток-2» вопреки нынешним об-
ещаниям Трампа все же попадет 
в этот «второй пакет».

Возможно, поэтому прези-
дент Польши Анджей Дуда, кото-
рый в ходе визита в Вашингтон 
настоятельно уговаривал Трам-
па остановить «Северный по-
ток-2»,  не слишком огорчился, 
узнав о планах главы Белого дома 
не применять санкции в отноше-
нии газового проекта. В эфире 
польского телевидения Дуда со-
общил о своей надежде, что «ре-
шение, позволяющее закрыть 
«Северный поток-2», Трампом 
будет найдено». Поэтому гово-
рить о том, что Белый дом отка-
зался от своих задумок, явно пре-
ждевременно.

Тем не менее, несмотря на 
«медом намазанную» для Трам-
па-бизнесмена аргументацию 
польского президента, утвер-
ждавшего, что «присутствие на 
рынке Европы российского газа 
мешает США продавать свой 
сжиженный газ», глава Белого 
дома не пошел у него на поводу. 
Впрочем, о сдержанности Трам-
па можно говорить с большой на-
тяжкой. В частности, американ-
ский лидер весьма резко отозвал-
ся о поддержавшей строительст-

во газопровода из России канцле-
ре Германии Ангеле Меркель, за-
явив, что это «плохой проект для 
жителей Германии» и немцам не 
нравится платить за российскую 
энергию. В том, что немцам боль-
ше по душе платить в полтора-два 
раза дороже за американские 
энергоносители только потому, 
что они сделаны в США, амери-
канский лидер, похоже, не сомне-
вается. Его ничуть не смутило, 
что своими обращенными к из-
бирателям ФРГ  оскорбительны-
ми нравоучениями он демон-
стративно вмешивался в дела су-
веренного европейского государ-
ства, чего сами американцы в от-
ношении себя ох как не любят. 
Но, как объяснил на встрече с Ду-
дой глава Белого дома, все в мире 
уважают силу, а сегодня самые 
сильные — это США.

«Мы стали свиньей-копилкой 
для всего мира. Нас грабил Ки-
тай, нас грабил Евросоюз, нас 
грабили все. Вы увидите, что нас 
больше не будут грабить в бли-
жайшее время»,  — сообщил 

Трамп радостно поддакивающе-
му ему президенту Польши.

Тем не менее, следует при-
знать, что вопрос о введении сан-
кций против европейского биз-
неса, участвующего в газовом 
проекте с Россией, в Вашингтоне 
на время отложен. Причин тому 
несколько.

Во-первых, на состоявшейся в 
американской столице встрече 
Трампа с главой Еврокомиссии 
Жаном-Клодом Юнкером глава 
Белого дома получил гарантии, 

что  Европа увеличит закупки 
сжиженного газа из США и будет 
выстраивать для этого инфра-
структуру. В свою очередь, Евро-
союз, предположительно, добил-
ся обещания, что Трамп не ста-
нет наносить ущерб европейско-
му бизнесу в рамках уже сущест-
вующих, в том числе с Москвой, 
энергетических проектах.

Во-вторых, в разгар торговой 
войны между США и Китаем до-
полнительно обострять отноше-
ния с Европой из-за «Северного 
потока-2» Трамп посчитал ри-
скованным шагом.

В третьих, решимость полити-
ков Старого Света разобраться с 
американской валютой, освобо-
див Евросоюз от долларовой зави-
симости, и их планы перейти на 
торговлю в евро с третьими стра-
нами в случае их реализации уг-
рожают Вашингтону значитель-
ными финансовыми и геополити-
ческими потерями. Сюда же сле-
дует отнести желание ключевых 
стран Евросоюза сформировать 
самостоятельную, без привлече-

ния США, оборонительную поли-
тику. На этом фоне новые недру-
жественные шаги Трампа в отно-
шении европейского бизнеса ста-
ли бы роковыми для европейско-
американских отношений.

По мнению немецкой газеты 
Die Welt, причина, по которой 
Трамп отказался порадовать 
польского коллегу  введением 
санкций против «Северного по-
тока-2», объясняется сомнения-
ми, которые испытывает Белый 
дом по поводу эффективности 
этого шага, а вовсе не уважением 
к мнению Меркель. Возможные 
издержки от введения ограничи-
тельных мер против пяти запад-
ных энергетических компаний 
выглядят значительными, а вот 
гарантий того, что прокладка га-
зопровода по дну Балтийского 
моря остановится, у США нет ни-
каких. «Экономические санкции 
против России приведут к тому, 
что появится еще больше вариан-
тов для финансирования «Север-
ного потока-2», — утверждал фи-
нансовый директор проекта Пол 
Коркоран. Напомню, что ранее 
Еврокомиссия уже разрешила 
европейским компаниям на ле-
гальных основаниях игнориро-
вать американские санкции про-
тив Ирана и обещала наказывать 
тех, кто их будет соблюдать.

Причем публичное негодова-
ние Брюсселя могло достичь не-
бывалых прежде высот, если бы 
Трамп демонстративно поддер-
жал предложение польского пре-
зидента о санкциях в отношении 
участников «Северного пото-
ка-2». Нелояльное поведение 
Варшавы, которая действует в 
Европе исключительно в амери-
канских интересах, давно вызы-
вает негодование руководства 
Евросоюза.  Даже новую военную 
базу США на польской земле, 
если, конечно, ее построят, поль-
ский президент то ли в шутку, то 
ли всерьез предложил назвать 
«Форт Трамп». И глава Белого 
дома против столь откровенного 
подхалимажа ничуть не возра-
жал.

Деньги Число официальных ломбардов сократилось до пяти тысяч

Кредит уходит в тень
Юлия Кривошапко

В 
России продолжает па-
дать число официаль-
ных ломбардов. По по-
следним данным, в рее-
стре ЦБ значатся 5,04 

тысячи таких организаций, тогда 
как на начало года их было 5,44 
тысячи. Беда в том, что, прекра-
щая работать официально, многие 
ломбарды пополняют ряды «се-
рых» игроков. Мало того, что они 
составляют недобросовестную 
конкуренцию законопослушным 
участникам рынка, так еще и вво-
дят в заблуждение клиентов, кото-
рые в случае чего оказываются без 
защиты.

Только за лето абсолютная 
убыль ломбардов составила 283 
организации. В среднем это 94 
компании в месяц, 22 в неделю, по 
4 каждый рабочий день, подсчита-
ли аналитики портала zaim.com. 
По итогам 8 месяцев 2018 года 
убыль превысила прирост в 2,5 
раза. Сокращение числа участни-
ков рынка продолжается уже не-
сколько лет, отмечает вице-пред-
седатель Ассоциации развития 
ломбардов Мария Поспелова. По 
ее словам, многие не выдержива-
ют требования регулятора — в пер-
вую очередь затрат на их соблюде-
ние. «По сравнению с периодом до 
введения надзора (ЦБ начал регу-
лировать рынок ломбардов в 2014 
году. — Прим. ред.) они выросли в 
несколько десятков раз. Для се-
мейных предприятий, которыми в 
основной массе и являются лом-
барды, это очень существенно», — 
поясняет Поспелова.

Фундаментальных факторов, 
за исключением усиления регуля-
торной нагрузки, для снижения 
спроса на услуги ломбардов, а зна-
чит, сокращения числа таких орга-
низаций в России нет, подтвер-
ждает Алексей Лазутин, глава На-
ционального объединения лом-
бардов. По данным НАФИ, услуга-
ми ломбардов пользуются около 
10 процентов населения страны. 
Средняя сумма займа — около 8 
тысяч рублей. В отдаленных и не-
больших населенных пунктах 
ломбарды обеспечивают основ-
ную функцию финансовой до-
ступности. С учетом того, что они 
постоянно предлагают клиентам 
новые продукты и варианты зало-
га (сейчас займ можно взять, в том 
числе под автомобиль или быто-
вую технику), их услуги реально 
востребованы, констатирует Ла-
зутин.

Ряд ломбардов, которым не 
удалось приспособиться к требо-
ваниям ЦБ, ищут другие варианты 
работы на рынке. «В регионах есть 
специализированные юридиче-
ские компании, которые за не-
сколько десятков тысяч рублей го-
товы перепрофилировать ломбар-
ды, допустим, в комиссионные ма-
газины, — говорит Лазутин. — По-
сле этого ломбарды продолжают 
работать, формально не нарушая 
действующего законодательства, 
если не используют в рекламных 
инструментах слово «ломбард», 
выйдя из-под надзора Банка Рос-
сии. Эта ситуация известна и в ЦБ, 
и в других государственных струк-
турах, и даже создавалась межве-

домственная комиссия по этому 
вопросу, но на практике комисси-
онные магазины продолжают 
успешно развиваться.

Другой причиной уменьшения 
числа ломбардов может быть про-
должающаяся экспансия крупных 
ломбардных сетей, полагают эк-
сперты. «Процесс консолидации 
ломбардного рынка, по нашим 
оценкам, в течение ближайших 
двух-трех лет будет способство-
вать снижению общего количест-
ва юрлиц. При этом общее число 
обособленных подразделений 
(розничных объектов) будет ра-
сти», — отмечает Лазутин.

Прекращая работать офици-
ально, многие ломбарды перехо-

дят в число «серых» игроков. По 
словам Марии Поспеловой, таких 
уже более 50 процентов рынка. 
Это сильно сказывается на финан-
совом состоянии добросовестных 
участников. Их расходы растут, а 
доходы из-за недобросовестной 
конкуренции, которую составля-
ют «серые» игроки, падают. Неле-
гальные ломбарды — проблема и 
для граждан, которые пользуются 
их услугами: в случае чего они 
оказываются без защиты.

В ЦБ для борьбы с недобросо-
вестными кредиторами были со-
зданы отдельные структурные по-
дразделения. При выявлении ор-
ганизаций и индивидуальных 
предпринимателей, незаконно 
осуществляющих ломбардную де-
ятельность либо деятельность ко-

миссионных магазинов под выве-
ской «ломбард», Банк России на-
правляет информацию в правоох-
ранительные органы для дальней-
шей проверки, рассказали «РГ» в 
пресс-службе ЦБ.

Тем не менее Банк России реко-
мендует и самим гражданам про-
являть осмотрительность: из-
учать документы и заключать до-
говор только при полном понима-
нии условий.

Конторы под вывеской «ломбард» 
растут как грибы, тогда как, 
по официальным данным, 
их число сокращается.

Акцент

 Услугами ломбардов сегодня 
пользуется около 10 процен-
тов населения страны

Читайте также: 
Как фальшивые ломбарды 
грабят клиентов 
rg.ru/art/1560827

Незаконный финан-
совый оборот под-
польных казино 
исчислялся сотня-
ми миллионов 
рублей в месяц

Разница между 
ставками по корпо-
ративным кредитам 
и стоимостью 
факторинга быстро 
сокращается

ИНИЦИАТИВА Грибы и ягоды 
у населения примут, как в СССР

Лес прокормит

Алена Узбекова

В РОССИИ может возродиться 
система заготовительных кон-
тор, куда люди смогут сдавать за 
деньги дары леса — грибы, ягоды, 
орехи. Законопроект об этом 
внесен в Госдуму. 

Заготконторы по приему дико-
росов (не только грибов и ягод, но 
и лекарственных трав), в совет-
ское время организовывали по-
требкооперативы. Таких центров 
заготовки у потребкооперации 
было 18 тысяч, сегодня — в 25 раз 
меньше, рассказали в Центросо-
юзе, объединяющем систему 
потреб кооперации с советских 
времен. Сегодня нужны много-
профильные высокотехнологич-
ные центры с инновационными 
методами обработки и хранения 
сырья. «Для этого выстраиваем 
систему по организации сбора ди-
коросов, где каждый заготовитель 
будет учтен», — рассказал «РГ» 
председатель совета Центросою-
за России Дмитрий Зубов. В итоге 
у заготовителя будет только одна 
задача — найти грибы, а потребко-

операция их закупит и выведет на 
прилавки магазинов. 

«Продукция из дикоросов во-
стребована в ретейле, и сбыт ей 
гарантирован. Все лесные про-
дукты по качеству превосходят 
выращенные искусственно», — 
считает предправления Союза 
органического земледелия Сер-
гей Коршунов. — У населения 
должны быть справки из лесхо-
зов, что лес не обрабатывался 
химией. Такую продукцию дол-
жен собирать сертифицирован-
ный пункт, упаковывать, замо-
раживать по определенным тре-
бованиям для получения между-
народного статуса «органик» и 
экспорта за границу».

По данным ФТС, Россия еже-
годно экспортирует грибов — на 
15 миллионов долларов, кедро-
вого ореха — на 8,5 миллиона, ле-
сной ягоды — на 0,5 миллиона. Ос-
новные рынки сбыта — Италия, 
Германия, скандинавские стра-
ны, Украина, Казахстан и Китай.

ПОЧТА

Оформить 
посылку
можно 
онлайн 

ПОСЛАТЬ
БЕЗ ХЛОПОТ  

Татьяна Шадрина

ПО ВСЕЙ России появилась 
возможность заранее оплатить 
отправку посылки онлайн и 
сдать ее без всякой очереди в 
специальном центре. Для гра-
ждан это удобно: сдача занима-
ет всего несколько секунд.

Оформить и оплатить услугу 
можно на сайте «Почты Рос-
сии». Затем клиенту необходи-
мо упаковать ее, распечатать и 
наклеить бланк, на котором уже 
указан номер для отслежива-
ния, и в течение 72 часов сдать 
отправление в одном из цен-
тров выдачи и приемов посы-
лок. 

Новый сервис на протяже-
нии нескольких месяцев прохо-
дил тестирование в подобных 
центрах Москвы, Московской 
области, Ростова-на-Дону, Том-
ска, Кемерово и Читы. За это 
время пользователи услуг по-
чтовой связи оформили более 
ста тысяч предоплаченных по-
сылок. Теперь он доступен в 550 
ЦВПП более чем в 200 городах 
России. После обработки от-
правления сотрудником «По-
чты России» на электронный 
адрес клиента, оставленный 
при регистрации на сайте, по-
ступит письмо с уведомлением 
о приеме и чеком.

«Мы разработали эту услугу 
для клиентов, которые регуляр-
но отправляют посылки и хотят 
максимально оптимизировать 
время, необходимое для сдачи 
отправлений в почтовом отде-
лении», — отметил заместитель 
генерального директора «По-
чты России» по посылочному 
бизнесу и экспресс-доставке 
Сергей Малышев.

Акцент

 У Трампа всегда существует 
отличная «отмазка», 
позволяющая ему не выпол-
нять ранее данные обещания

Для многих деревенских жителей 
сбор грибов и ягод порой 
единственный 
источник 
заработка.

Биолог рассказала о самых 
токсичных грибах — узнайте 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1591147
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ГРОМКОЕ ДЕЛО Следствие 
ведется годами, а где 
выведенные из банков 
деньги — неизвестно

Не замечая 
противоречий

Ирина Волгина

ВОТ УЖЕ более двух лет находятся под стражей бывший 
замминистра энергетики, президент АО «Евразийский» 
Станислав Светлицкий, а также еще четыре человека, ко-
торых следствие, а с мая этого года и обвинение, считают 
причастными к выводу средств ОАО «Банк «Народный 
кредит» в размере более 6 млрд рублей.  

Уголовное дело, вмещающее в себя несколько эпизо-
дов и составляющее 115 томов, в настоящее время рас-
сматривается  Пролетарским районным судом г. Росто-
ва-на-Дону (судья Калитвинцев С.В.). Хотя дело первона-
чально должно было быть направлено для рассмотрения 
в Тверской районный суд г. Москвы, но по необъяснимой 
причине оно осталось в Ростове. 

И это не единственная странность. Пока Светлицкий 
более двух лет находится под стражей, другой фигурант 

этого уголовного 
дела — председатель 
правления Банка 
«Народный кредит» 
Виталий Юн, непо-
средственно подпи-
савший вызываю-
щие подозрения кре-
дитные договоры, с 
помощью которых 
якобы выводились 
деньги,  находится 
по обратную сторо-

ну скамьи подсудимых. Его бывший первый заместитель 
Игорь Стребков — в бегах, заочно арестован и объявлен в 
международный розыск только летом 2018 года. 

По мнению Светлицкого, озвученному в СМИ, обви-
нение в его адрес строится исключительно на показани-
ях Виталия Юна, который его оговорил. Следствие меж-
ду тем не посчитало нужным признать его гражданским 
ответчиком или хотя бы арестовать его имущество. 

Наверное, и поэтому суды различных инстанций раз 
за разом отказывают Агентству по страхованию вкладов 
(АСВ) в аресте имущества трех бывших руководителей 
ОАО «Банк «Народный кредит» на сумму 18 миллиардов 
рублей. Станислав Светлицкий не отрицает, что являлся 
одним из акционеров банка, при этом доля его менялась 
— от 27%, но никогда не превышала 49,9%. Он не входил в 
руководящие органы банка, и тем более не мог, как счи-
тает обвинение, давать указания о хищениях. Получает-
ся, что другие акционеры, владеющие большим пакетом 
акций, тоже ничего об этом не знали? И снова налицо 
странная избирательность. Еще одно противоречивое 
обвинение касается реализации проекта «Чистый Дон».   
По версии обвинения, Станислав Светлицкий в соуча-
стии с Дмитрием Пузановым (бывшим гендиректором 
ЗАО «АБВК-Эко») похитили денежные средства, принад-
лежащие ОАО «АМБ Банк» и ОАО «Банк «Народный кре-
дит» и полученные компанией АБВК-Эко в 2012 г. в каче-
стве кредитов. Но вот где парадокс — якобы похищенные 
Светлицким и Пузановым в 2014 г. деньги еще в 2012 г. 
перечислены германскому подрядчику в качестве аванса 
по договору на строительство завода по сжиганию ило-
вого осадка под ключ, то есть строго по целевому назна-
чению. Подрядчик обанкротился, деньги до сих пор не 
вернул, так как в Германии процедура банкротства не 
менее длительная, чем в России. Светлицкий и Пузанов 
сидят, а проект «Чистый Дон» практически реализован, 
несмотря на банкротство немецких партнеров.

Напрашивается несколько закономерных вопросов: 
почему, пока годами ведется следствие по запутанным 
экономическим спорам, предпринимателей продолжа-
ют держать под стражей? Кому выгодно за фигурой Свет-
лицкого, который, как пишут СМИ, считает все происхо-
дящее «рейдерским захватом бизнеса», «прятать» глав-
ный вопрос — а где выведенные из банков деньги? 

ФИНАНСЫ Расчеты 
экспортеров в нацвалюте 
поддержат льготами

Ход рублем

Юлия Кривошапко

МИНИСТЕРСТВО финансов разрабатывает пакет по-
правок, которые позволят оказывать поддержку компани-
ям, заключающим экспортные контракты в рублях. Об 
этом заявил замглавы ведомства Алексей Моисеев.

«Расчеты должны вестись за рубли. Мы предлагаем сти-
мулировать экспортеров льготами», — сказал заммини-
стра журналистам. По его словам, речь идет о послаблени-
ях в части репатриации валютной выручки и других мер 
валютного контроля. «Также рассматриваются налоговые 
меры, такие как ускоренный возврат налога на добавлен-
ную стоимость», — сказал Моисеев.

Он добавил, что для этого потребуется внести поправки 
в закон о валютном регулировании и валютном контроле, 
Налоговый кодекс и 
Кодекс об админи-
стративных правона-
рушениях. Сейчас 
идет детальная про-
работка предложе-
ний.

В ноябре Госдума 
должна рассмотреть 
законопроект прави-
тельства, который 
подразумевает снижение штрафов за нерепатриацию ва-
лютной выручки для всех компаний. Также поправки пред-
полагают введение 30-дневного периода для российских 
экспортеров, в течение которого штрафы вообще не при-
меняются. 

Россия со странами-партнерами будет постепенно пе-
реходить на расчеты в национальных валютах. Президент 
Владимир Путин на пленарном заседании минувшего 
Восточного экономического форума назвал это не поли-
тической, а экономической задачей. Глава министерства 
промышленности и торговли Денис Мантуров в ин-
тервью «РГ» уточнял, что для перехода на расчеты в наци-
ональных валютах рассматриваются все без исключения 
страны, «где национальная валюта не является долларом 
и евро», причем номенклатура товаров может быть лю-
бой.

Глава ВТБ Андрей Костин отмечал, что процесс будет 
небыстрым. «Наверное, отказаться от доллара вообще не-
возможно с учетом его роли в экономике. Но если мы не на-
чнем, то мы никогда к этому не придем, поэтому надо на-
чинать сейчас», — сказал он.

Одним из стимулов 
перейти на рубли 
могут стать налого-
вые льготы

ТЕХНОЛОГИИ

Услуги 
налоговой 
службы стали 
доступнее

В ОДИН КЛИК

Юлия Кривошапко

СРЕДНЕЕ время ожидания в 
очереди за получением услуг на-
логовой службы по стране не пре-
вышает 15 минут, а в Москве — 11 
минут. Об этом сообщил глава Фе-
деральной налоговой службы 
(ФНС) Михаил Мишустин, высту-
пая на Всероссийском форуме 
«Диалог с налогоплательщиком».

Созданы максимально ком-
фортные условия посещения ин-
спекций, которые оснащены си-
стемами управления очередью, 
информационными киосками с 
доступом к интернет-сервисам 
ФНС. «Мы также ввели в типовую 
организационную структуру ин-
спекций и управлений подразде-
ления по работе с налогоплатель-
щиками. Их функционал нацелен 
именно на взаимодействие с гра-
жданами», — отметил Мишустин.

За январь — август этого года 
количество посещений сайта 
ФНС превысило 91 миллион. На-
иболее популярными сервисами 
за первое полугодие 2018 года 
стали «Риски бизнеса: проверь 
себя и контрагента» — более 766 
миллионов посещений, «Узнай 
ИНН» — 245,5 миллиона, «Полу-
чение выписки из ЕГРЮЛ/ЕГРИП 
через интернет» — 8,7 миллиона.

«Личный кабинет налогопла-
тельщика — это ключевой канал 
взаимодействия с налоговым ор-
ганом. Число его пользователей 
среди физлиц превысило 31 мил-
лион, индивидуальных предпри-
нимателей — 1,3 миллиона, орга-
низаций — 645 тысяч», — озвучил 
цифры руководитель ФНС. 

Михаил Мишустин также рас-
сказал о проекте нового налого-
вого режима для администриро-
вания доходов от деятельности са-
мозанятых граждан. Этот режим 
позволяет применять налоговую 
ставку 4 процента при реализа-
ции физическим лицам и 6 про-
центов при реализации ИП и ор-
ганизациям, а также при сдаче 
жилых помещений в аренду. 

Самозанятому достаточно бу-
дет скачать и зарегистрироваться 
в таком мобильном приложении 
без походов в налоговые органы, 
никакой дополнительной отчет-
ности или деклараций сдавать не 
придется. С помощью этого при-
ложения гражданин сможет фор-
мировать чеки, передавать их в 
налоговую, вести аналитику свое-
го бизнеса. 

РЕШЕНИЕ 
Экс-чиновник 
остается 
под стражей

ДОХОДНАЯ 
СТРОЙКА

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Мосгорсуд по ходатайст-
ву следствия продлил срок содер-
жания под стражей бывшему гла-
ве Федерального государственно-
го унитарного предприятия 
«Атэкс» Андрею Каминову до 21 
декабря.

А сидит он по обвинению в 
очень крупном хищении. По дан-
ным следствия, фигурант громко-
го дела причинил государству ма-
териальный ущерб на полтора  
миллиарда рублей при строитель-
стве и реконструкции президент-
ской резиденции в Ново-Огарёве. 

По данным следствия, руко-
водство «Атэкса» и нанятых им 
подрядчиков значительно завы-
шали цены на стройматериалы, а 
также общестроительные и спе-
циальные работы. Тем самым сме-
та по объектам распухла так, что 
ею заинтересовались правоохра-
нительные органы. 

За последний год размер при-
чиненного материального ущер-
ба по делу вырос с 225 миллионов 
рублей до полутора миллиардов.  
Интересно, что до последнего вре-
мени фигурантами этого дела чи-
слились четыре человека. Напом-
ним, следствие по делу идет с мар-
та 2017 года. А недавно круг обви-
няемых расширился — теперь их 
семь. 

Под домашним арестом нахо-
дятся бывший замдиректора 
«Атэкса» Станислав Кюнер и экс-
глава компании «Стройфасад» 
Дмитрий Торчинский.  Попали в 
список обвиняемых  бизнесмен 
Дмитрий Михальченко, который 
уже больше двух лет находится 
под арестом за контрабанду алко-
голя, а также экс-глава службы 
инженерно-технического обеспе-
чения ФСО генерал-майор в от-
ставке Игорь Васильев и началь-
ник отдела инженерно-техниче-
ского обеспечения полковник 
Дмитрий Улитин.

Cуды отказываются 
арестовать имуще-
ство бывших руко-
водителей «Народ-
ного кредита»

Запах взрыва

Во многих регионах 
уже дело к зиме, как 
у нас идет к ней подго-

товка?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Прошлая зима затя-
нулась, и мы приступили к рабо-
те по подготовке к отопительно-
му периоду чуть позже, чем 
обычно. Но, тем не менее, темпы 
подготовки к отопительному се-
зону даже лучше, чем в прошлом 
году. У нас уже в 11 регионах те-
пло в дома запущено, это север-
ные территории, где уже холодно. 
А в целом у нас и дома, и котель-
ные, и все оборудование готово 
больше чем на 90 процентов. 
И это с учетом того, что у нас ог-
ромное количество регионов 
в Южном и Северо-Кавказском 
федеральных округах, где пока 
еще тепло.

Пока мы не видим рисков при 
прохождении отопительного пе-
риода. Прошлые ошибки в регио-
нах были учтены. Например, 
в прошлом году в Приморском 
крае сменился губернатор, 
и пока шла эта смена власти, все 
«забыли», что заранее купленное 
топливо имеет свойство заканчи-
ваться. В результате в регионе 
морозы, а запасов топлива нет. 
К решению ситуации подключи-
лись МЧС, минстрой.

В этом году у нас тоже менялись 
губернаторы, никто не замер-
знет?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Думаю, что нет. Под-
готовка к отопительному перио-
ду— это прямая ответственность 
губернаторов, в том числе и но-
вых, которые только назначены. 
Надеюсь, прошлогодняя ситуа-
ция стала хорошим уроком всем, 
что на этот вопрос надо обра-
щать самое пристальное внима-
ние с учетом того, что у нас не са-
мая теплая страна.

Какая сейчас ситуация с оплатой 
жилищно-коммунальных услуг? 
Большие долги накоплены по 
этим платежам?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Меньше всего долгов 
в Белгородской области, Красно-
дарском крае, Республике Баш-
кортостан. Хорошая собирае-
мость в Москве, здесь создана эф-
фективная система расчетов, ра-
ботает Единый расчетный центр. 
При этом, остается достаточно 
высоким уровень задолженности 
в некоторых регионах Северо-
Кавказского федерального окру-
га, Магаданской области. 

Очень многое в этом деле за-
висит от руководства регионов. 
Потому что долги часто возника-
ют из-за попыток недоплатить, 
«прокрутить» деньги в этой це-
почке. Мы законодательно с этим 
боремся, в том числе с помощью 
прямых договоров. Мы ежегодно 
стимулируем субъекты к повы-
шению платежной дисциплины, 

сейчас обсуждается поручение 
правительства о создании на 
уровне как минимум вице-губер-
наторов, а лучше губернаторов, 
комиссии по подготовке к зиме. 
И на этой площадке должна пос-
тоянно идти работа по снижению 
долгов в ЖКХ.

И как вести эту работу? В регио-
нах знают, кто у них самый боль-
шой должник, как с ним бороть-
ся?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Огромный объем 
долгов накоплен компаниями, 
которые контролируются пу-

бличной властью, муниципали-
тетами, где-то регионами. Часто 
должниками являются социаль-
ные учреждения — школы, боль-
ницы и так далее. И прямая обя-
занность муниципалитета либо 
субъекта эту проблему решить. 
Поэтому, когда руководство ре-
гиона действительно эффектив-
но и заинтересовано в том, чтобы 
было меньше долгов, то и задол-
женность низкая.

Вторая группа серьезных дол-
жников — это унитарные пред-
приятия в ЖКХ: МУПы, ГУПы, ко-
торым поставляется электроэ-
нергия, ресурсы, они дальше по-
ставляют их непосредственно 
в дома и при этом не платят по 
счетам. Поэтому правительство 
внесло законопроект в Госдуму, 
который предусматривает запрет 
унитарных предприятий в ЖКХ. 
Они должны трансформировать-
ся в казенные предприятия с суб-
сидиарной ответственностью му-
ниципалитета по долгам.

Почему это важно?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Потому что публич-
ная власть,  муниципалитет 
управляет инфраструктурой 
сам, назначает директора, утвер-
ждает тариф, контролирует эту 
работу, но по долгам не отвечает. 
Накапливается гигантское коли-
чество долгов, а отношение к ним 
лояльное. Ну, должен МУП и дол-
жен, раз, и списали эти долги. А в 
итоге остальные участники рын-
ка, те, кто рассчитывал на эти 
деньги поменять трубы, запла-
тить зарплату, поменять обору-
дование в котельной или ТЭЦ, 
средства просто не получают. По-

этому и нужно, чтобы такая фор-
ма взаимоотношений прекрати-
ла существование.

Когда это произойдет?
А Н Д Р Е Й  Ч И Б И С :  Я   надеюсь,  что 
в осеннюю сессию этот закон бу-
дет принят, и с 2019 года вступит 
в силу.

Насколько большой объем дол-
гов сегодня накоплен в отрасли?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Если брать всю це-
почку: начиная от потребителя, 
сколько они должны УК, а УК — 
поставщикам тепла и воды, по-

ставщики — энергетикам, то объ-
ем долга в этой цепочке достиг 
уже порядка 1,5 триллиона руб-
лей. И всего 535 миллиардов руб-
лей — это долги людей, самих по-
требителей. 

И, тем не менее, борьба с дол-
жниками — физическими лицами 
ведется активно. В некоторых 
регионах за долги по ЖКУ пере-
крывают канализацию. На ваш 
взгляд, это допустимо?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Закон позволяет ог-
раничить канализацию злост-
ным неплательщикам. Наша по-
зиция — применять такие меры 
следует в очень крайних случаях.

Но если человек не платит 
и даже не выполняет решение 

суда, как еще с ним бороться? Ин-
струменты отключения приме-
няются во всем мире, более того, 
у нас одно из самых лояльных за-
конодательств в отношении не-
плательщиков. В других странах 
неважно, отопительный период 
или нет, если ты не платишь, 
у тебя отключают все. Разговор 
короткий. У нас законодательст-
во очень социально ориентиро-
ванное, оно защищает потреби-
теля, даже если этот потребитель 
должник.

А в должниках часто ходят не 
самые бедные люди. Главные не-
плательщики — это владельцы 
второй недвижимости. Тех, кто 
ведет асоциальный образ жизни, 
всего 1,5—2 процента. Самые дис-
циплинированные плательщи-
ки — как раз люди с небольшим 
доходом, люди старшего поколе-
ния, наши пенсионеры.

Госдума осенью рассмотрит за-
конопроект, который защитит 
должников от отключений воды. 
Необходимо ли это делать? 
АНДРЕЙ ЧИБИС: Действующим зако-
нодательством отключить воду 
запрещено, только горячую. 
Нельзя также отключить тепло 
в отопительный период. И мы не 
видим необходимости корректи-
ровки законодательства, оно 
и так серьезно ограничивает по-
ставщиков жизненно важных ре-
сурсов. Поэтому если такой зако-
нопроект будет рассматривать-
ся, мы выступим против.

Может быть, есть какие-то меры 
воздействия на должников, кото-
рые, напротив, минстрой счита-
ет нужным разрешить?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Это непростая зада-
ча, потому что меры должны быть 
честные, справедливые, но неот-
вратимые. Есть и здравые предло-
жения, и неприемлемые — напри-
мер, масса дискуссий уже третий 

год ведется по поводу ограниче-
ния подачи тепла за долги. Мы 
считаем, что пойти на это в на-
шей холодной стране, конечно, 
нельзя. В принципе, хорошо рабо-
тает механизм взыскания долгов 
через судебных приставов.

Мы нашли решение против 
жуликоватых УК — это прямые 
договоры. Если УК не платит, то 
автоматически начинает рабо-
тать прямой договор с потреби-
телем, квитанция выставляется 
за воду, тепло и свет непосредст-
венно гражданину. Тем самым мы 
отключаем недобросовестные 
УК от финансового потока. Это 
существенно снизит объем дол-
гов, серьезно оздоровит рынок 
управления жильем. Потому что 
те, кто пришел управлять чужи-
ми деньгами, а не домами, уйдут.

Сейчас обсуждается упрощение 
правил оформления льгот на оп-
лату коммунальных услуг. При 
оформлении льготы не нужно 
будет подтверждать отсутствие 
долгов по ЖКХ. Это не ухудшит 
платежную дисциплину?
АНДРЕЙ ЧИБИС: Мы поддержали этот 
законопроект, и рисков сниже-
ния платежной дисциплины мы 
не видим. Потому что люди небо-
гатые, те, кто получает господ-
держку, — как правило, самые 
дисциплинированные платель-
щики. Мы анализировали эту 
процедуру и обсуждали с участ-
никами рынка, с субъектами, 
с муниципалитетами упрощение 
процедуры — и пришли к общему 
выводу, что это правильно. При 
этом отмена требования под-
тверждать отсутствие долгов су-
щественно облегчает процедуру 
оформления льготы. Посмотрим, 
как новые правила будут рабо-
тать.

Андрей Чибис: Объем долга за свет, 
тепло и воду достиг уже 1,5 трилли-
она рублей.

Акцент

 Главные должники — 
владельцы второй 
недвижимости, самые 
дисциплинированные 
плательщики — пенсионеры
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Госдума планирует рассмотреть запрет размещать хосте-
лы в жилых домах. Но инициатива проходит очень тяже-
ло. Почему, ведь людям очень мешают такие гостиницы 
в соседней квартире?
Андрей Чибис | Да, этот законопроект долго обсуждался, 

и его доработка продолжается на площадке Госдумы. Рано 

или поздно эти решения будут приняты. Будет введена про-

цедура согласования с собственниками.

Жильцам многоквартирных домов мешают не только хо-
стелы, но и шумные кафе. Планируется ли защитить лю-
дей от такого соседства?
Андрей Чибис | Мы не то, что планируем, правительство 

уже внесло в Госдуму подготовленный нами законопроект 

о процедуре принятия решения собственниками. Нужно 

будет собрать сложный кворум для того, чтобы перевести 

жилое помещение в нежилое. А именно — на собрании 

должны будут присутствовать собственники квартир в том 

подъезде, в котором помещение переводится в нежилое. 

Ближайшие соседи «через стенку» должны дать письмен-

ное согласие. В общем, это будет процедура, которая ста-

нет учитывать мнение владельцев квартир в доме, и будет 

защищать тех, на кого такое решение может напрямую по-

влиять.

И это, с одной стороны, сделает процедуру прозрачной. 

С другой — наконец-то собственники смогут принимать 

в ней непосредственное участие. Потому что сейчас в ка-

ких-то муниципалитетах у собственников спрашивают 

мнение, а в каких-то не спрашивают.

Это будет федеральный закон. Мы рассчитываем на его 

принятие уже в осеннюю сессию.

Но сейчас мнение спрашивают, только когда помещение 
первый раз переводится из жилого в нежилое. А если 
была аптека, а стала рюмочная, собственники не могут 
повлиять на это.
Андрей Чибис | Даже если в доме появилось кафе — есть 

еще огромное количество санитарных норм, в том числе 

по шуму, которые нужно соблюсти. Есть целый набор пра-

вил, ограничивающих функциональное использование 

помещения. Это не такая простая процедура, как вам ка-

жется.

Было несколько случаев, когда владельцы магазинов 
начинали перестраивать их, и трещины шли по всему фа-
саду. Это же опасно, нежилые помещения находятся в са-
мом основании здания…
Андрей Чибис | Ответственность за перепланировки бу-

дет ужесточена. В частности, нежилых помещений — как 

правило, это первые этажи, подвальные. Сейчас в Госдуме 

рассматривается соответствующий законопроект. Он так-

же предусматривает ускоренное принятие судебного ре-

шения по входу в помещение госжилинспектора.

Как это поможет прекратить незаконные работы по пере-
стройке помещения?
Андрей Чибис | Сейчас от жалобы до входа инспекции 

в квартиру проходит слишком много времени. Человек жа-

луется, а собственники помещения, в котором активно 

идет ремонт, не открывают дверь, работы продолжаются. 

Госжилинспекция обращается в суд. Но пока суд идет, ре-

монт не останавливается. Законопроект предусматривает 

процедуру быстрого принятия решения судом, чтобы вме-

сте с судебными приставами жилинспектор мог прийти 

и специальным оборудованием проверять легитимность 

ремонта.

Это только для нежилых помещений или с соседом, кото-
рый перестраивает квартиру, тоже можно бороться с по-
мощью этого закона?
Андрей Чибис | К соседу можно прийти для начала по-со-

седски. Поговорить, попросить показать, что он делает. 

А если так не получается, то — да, к квартирам соседей уско-

ренная процедура тоже применима.

СОСЕДИ СМОГУТ ЗАБЛОКИРОВАТЬ 
ОТКРЫТИЕ ХОСТЕЛА И КАФЕ В ДОМЕ
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ЧП В Нижегородской
области разбился
истребитель МиГ-31

Увели 
от жилых домов

Илья Сергеев, Нижний Новгород

ВЧЕРА в Нижегородской области недалеко от города 
 Кулебаки разбился истребитель МиГ-31. Благодаря 
действиям пилотов жертв и разрушений удалось избе-
жать.

Оба пилота — инструктор и курсант — успели ката-
пультироваться и сообщили о ЧП на базу. Их оперативно 
эвакуировали, жизни военнослужащих ничего не угро-
жает.

На месте аварии работает комиссия минобороны, ко-
торая должна установить причины аварии. Также туда  
прибыли военные следователи Нижегородского гарни-
зона. По предварительным данным, причиной круше-
ния МиГ-31, скорее всего, стала техническая неисправ-
ность. 

Истребитель упал недалеко от поселка Молочная 
Ферма. «Видимо, пилоты еще в воздухе поняли, что воз-
никла внештатная ситуация, и решили увести машину 
подальше от жилых домов», — рассказала «РГ» жительни-
ца Кулебак Светлана. 

Этого же мнения придерживаются и другие очевидцы. 
«Да, так и было, самолет летел в сторону дома моих роди-
телей, летчики его направили в другую сторону, сами ка-
тапультировались, и самолет упал! Моя мама видела все 
происходящее своими глазами», — написала в соцсети 
Кристина Ларькина. 

Приказано 
отловить

Насколько этот приказ серьезно осложнит 
жизнь должникам, станет понятно в самое 
ближайшее время. Ведь сегодня правоохрани-

тели прекрасно «видят» наши дороги и тех, кто по ним 
передвигается. 

Во всех без исключения крупных городах практичес-
ки нереально найти дороги, не оснащенные камерами 
видеонаблюдения. Так что поймать нужный автомо-
биль просто дело времени, причем не очень большого. 
Более того, теперь такими камерами оснащены боль-
шинство и небольших городков, поселков. 

Но просто стать пешеходом для должника не выход. 
На самом деле, приказ не ограничивается санкциями 
только против водителей-должников, а осложнит жизнь 
и их «пешим» собратьям по несчастью. Совместный 
приказ минюста и МВД определяет порядок поведения 
сотрудников полиции, когда те оказывают содействие 
приставам «в ходе исполнительного производства». 

Имеется в виду весь спектр действий, когда пристав 
нуждается в помощи полицейских. А таких ситуаций 
большинство. Полицейский в помощь нужен при розы-
ске должника, его имущества, а также при розыске гра-
жданина-ответчика на основании судебного акта по 
гражданскому делу. 

И здесь полицейские, конечно, и раньше приходили 
на помощь приставам, когда те их вызывали. 

Но чаще всего «помогали» только своим присутстви-
ем на заднем плане, не вмешиваясь в процесс. Теперь 
«отстояться» не получится. У всех людей в погонах свои 
задачи. 

Например, сотрудники МВД по новому приказу ока-
жут приставам содействие при выселении должника, 
освобождении нежилого помещения, земельного участ-
ка, при сносе строения, здания или сооружения либо их 
отдельных конструкций.

По приказу местные органы ФССП и МВД организу-
ют обмен информацией, который «при наличии техни-
ческой возможности» будет осуществляться с исполь-
зованием единой системы межведомственного элек-
тронного взаимодействия. А если такой возможности 
нет, то путем обмена «документами на бумажном носи-
теле».

О чем говорят Большинство россиян за запрет 
мобильных телефонов в школе

Бессвязный урок

Татьяна Владыкина,
Ксения Колесникова,
Мария Набиркина

З
апрещать или нет мо-
бильники в школе? Во-
прос «горячий»: его об-
суждают ученики, роди-
тели, учителя. И, как ока-

залось, сторонников запрета на-
много больше, чем можно было 
п р е д п ол о ж и т ь .  П о  да н н ы м 
 ВЦИОМ, 83 процента россиян убе-
ждены, что телефоны и смартфо-
ны мешают школьникам учиться. 

Так же большинство наших со-
граждан уверены: введение таких 
ограничений поможет детям 
учиться лучше (69 процентов). 

Интересно, что идею запрета 
гаджетов в школе поддерживают 
не только родители школьников, 
но и те, у кого нет детей школьного 
возраста (74 процента). Отметим, 

что 17 процентов россиян отне-
слись к этому предложению скеп-
тически: они считают, что такие 
ограничения ничего не изменят.

«Сегодня практически все рос-
сияне от мала до велика постоян-
но «на связи» благодаря тотально-
му распространению сотовых те-
лефонов, — комментирует резуль-
таты исследования гендиректор 
ВЦИОМ Валерий Федоров. — Это 

явление некоторое время назад 
повсеместно рассматривалось 
как безусловное благо, гарантия 
безопасности. Теперь стали видны 
и ее негативные аспекты. Инициа-
тива ограничить использование 
телефонов на уроках поддержива-
ется респондентами всех возра-
стов и рассматривается только 
как способ повысить их концен-
трацию на учебе».

Кстати, с 1 сентября закон о за-
прете мобильников в школах дей-
ствует во Франции. Накануне но-
вого учебного года идею запрета 
использования мобильных теле-
фонов в школе поддержала и ми-
нистр просвещения Ольга Василь-
ева. «Рано или поздно мы тоже 
к этому придем, — говорит ми-
нистр. — У нас уже есть школы, где 
дети складывают телефоны перед 
уроком в специальные контейне-
ры. При этом есть контрольный 
телефон у учителя для связи с ро-
дителями».

Мешают ли смартфоны малышам на уроке? Безусловно: они могут включить тайком игру, чат. Особенно если сидят «на галерке». Даже мультики умудряются смотреть.

Акцент

 У нас уже есть школы, которые 
используют специальные
контейнеры, куда дети склады-
вают телефоны перед уроком

Читайте также: Верховный суд запретил должникам 
переписывать имущество на родных 
rg.ru/art/1586927

ПРОЕКТ Стоимость программы
развития туризма оценили
в 286 миллиардов рублей

Завтра туриста

Юлия Кривошапко

Т У Р И С Т И Ч Е С К И Й  п от о к 
в Россию к 2025 году должен вы-
расти до 93 миллионов человек, 
а вклад отрасли в экономику уве-
личиться на 70 процентов.

Это основные цели новой се-
милетней федеральной целевой 
программы развития внутренне-
го и въездного туризма. Ее про-
ект для общественного обсужде-
ния опубликовал Ростуризм.

Объем финансирования про-
граммы составляет 286,1 милли-
арда рублей: 73,5 миллиарда 
рублей — средства федерального 
бюджета, еще 14,7 миллиарда 
рублей — деньги регионов и почти 
198 миллиардов рублей — вне-
бюджетные источники. Как отме-
чается в проекте программы, на 
каждый рубль государственных 
вложений должно приходиться 
2,2 рубля частных инвестиций.

Увеличение внутреннего 
и въездного турпотоков будет до-
стигнуто за счет создания новых 
туристских объектов, маршрутов 
и брендов, формирования совре-
менных туристских продуктов 
и расширения перечня услуг, 
а также обеспечения доступности 
отдыха для широких слоев населе-
ния и привлекательности путеше-
ствий по России как для россиян, 
так и для иностранцев», — уточня-
ется в проекте программы. В част-
ности, планируется создание не-
скольких туристских кластеров 
в разных регионах России: «Гур-
зуф» в Крыму, «Пхия — кислые 
источники» в Карачаево-Черке-
сии, «Ачалуки» в Ингушетии. 

Сегодня туризм формирует 
3,4 процента ВВП страны. Созда-
ние одного рабочего места в туриз-
ме влечет создание до 5 рабочих 
мест в смежных отраслях, подчер-
кивается в проекте программы.

ПРИГОВОР

К 4 годам
колонии
приговорен
вор с богатой
фантазией

ЦВЕТЫ 
ВМЕСТО 
ОТМЫЧКИ

Иван Петров

ДЕЛО о необычной квартирной 
краже рассмотрел накануне Бла-
говещенский городской суд. 
На скамье подсудимых оказался 
один из трех молодых людей, ко-
торые подошли к своему «реме-
слу» не банально, а с фантазией. 
На кражу злоумышленники от-
правились не в черных масках 
и с набором отмычек, а в своей 
обычной одежде, прихватив 
лишь красивый букет цветов. 

«В отдел полиции «Благове-
щенский» поступило сообщение 
от пострадавшего о том, что из 
квартиры на пятом этаже много-
этажного жилого дома похищено 
5 млн рублей», — рассказали 
в пресс-центре МВД России. 

Прибывшие на место пре-
ступления сыщики не обнаружи-
ли следов взлома. Видеокамер 
поблизости не оказалось, но зато 
поквартирный опрос дал первую 
зацепку. 

Соседи рассказали, что виде-
ли влюбленного молодого чело-
века, которого с букетом цветов 
автокран поднял на уровень при-
мерно пятого этажа.

Оперативники угрозыска до-
статочно быстро нашли «Ромео». 
«Было установлено, что к престу-
плению причастны трое жителей 
Благовещенска и Благовещен-
ского района. Подозреваемые 
были задержаны и заключены 
под стражу», — рассказали 
в пресс-центре МВД.

В ходе следствия и судебного 
заседания было установлено, что 
обвиняемый (фамилия не назы-
вается) подыскал автомобиль 
с вышкой для доступа на лоджию 
квартиры, расположенной на 
5-м этаже. В это же время его со-
общник приобрел букет цветов. 
Водителю автогидроподъемника 
преступники сообщили, что та-
ким способом один из них жела-
ет помириться с любимой де-
вушкой.

В итоге третий мужчина на 
глазах у всего дома стал подни-
маться на автокране. При этом 
многие даже умилялись, когда 
смотрели на «влюбленного», не 
подозревая о его истинных наме-
рениях. Злоумышленник проник 
в квартиру, оставил там цветы, 
а взамен забрал 5 млн рублей.

На похищенные деньги пре-
ступники приобрели 3 автомо-
биля, дорогие мобильные теле-
фоны и другое имущество. В ходе 
следствия машины были изъяты.

Суд в итоге назначил идейно-
му вдохновителю кражи наказа-
ние в виде 4 лет лишения свобо-
ды с отбыванием в исправитель-
ной колонии общего режима. 
Уголовные дела в отношении 
других соучастников были выде-
лены в отдельное производство 
и в настоящее время уже гото-
вятся к рассмотрению в суде.
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А КАК У НИХ 

В ИТАЛИИ ПОЯВИЛАСЬ
ПЕРВАЯ ШКОЛА,
«СВОБОДНАЯ ОТ СМАРТФОНОВ»
Спортивный лицей Сан-Бенедетто в Пьяченце (область Эмилия-Романия) стал 

первым учебным заведением в Италии, где учащимся запретили пользоваться 

мобильными телефонами. 

Администрация лицея приняла решение оснастить аудитории инновационной 

системой, позволяющей преподавательскому составу эффективным образом 

бороться против использования смартфонов во время занятий и перемен. 

Речь идет о специальных черно-зеленых «карманах», разработанных в Соеди-

ненных Штататх, в которые перед входом в класс школьники будут складывать 

свои мобильные телефоны. Это чисто психологический ход, который рассчитан 

на молодое поколение, привыкшее не расставаться со своими смартфонами ни 

на минуту. 

Правда, воспользоваться ими до конца учебного дня школьники не смогут — 

«карманы» созданы таким образом, что все сигналы внутри них автоматически 

подавляются и блокируются. Открыть «хранилище» в конце занятий сможет 

лишь учитель, которому будет выдан специальный код. 

«Мы ни в коем случае не хотим наказывать наших учащихся. Наша главная зада-

ча заключается в том, чтобы вернуть школьников к реальности — побудить их об-

щаться между собой, избегая погруженности в смартфон, научить их слушать 

и слышать, активнее участвовать в занятиях, а также излагать четче свои мыс-

ли», — подчеркнул в беседе с «РГ» руководитель лицея Фабрицио Бертамони, от-

метивший, что преподаватели, желая подать хороший пример учащимся, также 

будут помещать свои смартфоны в чехол на время лекций. 

Первые занятие без смартфонов озадачило большинство учащихся лицея, кото-

рые, однако, признают, что гаджеты лишь отвлекают их от занятий. 

«После лета нам сложно будет, конечно, расстаться со смартфоном, но ничего 

не поделаешь — нужно привыкать. В конечном итоге — это нужно, в первую оче-

редь, нам самим», — говорит один из учеников лицея. 

Родители, между тем, признательны администрации за такое решение — они ис-

кренне надеются, что благодаря этому проекту, их дети и дома будут меньше 

проводить время в общении с гаджетами. 

Как пояснил Бертамони, если эксперимент пройдет успешно, «волшебные кар-

маны» со временем перекочуют во все учебные заведения Италии. 

Подготовила Нива Миракян, Рим

1

МНЕНИЯ

Ирина Жданова,
директор школы № 1560 

— Гаджет — лишь инструмент. И только от нас зависит, как его использовать 

в образовании. Если вводить жесткий запрет, у ребенка появится сильнейшее 

желание его нарушить. Поэтому, на мой взгляд, положительная мотивация тут 

гораздо эффективнее. Если урок интересный, если учитель делает все, чтобы 

школьник «включился» в работу, то тот сам отложит телефон в сторону. Именно 

к этому мы должны стремиться.

Ольга Козырева, 
мама третьеклассника:

— Я в числе большинства. Дети еще не настолько сознательны: могут включить 

тайком игру, чат. Особенно если сидят «на галерке». Даже мультики умудряются 

смотреть. Сегодня у сотовых операторов есть масса дешевых тарифов, позво-

ляющих неограниченно пользоваться соцсетями, в том числе и смотреть через 

них видео. 

Как соцсети победили 
художественную 
литературу —
подробности на сайте 
rg.ru/art/1592224
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ПАМЯТЬ Летчика сбитого
в Сирии Ил-20 похоронят
под Волгоградом

Последний 
полет

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА стало известно имя одного из офицеров самолета 
Ил-20, сбитого в сирийской провинции Латакия.

По информации ТАСС, это уроженец Волгоградской 
области 33-летний капитан Константин Назаров. 
Со ссылкой на главу Новониколаевского района Сергея 
Чулкова агентство сообщило, что погибшего военно-
служащего с воинскими почестями похоронят в его род-
ном хуторе Алексиковский. Родственники летчика рас-
сказали, что Назаров был вторым пилотом самолета. А в 
Новониколаевске проживают его мама и сестра. Отец 
летчика, по словам Чулкова, несколько лет назад умер. 
Как рассказала ТАСС сестра погибшего Ольга Корниен-
ко, решение похоронить офицера рядом с могилой отца 
приняли она и мама. «Его жена Юля, которая родом из 
Сибири, согласилась с нашим решением», — уточнила 
сестра погибшего. А ее муж Сергей не скрывал: «Это 
была уже его третья или четвертая командировка в Си-
рию. Где он только ни летал — Костя очень любил небо 
и свою профессию», — поделился мужчина. Недавно На-
заров с женой приобрели квартиру в подмосковном 
Звенигороде. У него осталась четырехлетняя дочь. 
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ПРОЕКТ Список сведений, 
вносимых в протокол 
о правонарушениях, расширят

Как вычислить 
двойника

Владимир Баршев

МИНИСТЕРСТВО экономиче-
ского развития объявило о нача-
ле работы над поправками в Ко-
декс об административных пра-
вонарушениях. Они должны бу-
дут расширить список сведе-
ний, вносимых в протокол или 
постановление по администра-
тивному правонарушению о 
привлекаемом к ответственно-
сти лице. 

В министерстве считают, что 
сейчас в законодательстве не за-
креплены дополнительные све-
дения, позволяющие однознач-
но и правильно установить 
лицо, привлекаемое к админи-
стративной ответственности.

Хотя, казалось бы, куда бы 
более. В протоколе должны быть 
указаны данные водительского 
удостоверения, место жительст-
ва, регистрационный номер ма-
шины, марка и модель, если 
речь идет о нарушителе-автомо-
билисте. Если речь идет о чело-
веке, который курил в неполо-
женном месте, то должны быть 
данные о его паспорте. 

В постановлении, если речь 
идет об автомобилистах, а доку-
мент вынесен по автоматиче-
ской фотовидеофиксации, долж-
ны содержаться данные машины 
и данные человека, за которым 
числится этот автомобиль. 

На дорогах попадаются двой-
ники автомобилей добропоря-
дочных граждан. Та же марка, 
тот же цвет. Даже номера одни и 
те же. Только на одном они за-
конные, а на другом поддель-
ные. Однако, даже если доба-
вить в постановление еще не-
сколько идентифицирующих 
пунктов, это не позволит отли-
чить двойник от оригинала. В 
любом случае потребуется заяв-
ление от пострадавшего. 

Тогда на что же направлен 
проект? Напомним, что букваль-
но недавно «Российская газета» 

рассказывала о ситуации, когда 
к ответственности за управле-
ние в нетрезвом виде привлекли 
человека, который и вовсе не вы-
езжал из дома. Просто его брат, 
который управлял его же маши-
ной, предъявил и его же права. 
При этом инспектор на голубом 
глазу в суде заявлял, что именно 
этого человека и оформлял. 
Правда, братья похожи между 
собой как двое из ларца. 

Но были и другие случаи. На-
пример, водитель из Екатерин-
бурга узнал, что он лишен прав 
за управление в нетрезвом виде. 
Но, как выяснилось, его права 
были давно украдены и аннули-
рованы, а сам он ездил по друго-
му водительскому удостовере-
нию. Но кто-то воспользовался 
его документами. Ни инспектор, 
ни суд не удосужились устано-
вить личность того, кто за ру-
лем. В результате ни в чем не по-
винному водителю пришлось 
доказывать, что не он попался в 
другом регионе в  нетрезвом 
виде за рулем. 

Более странный случай прои-
зошел в Москве. Водителя по 
суду лишили прав за управление 
в состоянии опьянения. Но сам 
водитель об этом был не в курсе. 
В момент нарушения он спал 
себе тихо мирно дома. Однако 
молодой человек, который по-
пался за рулем, просто предста-
вился его именем и назвал его 
адрес. В результате прав лишил-
ся не тот, кто был за рулем. 

Если бы правоохранитель-
ные органы и суды устанавлива-
ли бы личность того, кого соби-
раются подвергнуть наказанию, 
таких бредовых ситуаций не 
возникало бы. 

Что именно, какие дополни-
тельные пункты, позволяющие 
однозначно и правильно устано-
вить лицо, привлекаемое к от-
ветственности, планируется до-
бавить в протокол и постановле-
ние — пока неизвестно. 

ПОЛИЦИЯ В Подмосковье 
13 мужчин напали 
на предпринимателя

Махровый рэкет 
из 90-х

Анна Смородинова

КРИМИНАЛЬНАЯ история в духе 90-х годов прошлого 
века произошла вчера в подмосковном Солнечногорске. 
Местный предприниматель заехал в торговый центр в 
поселке Ржавки, закупил все необходимое и погрузил в 
припаркованную возле ТЦ «Газель». Но когда хотел тро-
нуться, дорогу ему преградила группа из примерно 20 
мужчин — в основном, выходцы из Средней Азии и Кавка-
за. По их словам, предпринимателю следовало заплатить 
им, чтобы беспрепятственно уехать. 

Коммерсант платить отказался и позвонил «02». Пока 
«братки» пытались угрозами и шантажом его заставить 
все-таки заплатить, подоспели стражи правопорядка. 

«В дежурную часть обратился коммерсант и сооб-
щил, что на парковке торгового комплекса группа муж-
чин угрожает ему оружием и препятствует перевозке 
грузов. Приехавшие по вызову сотрудники уголовного 
розыска при поддержке бойцов Росгвардии СОБР «Бу-
лат» задержали 13 мужчин в возрасте от 20 до 40 лет», — 
рассказала «Российской газете» представитель подмо-
сковного главка МВД Татьяна Петрова. 

Причем подъехавших сначала местных полицейских 
налетчики совсем не испугались и даже прогнали их. По-
этому пришлось вызывать в подкрепление «собровцев». 
С теми невежливо поступить уже не удалось. 13 человек 
были задержаны на месте преступления и доставлены в 
отдел полиции, остальные разбежались. 

«Это случай махрового рэкета из 90-х», — охарактери-
зовала произошедшее Татьяна Петрова.

Кстати, большинство задержанных оказались гражда-
нами среднеазиатских государств.

В отношении 12 вымогателей были составлены прото-
колы об административном правонарушении за мелкое 
хулиганство, и они были отпущены. А вот у одного из на-
падавших при себе был обнаружен пистолет Макарова и 
патроны к нему. В отношении него возбудили уголовное 
дело и заключили в СИЗО.

РЕЛИГИЯ Почему 100 лет 
назад был прерван
Поместный собор? 

Собор 
крейсерской 
силы 

ПРИГОВОР Срок получили 
восемь экстремистов 

Опасная ячейка

Владимир Полетаев

БАБУШКИНСКИЙ районный суд Москвы вынес обви-
нительный приговор восьмерым членам подпольного 
движения «Таблиги Джамаат», которое признано экс-
тремистским и запрещено в России.

Исламбека Камчыбекова, Шакира Кожамкулова и Ка-
ныбека Суйундука приговорили к шести с половиной го-
дам колонии общего режима, признав виновными по ча-
сти 1 статьи 282.2 УК РФ — в организации деятельности 
общественного или религиозного объединения, или дру-
гой организации, в отношении которых судом принято 
решение о ликвидации или запрете в связи с экстремист-
ской направленностью.

Следствие считает, что эти трое фигурантов уголов-
ного дела организовали ячейку «Таблиги Джамаат», за-
прещенную  Верховным судом РФ еще в 2009 году. По 
данным ФСБ, по Москве и Московской области руково-
дили структурой иностранные эмиссары, которые неле-
гально проникали в нашу страну. 

Причем для участников этой организации были орга-
низованы учения в специальных лагерях в Афганистане 
и Пакистане.

Еще пятеро осужденных, Бекзод Бакиров, Ганыбек 
Кубатов, Ахмет Джумаев, Зуфар Мустафин и Айрат Ус-
манов, которые признаны судом только участниками та-
кой запрещенной организации, получили по четыре года 
лишения свободы. Отбывать наказание они также будут 
в колонии общего режима.

Ранее были вынесены приговоры шестерым предпо-
лагаемым участникам «Таблиги Джамаат».

А Мосгорсуд вчера признал законным заочный арест 
уроженца Киргизии Сирожиддина Мухтарова — предпо-
лагаемого заказчика теракта в метро Санкт-Петербурга. 

Напомним, теракт был совершен в апреле 2017 года. 
Взрыв в вагоне устроил смертник Акбаржон Джалилов. 
Его жертвами стали 15 человек. По словам следователя, 
где именно сейчас находится Мухтаров, пока не установ-
лено. 

Движение «Таблиги Джамаат» было запрещено по 
просьбе Генеральной прокуратуры.  

АРМИЯ Новейший ракетный комплекс 
«Искандер» отправляется на маневры

Видит цель
Юрий Гаврилов

Р
оссийский оперативно-так-
тический комплекс «Искан-
дер-М» задействуют в сов-

местном антитеррористическом 
учении силовых структур госу-
дарств — участников СНГ, кото-
рое пройдет в Киргизии.  

Активная фаза маневров «Ис-
сык-Куль-Антитеррор-2018» за-
планирована на начало следую-
щей недели в Киргизии. А пока, 
используя военную терминоло-
гию, представители дружествен-
ных армий стягивают к местам 
учебных боев войска и силы. От 
российских вооруженных сил к 
учениям привлекут около тыся-
чи солдат и офицеров и различ-
ную боевую технику Централь-
ного военного округа.

Для решения антитеррори-
стических задач в Туве заранее 

сформировали батальонную так-
тическую группу горной мото-
стрелковой бригады.  На авиаба-
зу Кант под Бишкеком с южноу-
ральского военного аэродрома 
Шагол перелетели  шесть фронто-
вых бомбардировщиков Су-24М 
— их путь занял около 2 тысяч ки-
лометров. Но главная «изюмин-
ка» маневров состоит в том, что в 
Киргизию впервые перебазиро-
вали оперативно-тактические 
комплексы «Искандер-М». 

По сообщению пресс-службы 
Центрального военного округа, 
ракетчики выполнят боевой 
пуск по лагерю условных терро-
ристов на горном полигоне 
«Эдельвейс».  А наши летчики от-
работают нанесение ударов по 
местам подготовки, базовым 
районам и маршрутам движения 
«незаконных вооруженных фор-
мирований».

Весной прошлого года расчеты 
«Искандеров» уже участвовали в 
подобных учениях — в соседнем 
Таджикистане. И показали всю 
свою огневую мощь. На заключи-
тельной фазе совместных манев-
ров они, что называется, стерли в 
порошок горный лагерь условных 
террористов. По всей видимости, 
российским ракетным комплек-
сам предстоит поставить финаль-
ную точку и на учениях «Иссык-
Куль-Антитеррор-2018».

Напомним, что «Искандер-М» 
предназначен для поражения ма-
лоразмерных и площадных целей. 
Это могут быть боевые системы 
противника, его установки залпо-
вого огня, дальнобойная артилле-
рия, самолеты и вертолеты на ба-
зовых и полевых аэродромах, ко-
мандные пункты и узлы связи не-
приятеля. Все такие  объекты «Ис-
кандер» достает с расстояния до 
500 километров. При том, что бо-
еприпас набирает высоту от 20 до 
50 километров, его отклонение от 
цели не превышает семи метров. 

 Несомненным достоинством 
«Искандера» является его мо-
бильность. Скрытно перемеща-
ясь с места на место, комплекс 
остается неуловимым  для про-
тивника. К тому же подвижность 
гарантирует внезапность нанесе-
ния ракетного удара.

На этом комплексе может 
быть использовано до 10 различ-
ных боеголовок — осколочно-фу-
гасная, проникающая и другие.  
Некоторые из головных частей 
имеют индивидуальную систему 
наведения. 

Боевые блоки могут осна-
стить системой наведения на ос-
нове GPS/ГЛОНАСС и собствен-
ной системой радиоэлектронной 
борьбы для постановки актив-
ных помех средствам ПВО про-
тивника. 

ПОПАЛ 
ПОД КОЛЕСО  — 
ВЕЛОСИПЕДА

Не каждый велосипе-
дист их знает. Но тот, 
кто управляет мопе-

дом, обязан их знать, поскольку 
должен был получать права, то 
есть сдавать экзамен. В Прави-
лах дорожного движения есть 
пункт 24, который посвящен 
именно движению велосипеди-
стов и водителей мопедов. В нем 
четко говорится, что движение 
велосипедистов в возрасте стар-
ше 14 лет должно осуществлять-
ся по велосипедной, велопеше-
ходной дорожкам или полосе для 
велосипедистов. 

Допускается движение вело-
сипедистов в возрасте старше 14 
лет по правому краю проезжей 
части, если отсутствуют велоси-
педная и велопешеходная до-
рожки, полоса для велосипеди-
стов либо отсутствует возмож-
ность двигаться по ним. По тро-
туару или пешеходной дорожке 
они могут двигаться, если отсут-
ствуют велосипедная и велопе-
шеходная дорожки, полоса для 
велосипедистов либо отсутству-
ет возможность двигаться по 
ним, а также по правому краю 
проезжей части или обочине. 

Движение велосипедистов в 
возрасте от 7 до 14 лет должно 
осуществляться только по троту-
арам, пешеходным, велосипед-
ным и велопешеходным дорож-
кам, а также в пределах пешеход-
ных зон.

Водители мопедов должны 
двигаться по правому краю про-
езжей части в один ряд либо по 
полосе для велосипедистов. До-
пускается движение водителей 
мопедов по обочине, если это не 
создает помех пешеходам. И тем 
и другим запрещается поворачи-
вать налево или разворачивать-
ся на дорогах с трамвайным дви-
жением и на дорогах, имеющих 
более одной полосы для движе-
ния в данном направлении, а 
также пересекать дорогу по пе-
шеходным переходам. 

Но как быть владельцам гиро-
скутеров, моноколес и электро-
самокатов? И те и другие, как ут-
верждают в Госавтоинспекции, 
относятся к пешеходам. То есть 
должны соблюдать именно пра-
вила для безколесных участни-
ков дорожного движения. 

По словам председателя «Со-
юза пешеходов» Владимира Со-
колова, в прошлом году с участи-
ем велосипедистов зафиксирова-
но 5137 ДТП. В них погибло 396 
человек. Из них 250 велосипеди-
стов погибли в результате наезда 
на них транспортных средств. 

— Еще в 2016 году два пешехо-
да погибли в результате наезда 
на них электромеханических 
транспортных средств, — гово-
рит Владимир Соколов. — В мае в 
районе Перерва в Москве элек-
тросамокатчик наехал на жен-
щину. В результате — перелом по-
звоночника. Классифицировано 
это было как наезд мопеда. И 
действительно, мощность этого 
электротранспорта — менее 4 ки-
ловат — классифицируется, как 
мопед. В принципе это решение. 
Однако последние комментарии 
ГИБДД говорят о том, что этот 
электротранспорт даже к вело-
сипедам нельзя относить. 

Между тем вес любого гиро-
скутера, моноколеса или электро-
самоката — около 13 килограмм. В 
большинстве своем они развива-
ют скорость до 30 км/ч. То есть ни 
одному пешеходу за ними не уг-
наться. Да, тяжелая часть нахо-
дится в самом низу. Поэтому при-
чинить травму пешеходам может 
лишь сам наездник этой техники. 
Тем более что гироскутер, поте-
ряв седока, сам и остановится. 

С велосипедами и самоката-
ми гораздо хуже. Они высокие, и 
причинить травму могут их 
сильно выдающиеся над землей 
металлические части. Тем более 
что известны случаи, когда 
именно велосипедисты сбивали 
насмерть ни в чем не повинных 
прохожих. 

Владимир Соколов предлага-
ет приравнять всех управляю-
щих электротранспортом мощ-
ностью до 4 киловатт к водите-
лям мопедов. Не обязательно вы-
давать на них права. Но необхо-
димо установить требование для 
них по движению по велосипед-
ным дорожкам. А также ограни-
чить скорость передвижения 20 
км/час. А свободное передвиже-
ние по тротуарам и вовсе запре-
тить. Это не средство передви-
жения, а развлечение, утвержда-
ет Владимир Соколов. Так поль-
зуйтесь им в специально отве-
денных для этого местах. 

Без мертвых зон

Поэтому и было реше-
но увеличить этот срок 
до 30 суток. Правоза-

щитники настаивали на более 
долгом хранении видеозаписей, 
но оказалось, что для этого необ-
ходимы большие деньги. «Увели-
чение сроков хранения видеома-
териалов на срок до одного года 
потребует выделения дополни-
тельных лимитов бюджетных 
обязательств около 15 млрд ру-
блей, что с учетом доведенных 
до ФСИН бюджетных ассигнова-
ний в среднесрочной перспекти-
ве не представляется возмож-
ным», — пояснил замдиректора 
ФСИН.

На вчерашнем заседании выя-
снилось, что члены Обществен-
ной наблюдательной комиссии 
(они инспектируют места заклю-
чения) после индивидуальных 

бесед с заключенными подали в 
ФСИН России почти тысячу об-
ращений. «За первое полугодие 
членами ОНК были проведены 
4902 индивидуальные беседы с 
подозреваемыми, обвиняемыми 
и осужденными. Принято 537 жа-
лоб и заявлений. По результатам 
посещений от членов комиссии  
поступило 950 заключений, 

предложений и обращений», — 
рассказал Рудый.

Обижают не только надзира-
тели заключенных, нередко про-
исходит и наоборот. В первом по-
лугодии 2018 года зарегистриро-
ван 61 случай насилия в отноше-
нии сотрудников уголовно-ис-
полнительной системы — по этим 
фактам расследуются 90 уголов-

ных дел. «Практически ежеднев-
но поступает информация об 
оскорблении персонала учре-
ждений, либо о применении к 
ним силы со стороны подозрева-
емых, обвиняемых и осужден-
ных», — сказал Рудый.

По словам замдиректора тю-
ремного ведомства, ФСИН также 
сотрудничает и с прокуратурой. 
«В 2017 году работниками про-
куратуры было организовано 
3032 посещения учреждений, а 
за первое полугодие 2018 года — 
2023 посещения. Органами про-
куратуры в 2017 году в адрес 
службы направлено 18 тысяч ак-
тов прокурорского реагирова-
ния о недопущении нарушений 
законности и привлечении к раз-
личным видам ответственности 
6,4 тысячи сотрудников», — уточ-
нил он.

В то же время прокуроры выя-
вили более 600 коррупционных 
нарушений в пенитенциарных 
учреждениях за первое полуго-
дие. Об этом сообщил начальник 
управления по надзору за закон-
ностью исполнения уголовных 
наказаний Генпрокуратуры РФ 
Владимир Макаров. «Выявлено 
631 нарушение закона в сфере 
противодействия коррупции, 
181 преступление коррупцион-
ного характера со стороны ра-
ботников уголовно-исполни-
тельной системы, обвинение 
предъявлено 55 должностным 
лицам. Также выявлены случаи 
длительного бездействия в части 
устранения выявленных наруше-
ний», — рассказал он.

Видеокамерами в ближайшее 
время будут оснащены все СИЗО 
и колонии страны.

Намеченные для поражения цели оперативно-тактический ракетный ком-
плекс «Искандер-М» достает на дальности до 500 километров. 

Акцент

 Прокуроры выявили 
более 600 коррупционных 
нарушений в местах 
лишения свободыВ мае в районе 

Перерва в Москве 
электросамокатчик 
наехал на женщину. 
В результате — пере-
лом позвоночника

Читайте также: США 
признали неспособность 
противостоять 
гиперзвуковым ракетам 
России 
rg.ru/art/1592301

100 лет назад, 20 сентября 1918 года, в Москве была прерва-
на работа знаменитого Всероссийского Поместного собора, 
вернувшего Русской церкви патриарха и определившего для 
нее линию новой жизни. Какой могла быть Церковь, не оста-
новись Собор? Интервью с историком Александром 
Мраморновым читайте на сайте «РГ» rg.ru/art/1592568 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Глава
крупного нью-йоркского
округа Эрик Адамс
рассказал о богатом
культурном наследии
русскоязычной общины

У Бруклина 
доброе сердце

Михаил Гусман, 
первый заместитель генерального директора ТАСС

НАКАНУНЕ XX Всемирного конгресса русской прессы, 
который пройдет в нью-йоркском Бруклине на следую-
щей неделе, Эрик Адамс, руководитель этого муниципаль-
ного образования, дал интервью «Российской газете».
ЭРИК АДАМС: Нам приятно думать, что Бруклин — это амери-
канская Москва. В нем живет больше всего русскоязыч-
ных горожан — более 300 тысяч. Всего же их в Нью-Йорке 
насчитывается более 700 тысяч человек. Так что это 
вполне естественный выбор. Мы рассчитываем на то, что 
журналисты в ходе проведения конгресса не только смо-
гут обменяться мыслями, но они также соприкоснутся с 
одной из самых многочисленных русскоязычных общин, 
все вокруг для них будет звучать знакомо, знакомыми 
будут пища, атмосфера. Нет такого места, которое под-
ходило бы для этого лучше, чем Бруклин.

В настоящее время российско-американские отношения 
переживают не лучшие времена. Какую роль могут сыг-
рать в их улучшении культурные, гуманитарные связи?
ЭРИК АДАМС: Федеральные власти проводят свою политику. 
Все дело в том, чтобы местные власти развивали связи в 
то время, как федеральные власти решают, как преодо-
леть некоторые сложности в отношениях между нашими 

странами. На мест-
ном уровне все мы 
стремимся к одному 
и тому же: мы мо-
жем учиться друг у 
друга. Дети из нашей 
школы могут прио-
брести опыт благо-
даря межкультурной 
коммуникации с ка-
кой-либо россий-
ской школой, а дети 
в России могут пере-

нять опыт у какой-нибудь школы здесь в Бруклине или в 
любой другой части страны. 

В Бруклине проживают более 300 тысяч русскоязычных 
граждан. Каким образом эта диаспора влияет на культу-
ру района, всего Нью-Йорка?
ЭРИК АДАМС: Русскоязычная община обладает богатым 
культурным наследием. Это касается всего: от кулина-
рии до танцев и развлечений. Кстати, многие наши биз-
несмены в Бруклине говорят на русском языке. Так что 
развитие связей между нами дает колоссальные возмож-
ности. Если вы пройдетесь по Брайтон-Бич, находящем-
ся в Бруклине, то точно почувствуете, что находитесь 
где-то в России. Потому что такую энергетику и дух 
здесь, в Бруклине, передают культура, еда, язык. 

Бруклин можно назвать мультикультурной столицей 
мира. Это настоящий великий плавильный котел для 
всех Соединенных Штатов. Когда вы задумываетесь об 
этом, что приходит вам на ум в первую очередь?
ЭРИК АДАМС: Это в первую очередь сила разнообразия. Более 
47 процентов жителей Бруклина дома говорят на ином 
языке, нежели на английском. Это удивительный показа-
тель, и мы полагаем, что в реальности он гораздо выше. Та-
ким образом, нам выпадает отличная возможность воздать 
должное этому разнообразию. Один из ключевых компо-
нентов данного разнообразия — русскоязычные общины в 
районе. Тот факт, что 50 процентов жителей Бруклина, 
если не больше, говорят на ином языке, нежели на англий-
ском, заставляет всех нас выходить за рамки зоны комфор-
та и вынуждает взаимодействовать с другими группами 
людей. Думаю, это идет нам на пользу. Нельзя приехать в 
Нью-Йорк и не пройтись по Бруклинскому мосту. 

Бруклин — это наиболее населенный из районов Нью-
Йорка. Это дает вам какие-то преимущества?
ЭРИК АДАМС: Бруклин не является крупнейшим из районов 
Нью-Йорка по площади, но он первый по населению. Рай-
он Куинс больше по площади, но у нас больше население. 
У нас живет около 3 млн человек. Если бы Бруклин был 
самостоятельным городом, то он стал бы третьим в спи-
ске крупнейших городов страны, недавно мы обогнали 
Чикаго. Задумайтесь, Бруклин был бы третьим по вели-
чине городом. Учитывая, какую важную роль играет 
Нью-Йорк и какую важную роль играет Америка в мире, 
многое из того, что происходит в городе и во всей стране, 
исходит из Бруклина.

Существует много стереотипов о жителях Нью-Йорка и 
Бруклина. Какие из них в той или иной степени верны, а 
какие, на ваш взгляд, являются выдуманными?
ЭРИК АДАМС: Думаю, многие считают, что бруклинцы — это 
этакие суровые парни, с которыми опасно связываться, но 
времена преступности и бедности остались далеко в прош-
лом, мы считаем, что за всей этой суровостью у Бруклина 
доброе сердце, местные жители — это люди, которые умеют 
заботиться о других и проявлять сострадание. Бруклин из-
вестен своими культурными учреждениями, многие пола-
гают, что все они находятся на Манхэттене, но у нас здесь 
есть замечательные места: Детский музей Бруклина, Дет-
ский еврейский музей — один из первых в своем роде, от-
личный ботанический сад, отмеченный наградами, а также 
Бруклинский музей. У нас также много прекрасных парков, 
есть замечательные места в прибрежной полосе, недавно 
открылся красивейший Бруклинбридж-парк, его продол-
жают расширять. Мы создали места в прибрежной полосе, 
откуда можно полюбоваться видами на другие районы.

РЕЗОНАНС  Лидеры Юга и Севера Кореи 
пообещали дружить друг с другом

Пришел конец войне?
Олег Кирьянов
«Российская газета», Сеул

В
изит южнокорейского пре-
зидента Мун Чжэ Ина в Пхе-
ньян можно записать в актив 

как Югу, так и Северу Кореи. Лиде-
ры двух стран смогли не только 
еще больше подружиться, догово-
рившись съездить на священную 
гору Пэктусан, но и подписали со-
глашения, которые в случае их ре-
ализации помогут забыть об опа-
сности войны друг с другом. Кро-
ме того, КНДР заявила о возмож-
ной ликвидации своего главного 
ядерного комплекса в случае от-
ветных шагов навстречу со сторо-
ны Вашингтона. Теперь слово за 
США, куда Мун направится уже в 
ближайшие дни, чтобы развить 
успех «мирного наступления».

С самого начала было очевид-
но, что вне зависимости от исхода 

переговоров по сложным вопро-
сам визит президента Республики 
Корея (РК) Мун Чжэ Ина в Пхень-
ян, стартовавший 18 сентября, об-
речен был как минимум на «те-
плую и дружескую атмосферу» и 
почти родственное общение лиде-
ров. Основные и в чем-то прорыв-
ные договоренности были подпи-
саны в среду после того, как Ким и 
Мун провели переговоры с глазу 
на глаз. В итоге оба лидера скрепи-
ли подписями «Совместное пхе-
ньянское заявление», а через се-
кунду при них же главы военных 
ведомств заверили «Договоренно-
сти о выполнении Пханмунчжом-
ской декларации в военной сфе-
ре».

Если говорить в двух словах, то 
основную суть документов адми-
нистрация президента РК резю-
мировала журналистам следую-
щим образом: «Мы заявили о де-

факто прекращении войны и со-
здали базу для совместного про-
цветания на основе мира».

Пожалуй, самыми важными 
пунктами этих договоренностей — 
причем не только для Корейского 
полуострова, но и для остального 
мира — стали те, которые касаются 
военных вопросов и ядерного ра-
зоружения. «Обе стороны догово-
рились отказаться от любых спо-
собов и методов по проникнове-
нию и вторжению на территорию 
друг друга», «Юг и Север приняли 
решение полностью отказаться от 
любых враждебных действий в 
воздухе, на земле и море, которые 
могут стать причиной для кон-
фликта и военной напряженно-
сти». Военные далее конкретизи-
ровали эти слова. Подчеркнуто, 
что обе стороны примут «все 
меры, чтобы не допустить в лю-
бом из пространств каких-либо 

столкновений и конфликтов с при-
менением военной силы».

«Если говорить просто, то 
смысл следующий: что бы ни про-
изошло — не стрелять», — так резю-
мировал южнокорейский чинов-
ник общий подход. Кроме того, во-
енные двух стран согласились 
вместе провести работы по извле-
чению останков погибших в годы 
корейской войны и обеспечить 
все меры по военной безопасно-
сти любых действий в рамках 
межкорейского сотрудничества. В 
совместном заявлении лидеров 
Юга и Севера, помимо военной 
сферы, добавлены обязательства 
по сотрудничеству в сфере культу-
ры, искусства, спорта, железных и 
автодорог и даже экономике 
(правда, последнее с важной ого-
воркой — «когда позволят обстоя-
тельства»). В этом же заявлении 
есть одно очень важное обраще-
ние от КНДР к США. Пхеньян со-
гласился допустить на полигон по 
испытанию ракетных двигателей 
в местечке Тончханни и стартовые 
площадки зарубежных специали-
стов, чтобы те лично убедились в 
окончательной ликвидации объ-
ектов. Кроме того, Север подчер-
кнул, что «в случае ответных ша-
гов со стороны США готов пойти 
на бесповоротную ликвидацию 
ядерного полигона в Енбене и про-
чие действия», направленные на 
отказ от ядерного оружия и свора-
чивание ядерной программы. Та-
ким образом, лидеры Юга и Севе-
ра создали предпосылки для раз-
вития американо-северокорей-
ского диалога по ядерному разо-
ружению. Пожалуй, именно об 
этом расскажет Мун Чжэ Ин До-
нальду Трампу, когда через не-
сколько дней прибудет в США. И 
слово будет за Вашингтоном. 

Геополитика В Белом доме обсудили военное присутствие США в Польше

Торговля гарантиями
Игорь Дунаевский

В
аршава больше десяти 
лет добивается разме-
щения постоянной во-
енной базы США на 
своей территории, по-

этому неудивительно, что эта 
тема стала одной из централь-
ных во время визита польского 
президента Анджея Дуды в аме-
риканскую столицу. На перего-
ворах в Белом доме он подтвер-
дил готовность Польши потра-
тить до двух миллиардов на со-
здание базы для танковой диви-
зии или аналогичного боевого 
подразделения, а также строи-
тельство всей необходимой ин-
фраструктуры для американ-
ских военных и членов их семей. 
С американцев — размещение и 
оснащение войск.

На переговорах президент 
Польши пытался польстить и 
угодить американскому лидеру 
как только мог, в том числе яко-
бы в шутку предложив назвать 
базу «Форт Трамп». Лесть удач-
ная ,  поскольку  Трамп всю 
жизнь относился к своей фами-
лии как к бренду, который наве-
шивал крупными буквами на 
любой свой бизнес-проект: от 
бутылок вина и стейков до го-
стиниц и личного самолета. Во-
обще дух американо-польских 
переговоров метко отражен в 
фотографии встречи, которую в 
своем «Твиттере» разместил 
президент США. На ней хозяин 
Белого дома подписывает сов-
местный документ сидя за сво-
им столом, а польский лидер 
ставит подпись стоя, скромно 
пристроившись сбоку и скло-
нившись над рабочим местом 
американского коллеги, но, тем 
не менее, широко улыбается. 
Сложно сказать, демонстрирует 
ли Трамп тем самым свое отно-
шение к европейским коллегам, 
но происходит это далеко не в 
первый раз. Аналогичным обра-
зом рядом с Трампом «постоял» 
глава  МИД Украины Павел 
Климкин, а недавно большой ре-
зонанс вызвала фотография с 
саммита «группы семи», на ко-
торой над сидящим президен-
том США склонились лидеры 
стран ЕС во главе с Ангелой 
Меркель.

В любом случае, польская 
сторона однозначно преподно-

сит результаты встречи как 
большой успех. Польша и США 
подписали соглашение о страте-
гическом партнерстве, в том чи-
сле о расширении сотрудниче-
ства в сфере обороны, разведки 
и технологий противоракетной 
обороны (ПРО). На совместной 
пресс-конференции Дуда в оче-
редной раз пригласил в свою 
страну «побольше американ-
ских подразделений» и выразил 
надежду, что Трамп даст на это 
свою санкцию. Заявил, что ви-
дит в американских базах гаран-
тию безопасности от мереща-
щейся Варшаве «угрозы россий-
ской агрессии». Трамп расска-
зал, что Дуда пообещал «пла-
тить США миллиарды долларов 
за военную базу, поэтому мы 
очень серьезно рассматриваем 
такую возможность». Хозяин 

Белого дома сразу же еще раз 
сделал на этом акцент и подчер-
кнул, что польский коллега 
предложил ему даже «гораздо 
больше, чем 2 миллиарда». Аме-
риканский лидер назвал Поль-
шу «богатой страной» и похва-
лил за готовность платить за 
свою безопасность в отличие от 
других состоятельных европей-
ских стран, которые, на его 
взгляд, «используют США».

Военно-политический исте-
блишмент США традиционно 
рассматривает базы по всему 
миру как залог американского 
доминирования, поэтому выде-
ление средств на них никогда не 
вызывало вопросов в Вашингто-
не. Но для хозяина Белого дома, 
похоже, военные базы — такой 
же товар на экспорт, как нефть 
или мобильные телефоны, за ко-
торый Америка должна полу-
чать деньги.  Американские 
СМИ отмечают, что его положи-
тельное отношение к инициати-
ве Польше обусловлено прежде 
всего ее готовностью к финансо-
вому вкладу, в то время как гео-
политическое и военное значе-
ние такого шага отходят на вто-
рой план. Не говоря уже о том, 
как эта инициатива вписывает-
ся в международные правовые 
нормы, включая Основополага-
ющий акт Россия — НАТО от 
1997 года, который ограничива-
ет «существенное и постоян-
ное» военное присутствие в Вос-
точной Европе. 

В рассуждениях президента 

США о постоянном военном 
присутствии в Польше рефре-
ном звучит только то, что за это 
заплатит Варшава, а не сообра-
жения стратегической целесоо-
бразности.

Такое мышление создает 
трудности для одних традици-
онных союзников США, зато от-
крывает новые возможности 
для других, прежде всего тех, 
кто готов платить, поскольку хо-
зяин Белого дома явно не скован 
стратегическими стереотипа-
ми, которые подчас парализова-
ли внешнюю политику его пред-
шественника. Трамп никогда не 
озвучивал стремления наращи-

вать военное присутствие за ру-
бежом, и даже, наоборот, назы-
вал это пустой тратой денег. Ра-
нее в СМИ просочилась инфор-
мация, что Варшава разослала 
американским политикам доку-
мент с предложением самостоя-
тельно заплатить 1,5—2 милли-
арда за строительство военной 
базы для США, а через два меся-
ца Дуда заинтриговал амери-
канского лидера этой идеей на 
полях саммита НАТО в Брюссе-
ле. Нащупав «ахиллесову пяту» 
Трампа, польские политики, по-
хоже, сделали вывод, что все 
сводится к количеству денег. Хо-
зяин Белого дома, в свою оче-

редь, осознавая сколь важен для 
Варшавы этот вопрос, пытается 
выжать максимум и уже наме-
кает, что хотел бы получить «го-
раздо больше», чем два милли-
арда. Сейчас в Польше на так на-
зываемой ротационной основе 
находятся танковая бригада из 
3,5 тысяч военнослужащих, а 
также около тысячи солдат мно-
гонационального батальона 
НАТО. Но по сути американские 
и многонациональные подра-
зделения теперь постоянно на-
ходятся у границ России, прини-
мая участие в учениях в рамках 
операции «Атлантическая ре-
шимость».

2010 год. Экс-президент Польши Лех Валенса пришел в клуб Дональда Трампа во Флориде.

2018 год. Президент Польши Анджей Дуда пришел на прием к главе Белого дома Дональду Трампу. 

Акцент

 Трамп видит в военных базах 
товар на экспорт, 
за который надо платить
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Русскоязычная 
община 
в Нью-Йорке обла-
дает богатым куль-
турным наследием

СКАНДАЛ Во Львовской области 
запретили русский язык

Русофобы 
торжествуют

Петр Лихоманов

ВЧЕРА депутаты Львовской об-
ластной рады приняли «морато-
рий на использование русскоя-
зычного культурного продукта», 
предложенный фракцией нацио-
налистической партии «Свобо-
да». Так получилось, что голосова-
ние совпало с визитом президента 
Порошенко во Львов на регио-
нальный издательский форум. 
Именно его фракции принадле-
жит сегодня большинство в львов-
ской раде.

Постановление, состоящее из 
пяти пунктов, предписывает 
«установить мораторий на пу-
бличное использование русскоя-
зычного культурного продукта в 
любых формах на территории 
Львовской области до момента 
полного прекращения оккупации 
территории Украины». Област-
ной администрации поручено со-
здать межведомственную рабо-
чую группу с участием «общест-
венности, правоохранительных 
органов и районных администра-
ций для систематического разъя-
снения физическим и юридиче-
ским лицам сути моратория. В 
свою очередь, областным орга-
нам местного самоуправления ре-
комендовано одобрить аналогич-
ные решения на своем уровне. На-
конец, аппарату облрады поруче-
но подготовить обращение на имя 
спикера Верховной рады с пред-
ложениями по «внесению изме-
нений в законодательные акты 
Украины о запрете публичного 
воспроизведения аудиовизуаль-
ных произведений языком госу-
дарства-агрессора». Разъясне-
ний, что конкретно понимается 
под «культурным продуктом», а 

также конкретного плана внедре-
ния моратория в жизнь, постанов-
ление не содержит. Вероятно, на 
тот случай, если кто-то на Украи-
не рискнет оспорить этот юриди-
чески безграмотный документ в 
конституционном суде, Венеци-
анской комиссии или иных меж-
дународных инстанциях.

Но, поскольку борьба с рус-
ским языком и культурой на тер-
ритории западной Украины идет 
не первый год и началась задолго 
до государственного переворота, 
можно представить, как это будет 
происходить, исходя из расши-
ренного толкования текста и 
ключевых слов — «обществен-
ность и правоохранительные ор-
ганы». «Общественники» — под 
ними в современной Украине сле-
дует понимать «ветеранов АТО», 
членов неонацистских организа-
ций, «волонтеров и активистов», 
а зачастую все эти статусы вме-
сте — будут терроризировать точ-
ки общепита, книжные магазины, 
библиотеки, радиостанции и те-
леканалы, а также «физических 
лиц», использующих русский 
язык в любой форме — и слушаю-
щих шансон, и читающих вслух 
стихи Пушкина. В свою очередь 
правоохранительные органы бу-
дут подтверждать справедли-
вость их претензий, основываясь 
на постановлении областной 
рады, оказывать «общественни-
кам» содействие и защиту, и на-
казывать выявленных нарушите-
лей. Популяризаторами этого 
движения, без сомнения, будут 
пещерные русофобы, наподобие 
печально известных Ирины Фа-
рион и Ларисы Ницой, испытыва-
ющих физическую неприязнь ко 
всему русскому.

ЕВРОСОЮЗ

Саммит ЕС 
представил 
свое меню

ШНИЦЕЛЬ 
ПОБОКУ

Ариадна Рокоссовская

В АВСТРИИ, председательствую-
щей в Евросоюзе, открылся не-
формальный саммит, на котором 
европейских лидеров «угощают» 
миграционным кризисом и 
«брекзитом».    

Основные мероприятия прой-
дут в четверг, но самые спорные 
темы лидеры должны обсудить в 
среду вечером за ужином. Как со-
общили в пресс-службе Европей-
ского совета, основной темой за-
стольного разговора станет миг-
рационный кризис. Есть на ночь, 
как известно, вредно, и потому не 
беда, что с самого начала нефор-
мального саммита в новостях по-
явилось множество тем, способ-
ных испортить европейцам аппе-
тит. Например, план Жан-Клода 
Юнкера, который видит выход из 
миграционного кризиса в укре-
плении внешней границы ЕС за 
счет передачи соответствующих 
полномочий наднациональному 
агентству по пограничному со-
трудничеству Frontex, пришелся 
не по душе властям Чехии и Сло-
вакии. В понедельник они высту-
пили с совместным заявлением, в 
котором предложили отправить 
предназначенные на это в буду-
щем бюджете ЕС миллиарды евро 
в Италию и Испанию, принимаю-
щим на себя основной удар миг-
рационного кризиса.  

Накануне саммита журнали-
стам также сообщили, что на де-
серт «премьеру Британии Терезе 
Мэй предоставят возможность 
высказаться по вопросу «брекзи-
та». Эксперты в Брюсселе не 
скрывают, что это будет простой 
обмен мнениями, и не стоит ожи-
дать прорыва. Кстати, это не един-
ственный раз, когда главы евро-
пейских государств и прави-
тельств обратятся к теме выхода 
Британии из Евросоюза. В четверг 
вечером уже без Мэй, но с глав-
ным европейским переговорщи-
ком по «брекзиту» Мишелем Бар-
нье 27 лидеров съедят ланч и про-
должат разговор об условиях вы-
хода Британии из ЕС. Темы для 
разговора заранее обозначил в 
своем письме участникам самми-
та глава Евросовета Дональд 
Туск: «Во-первых, мы должны 
прийти к общему мнению относи-
тельно декларации о будущем 
партнерстве с Лондоном, во-вто-
рых, мы решим, как организовать 
финальную стадию переговоров 
по «брекзиту», и, в-третьих, мы 
должны подтвердить необходи-
мость юридических гарантий 
того, что в будущем в Ирландии 
не будет жесткой границы». Туск 
напомнил, что все еще возможен 
сценарий выхода Британии без 
соглашения с Брюсселем. 

Мэр Бруклина Эрик Адамс (слева) и первый замгендиректора 
ТАСС Михаил Гусман побеседовали о жителях Нью-Йорка.

Лидеры КНДР и Южной Кореи (в центре) договорились о взаимном отказе от любых враждебных действий.
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ЛИТЕРАТУРА Леонид 
Юзефович представил 
книгу «Маяк на Хийумаа» 

Хийумаа палата 

Татьяна Шипилова

ТВОРЧЕСКИЙ вечер в рамках проекта «Рассказы про 
меня» прошел в московском «Доме 12». Новый сборник 
лауреата «Большой книги», Букера и «Национального 
бестселлера» — сборник малой прозы. Автор процитиро-
вал Льва Толстого: «Есть писатели более значительные, 
чем их книги, а есть менее значительные. Себя я отношу 
ко второй группе: я менее интересен, чем мои книги».

Леонид Юзефович признался, что любит рассказы, 
особенно русские и английские, из французов  — Проспе-
ра Мериме. Но в России издать сборник рассказов на-
много сложнее, чем роман. И, считает писатель, связано 
это с психологией: «Ведь хороший рассказ — это как сти-
хотворение, где слышен одинокий авторский голос».

Автор считает, что рассказ более долговечен, чем ро-
ман: роман быстрее увядает. Поэтому войти в рассказ 
труднее. Это как входить в холодную воду, температура 
которой намного ниже температуры тела, и нужно долго 
привыкать. Психологически войти легче в водоем боль-
шого размера.

«В моей книге вот так входить в новую воду нужно де-
вять раз. Почему девять? Мне нравится это число, оно 
для меня счастливое. Первая часть называется «Тени и 
люди». Это отсылка и к стихотворению Гумилева «Люди 
и тени», но жена по-
советовала поме-
нять слова местами,  
потому что тени из 
прошлого зачастую 
оказываются важ-
нее, чем люди из на-
стоящего».

Автор представил 
публике своих но-
вых друзей, потом-
ков персонажей его 
романа «Зимняя до-
рога» — белогвардейского генерала Анатолия Пепеляева 
и красноармейца Ивана Строда. Недавно в Якутии благо-
даря Леониду Юзефовичу и его творчеству произошло 
символическое примирение «белых» и «красных», вос-
становлены некоторые факты и события времен Гра-
жданской. К примеру, в Воронеже нашли дом,где жил ге-
нерал Пепеляев, и установили там мемориальную доску.

Отсюда возник вопрос: «Вы общаетесь с потомками 
своих персонажей, хорошо их изучили. Насколько легко 
жить с этими тенями прошлого и насколько они влияют 
на вашу жизнь? Или, может быть, влияют их принципы?»

— Я исторические романы не пишу. Я не знаю принци-
пов своих персонажей. И вообще нормальный человек не 
формулирует для себя принципов жизни,  ведь им надо 
соответствовать, а как можно огромную жизнь ставить 
под одну фразу и подстраиваться под нее? С тенями я, ко-
нечно, живу. Например, с делом генерала Пепеляева я оз-
накомился аж в 1996 году, а книга вышла только в 2015-
м. Кстати, мне из Черкесска прислали рисунок генерала, 
и в моей петербургской квартире на стене только этот 
рисунок теперь и висит.

Так что если у кого-нибудь осталось что-нибудь от ге-
роев романов Леонида Юзефовича, можете смело присы-
лать ему, он с удовольствием все повесит на стену.

В ноябре выйдет новое издание «Зимней дороги», где 
исправлены ошибки: «Хотя ошибок там не так много, а 
много дополнений. Мне приходят письма от потомков со 
всех уголков мира. И в этом издании будет 50 новых фо-
тографий. Например, прислали фотографии, связанные с 
процессом над Пепеляевым. На одной из них — пленные 
пепеляевцы, и они, как французы в двенадцатом году под 
Москвой, — изможденные, но зато какие у них лица…»

 На вопрос, будет ли писатель продолжать цикл рас-
сказов, отражать события и истории, которые ему стано-
вятся известны при общении с разными людьми, он отве-
тил: «Это зависит от того, какие истории мне расскажут. 
Есть у меня один сюжет, но если я вам сейчас его расска-
жу, я его уже не напишу».

— Вы говорите, что не пишете исторических романов. 
А как вы к ним относитесь? И почему современные писа-
тели все больше обращаются к теме прошлого, а не пи-
шут о современности?

— Дело в том, что травма русского XX века не изжита. 
Нам нужно объяснить, какой смысл был в этих страдани-
ях нашего народа, и пока смысл не будет найден, рана не 
затянется. Поиски этого смысла —  главная причина того, 
что писатели обращаются к прошлому. Но надо пони-
мать, что исторический роман — за пределами памяти 
трех поколений. Ваши бабушка и дедушка — не история, 
история начинается дальше. Для вас Вторая мировая 
война — не история, потому что наверняка вы знаете хотя 
бы одного человека, который ее помнит. «Война и мир» 
для Толстого не исторический роман: все происходило за 
50 лет до того, как он этот роман написал. Я не люблю 
исторические романы, потому что авторы кормят нас пе-
режеванной пищей. Но есть квазиисторические романы 
— они не претендуют на звание исторических и бывают 
замечательными. Чтобы узнать о времени Петра I, нужно 
читать источники и серьезные исторические труды, а не 
«Петра Первого» Алексея Толстого. Но мы так устроены, 
и в нашем сознании Александр Невский связан с обра-
зом актера Черкасова, но и Иван Грозный стоит в том же 
самом образе актера Черкасова, потому что он играл и 
того и другого.

— А вы пришли к какому-нибудь выводу относительно 
маяка в вашей новой книге? Какая версия использования 
маяка более правдивая?

— Нет, не пришел. Настоящий историк оставляет веер 
возможностей. Это большее, что мы можем сделать.

— Где проходит для вас грань между историком и писа-
телем?

— Я не хочу быть ничьим. Я сам по себе. В обществе пи-
сателей я — историк, в обществе историков я — писатель. 
А внутри все уже так перемешалось, что и не разберешь. 

КИНО Агент Джонни Инглиш научит, как излечиться от лишних фобий

С гэгом наперевес
Валерий Кичин

Д
ЖОННИ Инглиш в знамени-
том британском авантюр-
ном фарсе о секретном аген-

те-недотепе — пародия на «бонди-
ану». Если хотите, поклеп на на-
циональную гордость, на главный 
вклад британского кино в кинема-
тографический Олимп. Заодно в 
этой непритязательной,  на 
взгляд, комедии сильно достается 
британскому правительству, г-же 
премьер-министру и всей до-
блестной Intelligence Service. Но 
никто в Ингленде — на родине Инг-
лиша — не додумался обвинить ав-
торов франшизы в «англофобии»: 
умение смеяться над собой — пер-
вый признак здоровья нации.

После восьмилетнего переры-
ва очередной герой «мистера 
Бина» — комика Роуэна Аткинсо-
на обрел новое дыхание: паузы 
идут актеру на пользу. Джонни за 
это время тоже отдохнул от труд-
ной судьбины агента, обучая 
школьников-малолеток искусст-
ву шпионажа. Но все секретные 
агенты Великобритании выложе-
ны в открытый доступ каким-то 
хакером — страна лишилась глаз и 
ушей, в воздухе зависла угроза 
новой кибератаки, а растерянной 
премьер-министерше, как назло, 
надо обеспечить прием и безопа-
сность саммиту Дюжины. И ей 
остается призвать под знамена 
единственного оставшегося на 
плаву бойца невидимого фронта, 
— Инглиша. И вот сладкая парочка 
из двух тупиц — Джонни и его на-
парника Бафа — берется в очеред-
ной раз провернуть пару-тройку 
дерзких штурмов здравого смы-
сла и спасти миру мир.

Комизм ситуации в том, что за 
время отдыха Джонни Инглиш 

выпал из времени: пока он учил 
деток основам камуфляжа, мир 
ускакал далеко вперед. За эти 
годы механические орудия шпи-
онского производства сменились 
цифровыми, хакеры с ногами за-
лезли в самые интимные дела 
сверхдержав, а лучший британ-
ский тайный агент еще и мобиль-
ником владеет неуверенно! Он 
живет в уже не существующем 
мире десятилетней давности и 
понятия не имеет, каких подло-
стей можно ждать от новейшей 
техники. Только ведь и новейшая 
техника уже не готова сразиться 
не только с допотопным спортка-
ром и самовзрывающейся авто-
ручкой устаревшей системы 
«Монблан», но и с доспехами 
эпохи короля Артура. С другой 
стороны, суперпланшет послед-

ней модели вполне пригоден для 
того, чтобы хряпнуть нужного 
человека по кумполу. И если я со-
общу, что в последнюю минуту 
саммит будет спасен благодаря 
идиотическому стечению обсто-
ятельств, это не станет спойле-
ром. Потому что, как всегда и ве-
зде, дьяволы этого фильма — в не-
затейливом, но неотразимом 
юморе деталей.

Новый для франшизы режис-
сер Дэвид Керр имеет богатый 
опыт комедийных сериалов и 
тайны комедии знает доскональ-
но: он обеспечил «Агенту Джон-
ни Инглишу 3.0» темп, который 
не дает зрителю опомниться и 
приступить к критическому ана-
лизу промелькнувшего. В боль-
шинстве случаев прекрасно при-
думаны трюки и гэги, заставляю-

щие вспомнить золотой век не-
мой «комической», когда публи-
ка сползала от смеха под кресла. 
Иной раз авторы выстреливают 
целые очереди таких гэгов, и ты 
уже на старте жмуришься от 
предвкушения нового приключе-
ния. Одна из самых эффектных 
технологических авантюр — де-
бют бедолаги Инглиша в мире 
«виртуала», когда его отважные 
действия в одной реальности вы-
зывают катастрофические по-
следствия в другой.

Как и пародируемый ориги-
нал с Джеймсом Бондом, эпопея с 
Джонни Инглишем щедра на ши-
карный антураж и эксклюзивные 
локации — реальные или имити-

рованные: агенты работают то в 
гламурном ресторане Антиба, 
подвергая его посильному разру-
шению, то среди сногсшибатель-
ной роскоши неопознанного от-
еля «Манифик», то на забитых 
транспортных артериях Лондо-
на, то среди суровых замков Шот-
ландии, где собирается высокий 
саммит. Как и в оригинале, аген-
ту приданы красивейшие женщи-
ны мира — достойные соперницы, 
чтобы было с кем флиртовать и 
сражаться. Чтобы еще раз отте-
нить родство двух франшиз, на 
роль русской шпионки Офелии 
Пуляевой приглашена Ольга Ку-
риленко, успешно исполнявшая 
обязанности девушки Бонда в 
фильме «Квант милосердия». 
Она придает картине немысли-
мую в мокром деле элегантность.

Но главное, что объединяет ко-
мическое действо единой волной 
и не дает ему распасться на от-
дельные скетчи, — это идеальное 
чувство юмора у создававшей 
фильм команды: здесь все абсо-
лютные единомышленники. Даже 
самые избитые из трюков стано-
вятся удобоваримыми и даже спо-
собны очаровать благодаря отчет-
ливо ощущаемому лукавству в 
игре всех исполнителей, словно 
приглашающих нас в союзники. 
Достаточно посмотреть на чер-
тей, которые резвятся в глазах иг-
рающей премьер-министра Вели-
кобритании Эммы Томпсон, что-
бы убедиться: пока люди умеют 
смеяться, они бесстрашны.

Если бы у нас сделали подоб-
ный фильм, то героя, по аналогии 
с обобщенным Джонни Ингли-
шом (Англичанином), звали бы, 
наверное, Ваней Русским. Но у 
нас не сделают подобный фильм: 
скажут — русофобия.

ВЫСТАВКИ

В Петербурге 
отметили 
юбилей 
музеев-
заповедников 

КЕСАРЮ — 
КЕСАРЕВО

Ольга Штраус, Санкт-Петербург

МУЗЕИ-ЗАПОВЕДНИКИ «Пе-
тергоф», «Царское Село», «Гат-
чина», «Павловск» празднуют 
юбилеи: эти бывшие царские ре-
зиденции были перепрофилиро-
ваны сто лет назад. Руководите-
ли всех четырех музеев решили 
отметить общий юбилей одним 
на всех событием. Необычным — 
театральным. 

Спектакль «Хранить вечно», 
поставленный Андреем Могу-
чим в интерьерах Центрального 
выставочного зала «Манеж» — 
нечто вроде экскурсии в теа-
тральное закулисье. Только вме-
сто путешествия по залам и пар-
кам нас приглашают прогулять-
ся по истории. Вот золотая анфи-
лада, напоминающая дворцовые 
интерьеры. Но мы видим ее в не-
привычно будничном состоя-
нии: игрушки царских детей на 
ампирных диванах, забытая на 
столике чашка… Часть предме-
тов — музейные экспонаты, часть 
— реквизит, который собирали 
по антикварным лавкам и бло-
шиным рынкам, либо изготовля-
ли специально. Темнеет и осыпа-
ется золото стен, красная дорож-
ка превращается в кровавые сле-
ды на паркете… Революция пере-
селила в царские резиденции но-
вых правителей, а вскоре прев-
ратила дворцы и парки в санато-
рии. И вот уже вокруг античной 
Венеры ходят строем пионеры с 
серпами и молотами, а юные 
физкультурники выстраиваются 
в пирамиды. Эта мультиплика-
ционная инсталляция вокруг 
подлинной статуи, установлен-
ной посреди лужайки, так точно 
воссоздающей пейзаж регуляр-
ного парка, производит сильное 
впечатление. Тем более, когда 
слышишь, как под сводами зву-
чит оратория, написанная на 
тексты чиновничьих приказов и 
указов 30-х годов. Художник 
Вера Мартынова и композитор 
Владимир Раннев очень точно 
сумели передать дух эпохи.  Сер-

дце замирает у стены, напомина-
ющей колумбарий. На табличках 
— имена и названия утраченных 
раритетов. Люди и предметы 
вперемешку. Музейные ценно-
сти — и хранители.  

Сильное впечатление произ-
водят залы, посвященные войне. 
Подлинный вагон-теплушка за-
громожден разномастными сту-
льями (так вывозили музейное 
имущество в эвакуацию: взять 
все было нереально, поэтому му-
зейщики паковали по стулу от 
каждого гарнитура). Сервизы в 
коробках, тут же — головы скуль-
птур, а на экране за окном — до-
кументальные кадры бомбежек 
Павловска, Петергофа…

Словесную основу спектакля 
составляет вымышленный днев-
ник девочки, написанный на ос-
нове подлинных документов. Чи-
тает его Алиса Фрейндлих. Ак-
триса, ставшая символом Ленин-
града и Петербурга, рассказыва-
ет биографию музеев как глубо-
ко личную историю. И становит-
ся понятно, почему «блокад-
ный» зал представляет собой 
пышно накрытый стол как из 
«Книги о вкусной и здоровой 
пищи», где запеченный поросе-
нок из папье-маше улыбается ги-
гантским пластиковым ракам. 
Это кошмарный сон голодного 
человека, когда, чем бы ни зани-
мался, все мысли о еде. И это ме-
тафора великого подвига ленин-
градских музейщиков.  

Трудно удержаться от дрожи, 
когда видишь огромное про-
странство, едва ли не на метр в 
глубину заполненное битым 
кирпичом, какими-то досками, 
кусками штукатурки, а среди 
них — подлинные фрагменты раз-
битых статуй, шедевров искус-
ства, которые и по сей день хра-
нятся в запасниках музеев. Это — 
то наследство, которое оставила 
музеям война.  

Премьера В Центре имени Мейерхольда играют прозу 
Михаила Угарова

Как они не узнали 
друг друга

...А в шикарном отеле «Манифик» 
герой устроил форменную 
«Лихорадку субботнего вечера».

Войти в рассказ — 
это как войти 
в холодную воду: 
нужно долго 
привыкать

Для писателей я историк, для историков — писатель. А внутри 
так все перемешалось, что не разберешь...

Часть предметов — подлинные 
музейные экспонаты, часть — рек-
визит с блошиных рынков.
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Алена Карась

А 
ТЕПЕРЬ, много лет 
спустя, посмотрим на 
них — пятерых деву-
шек и одного парня, 
которые едут на Чер-

ное море летом 64-го года. …Тро-
их из них уже нет на свете. Так на-
чинается киноповесть Михаила 
Угарова «Море. Сосны», напи-
санная им в 2009 году. 

Странная повесть, и кино, ко-
торое он все хотел снять, могло 
бы получиться таким щемящим и 
странным и, наверное, совсем не 
похожим на все, что говорил, что 
поддерживал, что делал в Театре.
doc Михаил Угаров. Режиссер 
Саша Денисова превратила это в 
спектакль, премьера которого 
состоялась только что в Центре 
имени Мейерхольда спустя пол-
года после внезапной трагиче-
ской смерти Угарова. 

Вспоминая его давние режис-
серские работы, например, «Об-

лом off» в ЦДиР, могу предста-
вить, как бы он поставил спек-
такль, полный острого, почти 
карнавального юмора и внезап-
ной, нестерпимой тоски. Сам 
Угаров, всегда стеснявшийся ста-
вить свои вещи, возможно, был 
бы доволен тем, что получилось у 
его ученицы.

Несколько человек, танцуя и 
напевая песенки в маленьком 
зале ЦИМа, вдруг перемещают 
вас прямо в поезд, идущий по 
маршруту Ленинград — Сухуми 

летом 1964 года. Вскоре прои-
зойдет смена власти, и Никиту 
Хрущева сменит улыбчивый тво-
рец застоя Леонид Брежнев. В 
небе над советской Абхазией 
взорвется советский спутник, а 
на якорях в порту Сухуми буду 
стоять корабли «Советская Гру-
зия» и «Крым». Юный инженер, 
скромный муж и отец двух ма-
леньких детей Виктор, приехав-
ший по профсоюзной путевке в 
санаторий, неожиданно оказался 
застигнут страстью к официан-

тке Лике, работавшей в примор-
ском шалмане. Сам себе не веря, 
он все безнадежнее чувствовал 
себя в сетях этого неведомого 
ему чувства. Забыв о путевке, он 
бежал с Ликой от ее мстительных 
горячих поклонников, спал на 
пляжах, купался в ночном звезд-
ном море, пока наконец не ока-
зался со всей компанией в сером 
здании госбезопасности. Через 
несколько дней оттуда вышли 
все, кроме девушки Лики. И он, 
забыв про семью, остался ждать 
ее на скамейке. Конечно, они вы-
жили, но автор из 2009 года по-
документальному сухо рассказал 
о том, как, встретившись в питер-
ском гастрономе на Фурштат-
ской, они не узнали друг друга.

Собственно, спектакль Дени-
совой, в котором доковская ко-
манда без тени слезливости, с ка-
ким-то веселым и нежным драй-
вом погружает вас в атмосферу 
1964 года — это настоящая маши-
на времени. В ней Угаров предста-

ет таким молодым, точно вся его 
юность еще впереди. А на фоне те-
ней этого года встает огромная 
история страны. Что знал о ней 
второклассник из Архангельска, 
каким в 64-м был Угаров? Мало 
что. Но в его повести прошлое 
предстаёт таким трепетным и не-
жным, какими бывают паутинки 
в осеннем лесу.  И кадры из 
«Июльского дождя» и других 
фильмов 60-х только добавляют 
что-то к атмосфере. А создают ее 
удивительные актеры «Дока», то 
рассказывая, то просто «читая» 
угаровскую прозу, то вдруг впа-
дая в настоящий театр, то в тот те-
атр, о котором он мечтал — «в ко-
тором не играют». 

С этого сентября в ЦИМе те-
перь будет жить этот трепетный 
и полный жизни спектакль о том, 
кто ушел, так и не успев выразить 
себя до конца.

Виктор, приехавший по путевке 
в санаторий, оказался в плену 
страсти к официантке Лике.

Акцент

 Спектакль, полный острого, 
почти карнавального юмора 
и внезапной, 
нестерпимой тоски
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СОТРУДНИЧЕСТВО 
В Омске стартовал 
Фестиваль современного 
китайского кино

Что услышало 
«Левое ухо»

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

ОМСК впервые встречает новое китайского кино в фор-
мате фестиваля. На открытие форума в город приехали ру-
ководители кинематографии Поднебесной, режиссеры, 
актеры. Какие фильмы они привезли в Сибирь?

— Это современные, самые кассовые киноленты, сня-
тые за последние три года, — пояснила «РГ» арт-директор 
Фестиваля китайского кино в России-2018 Юлия Брагина. 
— Фильмы прошли прокат, проверку кинофорумами. Сде-
лать выбор было чрезвычайно сложно: в Китае снимают 
огромное число лент. Те, что увидят омичи, имеют общест-

венный резонанс. 
Они разножанровые, 
социальные и подо-
браны таким обра-
зом, что дают общее 
представление о ка-
чественном совре-
менном кинематог-
рафе КНР. 

Фестиваль прой-
дет в два этапа — в 
сентябре и октябре. В 
течение двух недель 

зрители смогут увидеть семь фильмов. Показы идут с суб-
титрами. Первую ленту «Левое ухо» режиссера Алека Су 
омичи, судя по всему, приняли.

— Это кино про глухую застенчивую девочку. Почти про 
моих ровесников и первую любовь. Они, как мне кажется, 
немного другие, чем мы. Более спокойные и добрые, хотя 
жизнь этих ребят простой не назовешь, — поделился впе-
чатлениями с «РГ» семнадцатилетний Максим Кустов. — 
Интересно было увидеть их быт, школу, работу. Осталось 
желание еще раз внимательно посмотреть это кино. 

Сегодня фестиваль подарит омичам еще одну ленту 
«Песнь хлопка», которую снял молодой режиссер Чжу 
Юаньчэн, когда учился на последнем курсе Пекинской ки-
ношколы. Лента собрала целый букет международных 
премий, ее полюбил народ, а создатель фильма стал одним 
из самых востребованных режиссеров в стране.

По словам начальника отдела международных связей 
Госуправления по кинематографии КНР Чжао Яжу, совре-
менное китайское кино открыто и для актеров Европы и 
России. Однако появиться на большом экране дано не ка-
ждому.

— В год в стране снимается около 800 фильмов, но боль-
шинство по разным причинам в прокат не попадает, — поя-
сняет Чжао Яжу. — С русскими фильмами зрители КНР мо-
гут знакомиться в рамках Российско-Китайских фестива-
лей. Часть из них, получивших хороший резонанс, попада-
ет в прокат. Например, самый настоящий ажиотаж вызвал 
фильм «Брестская крепость». Высокий рейтинг набрали 
«Лед», «Тренер», «Сталинград», «А зори здесь тихие». 

ЧП При столкновении двух автобусов погибли пять человек

Удар во тьме

Антон Валагин 

П
осле аварии на ско-
ростном участке фе-
деральной трассы 
М-4 «Дон» под Воро-
нежем, где погибли 

пять человек, еще 12 получили 
травмы, возбуждены сразу два 
уголовных дела: о нарушении 
Правил дорожного движения (его 
расследует полиция) и оказании 
услуг, не отвечающих требовани-
ям безопасности, — им занимает-
ся СКР. В обоих случаях примене-
ны «тяжелые» части статей УК, 
связанные с гибелью людей. Соб-
ственные проверки проводят про-
куратура и Ространснадзор. По 
мнению транспортников, главная 
причина подобных аварий — воро-
нежской и многих других — несо-
блюдение режима труда и отдыха 
водителей.

Столкновение произошло на 
недавно открытом скоростном 
участке федеральной трассы М-4. 
Перекрестков и пешеходных пе-
реходов здесь нет, разрешенная 

скорость 130 километров в час. 
Поскольку это хайвей, остановки 
вне специально отведенных пло-
щадок запрещены. Но вечером 
18 сентября автобус Volvo, следо-
вавший из Москвы в Ставрополь, 
затормозил на обочине.

— Примерно в 20.30 я почувст-
вовал запах солярки. Остановил-
ся, включил «аварийку», и мы 
с напарником вышли осмотреть 
двигатель — он слева в средней 
части машины. Через минуту-
полторы мимо пролетела фура, 

а следом раздался удар. Сзади 
в наш автобус врезался черкес-
ский Neoplan. То ли он пытался 
фуру по обочине обогнать, то ли 
уснул — не знаю... Наш автобус пе-
редвинуло метров на 15 вперед, 
напарника тоже отбросило впе-
ред, а меня — на проезжую часть, 
к отбойнику, — рассказал води-
тель Volvo Александр. На щеке 
у него багровеет свежая ссадина 
от контакта с асфальтом.

Услышать точку зрения шофе-
ра Neoplan, пока не представляет-

ся возможным — 56-летний води-
тель в тяжелом состоянии, его на-
парник погиб. Основная версия 
ДТП на текущий момент — ошибка 
черкесского шофера. 

Обе машины везли из Москвы 
«челноков». Volvo под завязку за-
бит тюками с товаром, ехали 
в нем всего четыре человека: двое 
шоферов и владельцы груза. Одна 
из ставропольских пассажирок 
находится в больнице в крайне тя-
желом состоянии — у нее диагно-
стировали перелом позвоночника 
и черепно-мозговую травму. Все 
жертвы аварии сидели рядом с во-
дителем Neoplan. Трое сконча-
лись на месте, две женщины умер-
ли в больнице.

Автобус выглядит так, словно 
внутри него произошел взрыв. 
Перед отсутствует. Приборная 
панель вывернута наизнанку, 
над ней висит беспомощно изо-
гнутый руль, из салона резко 
пахнет водкой. Среди громоздя-
щихся одно на другое кресел вид-
ны раздавленные ящики со спир-
тным.

— Найти организовавшего рейс 
в Черкесск перевозчика будет не-
легко: владелец автобуса погиб 
в аварии, путевой лист не нашли. 
Но отыщем в конце концов. Есть 
еще одна проблема — разбит тахог-
раф, отмечающий пройденный ав-
тобусом путь, где и на сколько тот 
делал остановки. Эта информация 
может пролить свет на причину 
ДТП. Как правило, подобные тра-
гедии происходят из-за усталости 
водителей — те становятся невни-
мательными и совершают ошиб-
ки. А устают шоферы от несоблю-
дения режима труда и отдыха. То 
есть сменяют друг друга за рулем 
не вовремя. Большинство перевоз-
чиков за этим следят, но не все, — 
рассказал руководитель управле-
ния Ространснадзора по Воронеж-
ской области Ярослав Асташов.

Автобус Neoplan выглядит так, 
словно внутри него произошел 
взрыв.

Акцент

 Все жертвы аварии сидели 
рядом с водителем Neoplan. 
Трое скончались на месте, 
две женщины умерли
в больнице

В течение двух 
недель зрители смо-
гут увидеть семь 
фильмов. Показы 
идут с субтитрами

На церемонии открытия фестиваля выступила одна из звезд 
китайского кинематографа Ай Лия, известная российскому 
зрителю по фильму Сергея Бодрова «Монгол».

Видео с места трагедии 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1592677
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Третьего апелляционного суда общей юрис-
дикции.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-
названного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00,  
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121. 

Последний день приема документов — 27 сентября 2018 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Объявление  
о проведении общественных слушаний

ООО «Газпромнефть-Восток» извещает о проведении обще-
ственных слушаний (обсуждений) по материалам оценки воздействия 
на окружающую среду при реализации проекта «Обустройство Арчин-
ского месторождения. Куст скважин № 9». Данный объект расположен 
в Парабельском районе Томской области. Цель и виды намечаемой 
деятельности: размещение и захоронение отходов бурения в шламо-
вом амбаре. Дата и время проведения: 30.10.2018 г. в 14.00 (время 
местное). Место проведения: 636600, Томская область, Парабель-
ский район, с. Парабель, ул. Советская, 14. Форма предоставления 
замечаний и предложений: в устной и письменной форме. Срок 
приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликования 
настоящего извещения. Место для ознакомления с материалами 
проекта,  а также для предоставления предложений, замечаний: 
636600, Томская область, Парабельский район, с. Парабель, ул. Совет-
ская, 14. Тел.: 8 (38252) 2-14-09.

Уважаемые клиенты!
«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ПАО) сообщает вам о переводе 

Камчатского филиала «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ПАО) в статус 
операционного офиса с 22 октября 2018 г.

Местонахождение подразделений не изменяется.
Список офисов, по которому изменится статус подразделения: 683000, 

г. Петропавловск-Камчатский, ул. Советская, 14;  683031, г. Петропав-
ловск-Камчатский, ул. Тушканова, д. 6, пом. 61, 62;  684000, г. Елизово, 
ул. Вилюйская, 6.

Банк сохраняет ответственность по всем обязательствам перед клиен-
тами и кредиторами переводимого филиала.

Номер корреспондентского счета: 30101810300000000765 в отделении 
Благовещенск.

Будем рады ответить на ваши вопросы, контакты: тел. 8-800-775-88-88 
— круглосуточная бесплатная справочная линия, сайт: www.atb.su.

«Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ПАО)
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ВЫСТАВКА В столице впервые увидят рукописные 
книги итальянского Возрождения

Послание от Петрарки
Анатолий Жильцов

И
нтерактивная выставка 
«Эпоха в миниатюре. Ан-
тичное наследие в рукопи-

сной книге Ренессанса» скоро от-
кроется в Москве в рамках фести-
валя культуры Возрождения. 
Пройдет она 24—28 сентября в Ру-
мянцевском читальном зале отде-
ла рукописей Российской госу-
дарственной библиотеки. Посе-
тители увидят представленные на 
сенсорных панелях сканы десяти 
иллюминированных рукописных 
книг из фондов Амброзианской 
библиотеки из Милана,  связан-
ных с именами Данте, Петрарки, 
Бокаччо и других известных 
представителей эпохи Возрожде-
ния в Италии, а также редчайшие 
манускрипты XV—XVI вв. 
из фондов отдела рукопи-
сей Российской государст-
венной библиотеки.

«Жемчужиной экспо-
зиции является иллюстри-
рованный манускрипт с 
сочинениями Вергилия — 
«Амброзианский Верги-
лий». Историческая ре-
ликвия принадлежала 
Петрарке. Миниатюру для 
нее создал друг поэта, ху-
дожник Симоне Марти-
ни», — рассказал специа-
лист по организации вы-
ставок Историко-культур-
ного и просветительского 
центра Православного 
Свято-Тихоновского госу-
дарственного университе-
та «Соборная палата» Ан-
дрей Иванов.  По его сло-
вам, эту выставку и сам 
фестиваль Свято-Тихонов-
ский университет готовил 
в тесном сотрудничестве с 
великими библиотеками — 
Российской государствен-
ной библиотекой и Милан-

ской библиотекой, которая носит 
имя святого Амвросия. «Выстав-
ка будет проходить одновремен-
но на двух площадках — в Румян-
цевском зале отдела рукописей 
РГБ и в Главном здании Свято-Ти-
хоновского университета. Наши 
гости впервые получат прекра-
сную возможность рассмотреть в 
мельчайших деталях рукописные 
книги времен итальянского Воз-
рождения, а также увидеть отно-
сящиеся к тому же периоду руко-
писные книги из Румянцевской 
коллекции РГБ», — отметил Анд-
рей Иванов. 

Среди представленных  иллю-
минованных рукописей из фон-
дов РГБ — «Ворон, или лабиринт 
любви» Джованни Боккаччо (Бо-
лонья, XV в.), «Заговор Катили-

ны» Гая Саллюстия Криспа (Ита-
лия, Венеция, конец XV в.), «Сати-
ры» Юния Ювенала и Персия 
Флакка (Рим, около 1500 г.). Ком-
позиционные особенности офор-
мления рукописей дают представ-
ление о книжном искусстве Воз-
рождения и традициях представ-
ления античных произведений в 
ту эпоху, говорят исследователи.

В культуре итальянского Ре-
нессанса книга занимает важное 
место. Философ и историк Лорен-
цо Валла называет «изобилие 
книг» одним из пяти обязатель-
ных условий для научных заня-
тий. Книга в те годы ценилась со-
бирателями библиотек не только 
как источник знаний, но и как 
произведение искусства: руко-
писи украшались миниатюрами 

и орнаментами. Некото-
рые из них до сих пор хра-
нятся в Амброзианской 
библиотеке.

Как подчеркнул доктор 
Амброзианской библиоте-
ки и академии монсеньор 
Франческо Браски, библио-
тека была основана в 1609 
году кардиналом и архие-
пископом Федерико Борро-
мео. «Обладая уникальным 
культурным и интеллекту-
альным кругозором, он 
был убежден в том, что 
важно знать и ценить все 
формы выражения культу-
ры, свидетельствующие о 
стремлении человека к по-
иску истины. Но поиску 
истины всегда сопутствует 
способность знать и ценить 
формы красоты, — подчер-
кнул он. — Сейчас в библио-
теке хранятся 12 рукопи-
сей Леонардо да Винчи, 12 
тысяч рисунков европей-
ских художников XIV—XIX 
вв. и другие ценности куль-
туры».

Жемчужиной экспозиции станет иллюстрирован-
ный манускрипт с сочинениями Вергилия. 

СОЦЗАЩИТА К годовщине 
битвы под Москвой 
ветераны получат матпомощь 

10 тысяч 
к празднику 

Любовь Проценко

К ОЧЕРЕДНОЙ семьдесят седь-
мой годовщине начала контрна-
ступления советских войск в бит-
ве под Москвой, которая отмеча-
ется в декабре, столичные ветера-
ны получат выплаты от города — по 
10 тысяч рублей. О решении на 
этот счет сообщил вчера на оче-
редном заседании правительства 
города мэр Москвы Сергей Собя-
нин.

Адресована эта единовремен-
ная материальная помощь инва-
лидам и участникам Великой Оте-
чественной войны, а также участ-
никам обороны Москвы. В общей 
сложности — 11 348 ветеранов. По 
10 тысяч рублей правительство 
Москвы выплачивает им с 2016 
года — до этого размер выплаты со-
ставлял 5 тысяч рублей.

Напомню, столичные власти 
ежегодно поздравляют ветера-
нов и с Днем Победы, 9 Мая. Но 
если в 2013—2014 годах им вы-
плачивали по три, четыре или 
пять тысяч рублей (в зависимо-
сти от категории), то в 2015-м, 

когда Москва праздновала 70-ле-
тие Победы в Великой Отечест-
венной войне, выплаты стали со-
ставлять три, пять или 10 тысяч 
рублей. И с тех пор размер вы-
плат сохраняется.

Помимо этого, московские ве-
тераны, инвалиды войны и труже-
ники тыла получают надбавки 
к пенсиям и пользуются льготами 
на некоторые городские услуги. 
В частности, инвалиды и участни-
ки Великой Отечественной войны 
освобождены от платы за жилье 
и коммунальные услуги (в преде-
лах социальной нормы площади 
жилья и нормативов потребления 
коммунальных услуг), а абонен-
там телефонных сетей предостав-
ляют денежную компенсацию на 
оплату услуг местной связи.

У них бесплатный проезд на го-
родском транспорте, бесплатные 
лекарства. Активно в городе вне-
дряются и новые формы адресной 
социальной помощи: по электрон-
ному социальному сертификату 
они могут получить продукты 
и товары длительного пользова-
ния. Продолжает развиваться си-
стема бесплатного отдыха и оздо-
ровления ветеранов войны и тру-
да. Многие из них уже отдохнули 
в Крыму, куда в прошлом году съе-
здили 6,5 тысячи ветеранов, что 
вдвое больше, чем в 2016-м.

Сейчас на учете в органах со-
цзащиты населения Москвы со-
стоят 70 873 ветерана Великой 
Отечественной войны. Среди них 
1778 инвалидов, 8284 участника 
войны, 58 057 тружеников тыла 
и 2754 жителя блокадного Ленин-
града. В  Москве проживают 
2313 участников битвы под Мо-
сквой и более 25 тысяч вдов инва-
лидов и участников войны.

ТРАНСПОРТ 

В Подмосковье
аннулированы 
лицензии 
у 150 лжетакси

НАИГРАЛИСЬ 
В ШАШЕЧКИ

Ирина Рыбникова

МИНИСТЕРСТВО транспорта 
и дорожной инфраструктуры 
Подмосковья аннулировало бо-
лее 150 выданных ранее разреше-
ний на осуществление деятель-
ности по перевозке пассажиров и 
багажа. На крайние меры чинов-
ники пошли после проверок, по-
казавших, что некоторые гражда-
не лицензию на работу такси 
оформляют, а шашечки на своих 
машинах рисовать не хотят.

Согласно закону, принятому в 
Подмосковье в январе прошлого 
года, все зарегистрированные на 
территории региона такси долж-
ны быть покрашены в корпора-
тивный белый цвет с желтыми и 
серыми светоотражающими по-
лосами по периметру кузова. Ана-
логичное цветовое оформление 
имеет весь подвижной состав 
официального областного пере-
возчика «Мострансавто», эти же 
цвета рекомендованы для такси 
для соблюдения единого стиля. 
Понимая, что не каждый таксист 
сможет вот так запросто пойти и 
перекрасить машину в белый, 
власти оговорили такой нюанс: 
новые лицензии могут быть выда-
ны только автомобилям правиль-
ной расцветки, а те, кто получал 
разрешения до принятия закона, 
могут продолжать работу в преж-
них цветах, но с обязательным на-
несением профессиональной 
атрибутики в виде желто-серых 
полос и шашечек. Тем самым во-
дители с действующими лицензи-
ями, которые выдаются сроком 
на пять лет, получили отсрочку от 
лакокрасочных работ.

Но вот незадача: не все, имею-
щие отсрочку, потрудились обза-
вестись полосами и шашечками. 
И при масштабной проверке так-
си стало понятно, почему. Без 
атрибутики по столичному реги-
ону ездили такси таких марок, 
как Jaguar, Cadillac, Porsche, Land 
Rover, BMW, Audi, Mercedes-Benz, 
TESLA. Это машины премиум-
класса, кто же в здравом уме бу-

дет рисовать на их элитных две-
рях полоски? Но тогда возникает 
вопрос: а такси ли это или вла-
дельцы дорогих авто попросту ку-
пили лицензию, чтобы, напри-
мер, беспрепятственно ездить по 
выделенным полосам? Кстати, 
подобное в Подмосковье уже 
было — в феврале этого года реги-
ональный минтранс аннулировал 
лицензию автоледи, которая в со-
циальных сетях похвасталась 
тем, что купила разрешение на 
работу в такси, чтобы без пробок 
«ездить по пятницам к дочке». А 
документы, на основании кото-
рых оформлялась лицензия, пода-
вала фирма-посредник, которая 
просто собрала нескольких жела-
ющих поработать таксистами в 
единый пакет.

«Во время проверок мы уделя-
ем особое внимание компаниям, 
предоставляющим посредниче-
ские услуги для частных лиц на 
получение таксомоторного раз-
решения, которое в последующем 
используется в иных целях, в том 
числе для езды по выделенным по-
лосам», — заверили «РГ» в пресс-
службе министерства транспорта 
и дорожной инфраструктуры. К 
слову, одной лицензии на работу 
такси для пользования выделен-
ками недостаточно: машина 
должна иметь атрибутику, путе-
вые листы, данные о регулярном 
техническом осмотре автомоби-
ля и медицинском — водителя. 

Кстати, таксомоторной лицен-
зии можно лишиться, вовсе не вы-
езжая на выделенки, а превысив, 
например, скорость или припар-
ковавшись в неположенном ме-
сте. «Проанализировав материа-
лы с камер фото- и видеофикса-
ции по нарушениям правил до-
рожного движения, мы недавно 
выявили еще более 140 автомоби-
лей такси премиум-класса без 
обязательной атрибутики», — ут-
верждают в минтрансе. В числе 
замеченных без шашечек значат-
ся такие марки, как Genesis, 
Hummer и Lincoln. Индивидуаль-
ным предпринимателям и юриди-
ческим лицам, получившим раз-
решения на эти машины, направ-
лены предписания об устранении 
нарушений. Если за три недели 
владельцы не предоставят в мин-
транс отчет о нарисованных атри-
бутах, их разрешения на работу 
такси будут приостановлены. 

Только лицензии 
для работы такси 
недостаточно — 
нужны еще специ-
альные атрибуты

На учете в органах 
соцзащиты 
населения Москвы 
состоят 70 873 
ветерана Великой 
Отечественной 
войны
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ХОККЕЙ «Йокерит»
продолжил серию побед

Опасные 
«джокеры»

Иван Ильин

НЕОЖИДАННЫЙ лидер Западной конференции Кон-
тинентальной хоккейной лиги снова празднует победу. 
Финский «Йокерит» на своем льду оказался сильнее маг-
нитогорского «Металлурга» — 5:3.

В предыдущем поединке, которым «джокеры» откры-
вали домашнюю серию, они уничтожили крепкий 
«Трактор» 8:0. Теперь на «Хартвалл арену» приехал дру-
гой клуб из Челябинской области — магнитогорский 
«Металлург». «Сталевары» пусть и избежали разгрома, 
но очков добыть также не смогли. Хотя счет открыли 
именно гости. На седьмой минуте это сделал Пакаринен.

«Йокерит» оперативно отыгрался, а во втором пе-
риоде последовательно забросил еще три шайбы. Ду-
блем отметился Джефф Плэтт. Этот отрезок стал клю-
чевым. «Металлург» старательно догонял и бился 
до последнего, но на шайбу Любимова в концовке сразу 
ответил Ниеми, установивший окончательный счет — 
5:3 в пользу «Йокерита». Это седьмая победа финнов 
в восьми матчах.

Другие результаты дня: «Амур» — «Слован» — 3:2, «Ад-
мирал» — «Динамо» Р — 2:3 (Б), «Куньлунь» — ЦСКА — 0:3. 
Поединки «Спартак» — «Трактор» и «Сочи» — «Автомо-
билист» завершились после подписания этого номера.

ВОЛЕЙБОЛ Россияне вышли
во второй этап ЧМ 
с двумя поражениями

Нагрузились 
в Бари

Илья Трисвятский

МУЖСКАЯ сборная России завершила свое выступле-
ние на первом этапе чемпионата мира поражением от 
Сербии на площадке дворца спорта итальянского города 
Бари — 2:3 (21:25, 26:24, 17:25, 25:22, 12:15).

Таким образом, второй этап, где результаты всех ра-
нее проведенных матчей учитываются, подопечные Сер-
гея Шляпникова начнут, имея в пассиве две неудачи (ра-
нее не справились с американцами — 1:3) и пять потерян-
ных очков. Россияне переезжают в Милан, где с 21 по 23 
сентября состоятся встречи группы «Е». Участники на-
чнут этот мини-турнир со следующими показателями: 
Италия — 5 побед — 0 поражений (15 очков), Голландия — 
4-1 (11), Россия — 3-2 (10), Финляндия — 2-3 (6). 

Напомним, что в волейболе первичным критерием 
для распределения мест является число выигрышей и 
только затем — количество набранных очков. В третий 
этап выйдут победители всех четырех квартетов и еще 
две команды со вто-
рых позиций, имею-
щие лучшие допол-
нительные показате-
ли.

Даже при самом 
оптимистичном 
взгляде наши шансы 
на выход в третий 
раунд представля-
ются не более чем 
50/50. Россияне объ-
ективно выше клас-
сом и наделавшей здесь сенсаций Голландии, и Финлян-
дии, но вот взять верх над Италией на 12-тысячной арене 
«Медиоланум Форум» будет затруднительно. 

И дело даже не в поддержке местных болельщиков. 
Просто, как показали два самых важных матча первого 
этапа, россияне показывают крайне неуверенную и не-
стабильную, с огромным количеством перепадов, игру.  
К примеру, во встрече с Сербией умудрились уступить в 
стартовом сете, имея преимущество — 14:9. Похожее 
едва не произошло и во второй партии, когда 15:10 бы-
стро превратились в 16:15.    

Ну а самое непостижимое случилось на тай-брейке, 
который подопечные Шляпникова начали мощно — 3:0, 
5:1, 8:5.  Когда Дмитрий Мусэрский одиночным блоком 
закрыл атаку Сречко Лисинаца, сделав счет 11:8, то ка-
залось, что наша победа максимально близка. Однако все 
тот же Лисинац выдал серию силовых подач, с которыми 
наши принимающие никак не могли справиться. Сопер-
ники вышли вперед (12:11) и довели матч до победы. 

Лучшим бомбардиром у россиян стал Егор Клюка (19 
очков), а вот Максим Михайлов, выигравший 15 очков, 
показал неважный процент эффективности нападения, 
реализовав только 14 из 34 атакующих ударов.  Также по 
полтора десятка очков в активе двух Дмитриев — Волкова 
и Мусэрского.  Основным связующим у нашей команды в 
этом матче был Сергей Гранкин, а на позиции либеро 
Алексей Вербов сражался в одиночку — его коллега по ам-
плуа Александр Соколов на площадке так и не появился. 

Самая убийственная цифра статистики сборной Рос-
сии — 19 явных ошибок на приеме, из которых десять 
приходятся на Клюку.  Да и 22 ошибки на подаче — много-
вато, это почти целая партия.

— Наши ожидания от выступления на первом этапе не 
оправдались, — констатировал Шляпников, который ра-
нее приводил нашу сборную к победе на чемпионате Ев-
ропы-2017 и в Лиге Наций-2018. — Мы очень разочарова-
ны, хотя понимали значение матча против Сербии и на-
страивались максимально. 

ЧЕСТНАЯ ИГРА Призы за благородство лауреаты получали вместе с лучшими дзюдоистами

Фэйр Плей вышел на татами
Николай Долгополов, 
вице-президент Международного 

комитета Фэйр Плей, Баку

Ж
ак Ферран — бесспорный 
и единогласный победи-
тель в номинации «Тро-

фей Жана Боротра за безупреч-
ную карьеру в спорте, прожитую 
в духе благородства». Этому ему 
мы во многом обязаны появле-
нию движения Фэйр Плей. Как-то 
путешествуя по Франции во вре-
мена, когда о скоростных поездах 
и не слышали — шел далекий 1963 
год, — главный редактор спортив-
ной газеты «Экип» задумался. 
Атлеты получают множество 
призов и медалей за чисто спор-
тивные достижения. А почему бы 
не поощрять их за честность, же-
лание помочь сопернику, попав-
шему в трудную ситуацию и по-
мощь арбитрам? Иногда даже в 
ущерб собственному успеху. И 
вскоре к этой идее присоедини-
лись журналисты из Междуна-
родной ассоциации спортивной 
прессы (АИПС), руководители 
крупнейших международных 
спортивных федераций и пред-
ставители ЮНЕСКО.

И уже в 1965 году бобслеист 
из Италии Эугенио Монти полу-
чил первый в истории приз Фэйр 
Плей.

Но упорный Жак Ферран не 
остановился на этом. Десятиле-
тиями мы с удовольствием на-
блюдаем за матчами футбольных 
европейских кубков. И не всегда 
вспоминаем, что сам принцип 
этих популярнейших на Старом 
континенте турниров, правила 
их проведения придумал все тот 
же Жак Ферран, возглавивший 

быстро набравший популяр-
ность журнал «Франс Футбол».

Честно говоря, я был уверен, 
что Жак Ферран давно и заслу-
женно увенчан призами Фэйр 
Плей. Однако ошибался, как и все 
члены нашего Международного 
комитета. Сколько истины в по-
словице «Сапожник без сапог». И 
только теперь награда добралась 
до победителя. Жаку Феррану ис-
полнилось 98 лет, он неплохо 
себя чувствует, живя в родном 
Париже. Даже взял было билет до 
Азербайджана, но в последний 
момент врачи все же предостере-
гли долгожителя: в Баку очень 
жарко. И трофей во французскую 
столицу доставит президент 
Международного комитета Фэйр 
Плей Йено Камути — знаменитый 

венгерский фехтовальщик и кар-
диохирург.

Кстати, вчера во время заседа-
ния Исполкома мы поздравили 
нашего шефа с днем рождения. 
Ему исполнился 81 год.

Но только не думайте, будто 
поступки Фэйр Плей совершают 
лишь люди старшего возраста. 
17-летний пловец из Италии Ва-
лерио Катола. Увы, судьба не 
улыбнулась парню — у него вро-
жденный синдром Дауна. Но Ва-
лерио сумел закончить школу 
вместе с обычными ребятами. А в 
бассейне опережал всех свер-
стников, у которых были пробле-

мы с развитием. Однажды отды-
хая на пляже, он услышал крик о 
помощи. Бросился в воду и, ис-
пользуя умение плавать, спас де-
сятилетнюю девочку. «Трофей 
Жака Роге молодому спортсме-
ну» мы присудили Валерио Като-
ло единогласно.

Молодые французские гребцы 
Томас Барук, Тибо Ако и Тибо Ко-
лар не сумели выйти в финал 
чемпионата мира. И заметив, что 
у финалистов-венгров сломалась 
их лодка, сразу же одолжили ее 
выигравшим у них соперникам. 
Венгры победили, а французы 
увезли домой из Баку самый по-
четный из наших призов — «Тро-
фей Пьера де Кубертена за благо-
родный поступок». Не правда ли 
напоминает жест бобслеиста 
Монти, отдавшего часть своего 
боба соперникам англичанам, 
обыгравшим его в финальном за-
езде Олимпиады в Инсбруке?

В этом году вручение премий 
проходило совсем необычно. 
Увы, движение Фэйр Плей не из 
тех, что привлекает спонсоров. И 
на сей раз мы приняли любезное 
приглашение президента Между-
народной федерации дзюдо Ма-
риуса Визера. В четверг в Баку 
стартует чемпионат мира по это-
му виду спорта. А во вторник дзю-
доисты проводили свой гала-ве-
чер: провозглашали имена своих 
спортсменов, которые удостои-
лись чести войти в Зал славы. Так 
Фэйр Плей стало частью этого 
гала.

А я везу в Москву два сделан-
ных под старину диплома Между-
народного комитета Фэйр Плей. 
Один будет вручен за благород-
ный поступок нашим девушкам — 

гандболисткам Анастасии Шав-
ман и Валерии Гуковской. Трени-
ровались на пляже и спасли уто-
пающего. Второй диплом полу-
чит президент Детской футболь-
ной лиги (ДФЛ) журналист Вик-
тор Горлов в категории «Продви-
жение идей Фэйр Плей». Вот уже 
25 лет, с первого дня основания 
ДФЛ, все десятки тысяч малень-
ких футболистов, а теперь и фут-
болисток, получают от него уро-
ки Фэйр Плей.

Не правда ли создается впе-
чатление, что жизнь в духе Фэйр 

Плей продлевает наше бренное 
существование? Я подумал об 
этом еще раз, поговорив с основ-
ным соперником Жака Феррана в 
этой категории Фэйр Плей, ту-
рецким спортивным доктором 
Казимом Чедиком. Он получил 
диплом, вторую по значению на-
граду. В 20 лет борец из исключи-
тельно сильной сборной Турции 
участвовал в Олимпиаде 1968 
года в Мехико. А затем, закончив 
университет, стал спортивным 
врачом сборной команды своей 
страны.

Футбол «Ливерпуль» в добавленное время вырвал победу у ПСЖ

Обидели Неймара 
Илья Зубко  

У
частники группового 
этапа Лиги чемпионов 
провели свои первые 
матчи. Вчерашние по-
единки, в том числе 

встреча чешской «Виктории» и 
московского ЦСКА, завершились 
уже после подписания этого но-
мера в печать. А чуть ранее евро-
пейские топ-клубы выдали впе-
чатляющий футбол. 

В первую очередь речь о мат-
че «Ливерпуль» — ПСЖ. Сама 
вывеска этой встречи выделя-
лась на общем фоне. Самый бо-
гатый клуб Франции, стоимость 
главных звезд которого исчи-
сляется сотнями миллионов 
евро, прибыл в гости к лидеру 
английской премьер-лиги и фи-
налисту прошлого розыгрыша 
Лиги чемпионов. Более того, у 
руля парижан теперь стоит То-
мас Тухель, когда-то сменивший 
на посту главного тренера дор-
тмундской «Боруссии» нынеш-
него наставника «Ливерпуля» 
Юргена Клоппа. Так что игру на 
«Энфилде» можно было смело 
назвать еще и дуэлью предста-
вителей немецкой тренерской 
школы.

В итоге содержание матча 
оказалось под стать ожиданиям 
от него. Сумасшедшие скорости, 
красивые голы и в те, и в другие 
ворота, лихо закрученный сю-
жет и невероятная развязка. 
«Ливерпуль» к 36-й минуте по-
вел с разницей в два мяча — сна-
чала забил Старридж, а затем пе-
нальти реализовал Милнер. Ме-
нье быстро один мяч отыграл, но 
долгое время «красные» удержи-
вали победный счет. На 83-й ми-
нуте Мохаммед Салах совершил 
в центре поля ошибку, едва не 
ставшую фатальной. Египтянин 
отдал пас поперек поля, игроки 
ПСЖ мяч перехватили и Мбаппе 
завершил контратаку точным 
ударом — 2:2. Но эта удача «Ли-
вер» не сломила. Концовку «кра-
сные» провели в атаках и уже в 
добавленное время были вознаг-
раждены за упорство — вышед-
ший на замену Фирмино принес 
англичанам трудовую победу 
3:2. Празднуя успех, бразилец 
прикрыл рукой левый глаз — тот 
самый, в который на днях ткнул 
пальцем игрок «Тоттенхэма» Ян 
Вертонген. Полузащитник едва 
не лишился зрения и сам факт 
его выхода на поле уже достоин 
аплодисментов.

— Это было великолепно. Мы 
играли смело и очень страстно. 
Не давали сопернику разбежать-
ся и здорово оборонялись. Вчера 
у Фирмино не было шансов сыг-
рать, но сегодня он впервые смог 
открыть свой глаз, — отметил по-
сле матча главный тренер «Ли-
верпуля» Юрген Клопп. — Мы и 
до этого матча знали, что против 
ПСЖ нельзя играть на 95 про-
центов — только на максимуме. 
Непросто справиться с Нейма-

ром и с Ди Марией, но у них было 
немного моментов. Ребята про-
сто здорово выполнили план на 
игру.

Главный тренер ПСЖ Томас 
Тухель, в свою очередь, посето-
вал на несправедливость итого-
вого результата: «После переры-
ва мы слишком легко расстава-
лись с мячом. В концовке нам 
пришлось тяжело, но поражения 
мы не заслуживали». 

Игра между «Барселоной» и 
голландским ПСВ завершилась 
прогнозируемой победой ката-
лонцев. Клуб из Эйндховена до 
перерыва держался неплохо, 
пропустив лишь гол со штрафно-
го, мастерски исполненного Лио-

нелем Месси. Но после перерыва 
«Барса» взяла свое. Ну а главным 
событием вечера на «Камп ноу» 
стал хет-трик Месси. Аргентинец 
продолжает бить бомбардир-
ские рекорды и ведет заочное со-
ревнование с Криштиану Ронал-
ду за звание лучшего снайпера 
Лиги чемпионов всех времен. 
Португалец впереди с прилич-
ным отрывом — 121 мяч против 
103. Но у Месси теперь рекорд по 
количеству хет-триков в главном 
еврокубке — восемь штук.

Ну а московский «Локомо-
тив» лигочемпионскую кампа-
нию начал скверно. Чемпион 
России проиграл в Стамбуле «Га-
латасараю» 0:3. Это тот случай, 

когда счет не вполне соответст-
вует содержанию. Пропустив 
быстрый гол, «Локо» создал 
уйму моментов у чужих ворот и 
вполне мог рассчитывать на ни-
чью. Однако, не использовав 
шансы, «железнодорожники» 
позволили отличиться соперни-
ку сначала со штрафного, а в до-
бавленное время «привезли» и 
пенальти. 

— Жесткое поражение. Мы 
проиграли первые 10 минут, а 
дальше у нас было преимущест-
во и хорошая игра. 60 минут мы 
выглядели неплохо. Может, даже 
очень хорошо. Но футбол — это не 
хорошие отрезки игры, а заби-
тые мячи. Сейчас они нам дают-
ся с трудом, — констатировал по-
сле матча главный тренер «Локо-
мотива» Юрий Семин. 

В других матчах дня были за-
фиксированы следующие ре-
зультаты: «Монако» — «Атлети-
ко» — 1:2, «Интер» — «Тоттен-
хэм» — 2:1, «Брюгге» — «Борус-
сия» Д — 0:1, «Шальке-04» — 
«Порту» — 1:1, «Црвена Звезда» 
— «Наполи» — 0:0.

Тем временем сегодня вече-
ром стартует групповой этап 
второго по значимости еврокуб-
ка. Россию в основном розыгры-
ше Лиги Европы представляют 
сразу три команды — московский 
«Спартак», питерский «Зенит» и 
«Краснодар» из одноименного 
города. Все наши клубы начина-
ют турнир на выезде.

Игроки «Ливерпуля» не дали глав-
ной звезде ПСЖ Неймару (в центре) 
проявить себя.

Спортсменка, красавица, гандбо-
листка Анастасия Шавман со свои-
ми подругами спасла тонущего 
человека!

Акцент

 Лионель Месси сделал уже 
восьмой хет-трик в Лиге чем-
пионов. Это рекорд турнира

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

20 сентября, четверг, 
Матч-ТВ
19.45 «Акхисар» (Турция) — «Красно-

дар» (Россия). Прямая трансляция.

21.50 «Копенгаген» (Дания) — «Зенит» 

(Россия). Прямая трансляция. 

Матч Премьер
19.45 «Рапид» (Австрия) — «Спартак» 

(Россия). Прямая трансляция.

В новой группе 
нашей сборной 
предстоят матчи 
с Голландией, 
Италией и финнами

БЛИЦИНТЕРВЬЮ

Доктор Казим Чедик, скажите, а сколько операций вы сделали за эти годы?
Казим Чедик | Не считал. Но если приблизительно прикинуть, то тысяч десять, 

хотя нет, гораздо больше.

Скольких спортсменов поставили на ноги?
Казим Чедик | Обычно все пациенты возвращались в строй. Но бывало, снова 

попадали в мои руки. Таков уж современный спорт. Цена победы в последние 

годы здорово возросла. Спортсмены порой превращаются в бесстрашных гла-

диаторов, отдают себя без остатка ради выигрыша. Эта относительно новая тен-

денция особенно отчетливо прослеживается в олимпийских видах. 

А в какой дисциплине больше всего травм?
Казим Чедик | Зависит от многих причин. Погода, уровень состязаний, подго-

товка участников. Порой и следованию законам Фэйр Плей или пренебрежение 

ими. Но, конечно, больше всего травм в единоборствах. Да вы, наверняка и сами 

заметили, что если у хорошо физически развитого человека приплюснуты и 

даже деформированы уши, то это профессиональный борец. Или если нос в гор-

бинках, то это скорее всего боксер. Но спортивную травму можно получить и в 

таком невинном на первый взгляд виде спорта, как настольный теннис. Трениру-

ясь у стола по семь-восемь часов, теннисист рискует получить растяжение.

А что скажете о большом теннисе?  
Казим Чедик | Что это один из наиболее требовательных к участникам видов. 

Подчас незаметно вытягивает из игрока-непрофессионала все силы. Тут нужна 

осторожность.

Что посоветуете тем, кто только начинает заниматься спортом?
Казим Чедик | Я вырос в совсем небогатой семье. И лишь благодаря спортив-

ной борьбе чего-то достиг в своей профессии: закончил Медицинскую школу в 

стамбульском университете, получая спортивную стипендию. Спорт иногда 

прокладывает дорогу не только к медалям. Он и помогает продвинуться вверх 

по социальной лестнице.

НОВОСТИ

Загитова
не выступит
на турнире
в Братиславе

ПРОКАТ 
ОТМЕНЯЕТСЯ

Анна Козина

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
фигуристка Алина Загитова 
не выступит на турнире Ondrej 
Nepela Trophy.

Загитова была заявлена на со-
ревнования в Братиславе вместе 
с двумя другими россиянками 
Полиной Цурской и Станисла-
вой Константиновой. Однако 
не смогла вылететь из Москвы. 
В аэропорту выяснилось, что 
у 16-летней Алины неправильно 
оформлено согласие на выезд.

— Поскольку документ невоз-
можно оформить быстро, а со-
ревнования в короткой програм-
ме начнутся уже в четверг, 
20 сентября в 13.00, спортсмен-
ка не успевает к старту, — сооб-
щается на официальном сайте 
Федерации фигурного катания 
на коньках России.

Напомним, что на контроль-
ных прокатах 8—9 сентября Али-
на Загитова представила две но-
вые программы — «Призрак опе-
ры» и «Кармен».

Россиянин
одержал 
499-ю победу 
в ATP туре

В ПОЛЬЗУ 
ЮЖНОГО 

Анна Бекетова

МИХАИЛ Южный с победы 
стартовал на турнире в Санкт-
Петербурге, который станет по-
следним в карьере российского 
теннисиста.

В первом круге Южный ока-
зался сильнее Мирзы Башича 
из Боснии и Герцеговины — 7:6 
(8:6), 6:4. При этом Михаил вы-
играл 499-й матч в ATP туре. Те-
перь на пути к юбилейной 500-й 
победе стоит пятый сеяный, ис-
панец Роберто Баутиста-Агут. 

Между тем первая ракетка 
России Карен Хачанов уступил 
в матче второго круга Стэну Вав-
ринке на двух тай-брейках (7:6 
(12:10), 7:6 (6:1). Швейцарский 
теннисист стал первым чет-
вертьфиналистом St. Peterburg 
Open.

— Очень много сил и энергии 
отдал в матче Кубка Дэвиса про-
тив сборной Белоруссии, это 
могло сказаться, — отметил Хача-
нов. — И, конечно, Вавринка — со-
перник не для второго круга. 
Он выиграл по делу, а я ошибался 
на важных мячах.

Дмитрий Мусэрский и его партнеры по сборной страны 
выступили в итальянском Бари куда хуже, чем ожидалось.
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Москва +12...+22, перем. обл.

Санкт-Петербург +15...+21, перем. обл.

Анадырь +8...+11, дождь

Архангельск +6...+14, дождь

Астрахань +12...+26, перем. обл.

Благовещенск  +8...+21, перем. обл.

Владивосток +14...+20, перем. обл.

Волгоград +11...+25, перем. обл.

Воронеж +12...+26, перем. обл.

Екатеринбург +9...+14, дождь

Иркутск +2...+7, дождь

Казань +6...+16, перем. обл.

Калининград +14...+25, дождь

Краснодар +13...+27, перем. обл.

Магнитогорск +3...+14, дождь

Мурманск +4...+12, дождь

Нижний Новгород +9...+18, дождь

Новосибирск +4...+18, перем. обл.

Омск +8...+20, перем. обл.

Орел +11...+24, перем. обл.

Оренбург +6...+16, дождь

Пермь +7...+10, дождь

Ростов-на-Дону +16...+24, перем. обл.

Севастополь +14...+27, ясно

Симферополь +14...+27, ясно

Сочи +17...+26, перем. обл.

Тамбов +10...+25, перем. обл.

Тюмень +10...+18, дождь

Уфа +5...+12, дождь

Хабаровск +8...+20, перем. обл.

Челябинск +8...+15, дождь

Чита +8...+15, дождь

Элиста +12...+26, ясно

Южно-Сахалинск +5...+19, перем. обл.

Якутск +1...+10, дождь

Ярославль +8...+20, ясно

НА УЛИЦЕ

ЧЕТВЕРГ
В Москве и области 
будет малооблачно, 
без осадков. Атмосфер-
ное давление — 747 мм 
ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Температура воздуха 
на 7—9 градусов превы-
сит норму. Давление — 
751 мм ртутного столба.

СУББОТА
День будет ясный, 
но ветреный. Атмосфер-
ное давление составит 
746 мм ртутного столба.

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Выставка В Москве открылась Историко-документальная выставка «Мюнхен-38. На пороге катастрофы»

Мюнхен’38
Наталья Лебедева

Б
олее 200 подлинных ар-
хивных документов — 
протоколы заседаний, 
меморандумы НКВД, 
шифротелеграммы ре-

зидентов, фотографии, редкие ка-
дры видеохроник, — собранные в 
выставочном зале федеральных 
архивов, проливают свет на роко-
вые события, за которыми после-
довала Вторая мировая война. В 
Москве открылась документаль-
ная выставка «Мюнхен-38. На по-
роге катастрофы», посвященная 
80-й годовщине подписания Мюн-
хенского соглашения.

На фоне огромных фотогра-
фий, запечатлевших место встре-
чи Адольфа Гитлера, Бенито Мус-
солини, Невилла Чемберлена и 
Эдуарда Даладье — Дом фюрера 
(Фюрербау), — как-то особо выде-
ляются пожелтевшие листы про-
токолов. Само итоговое соглаше-
ние, предусматривающее переда-
чу Судетской области Чехослова-
кии в состав Третьего рейха, пред-
ставлено на французском языке. А 
рядом протокольная запись, пере-
веденная на русский язык с немец-
кого, с пометками «Секретно. Го-
сударственной важности» и «Не-
медленно! Немедленно!».

Это соглашение, подписанное 
в 2 часа 30 минут 30 сентября 
1938 года, историки называют 
венцом политики «умиротворе-
ния» Гитлера, которое привело к 
кардинальному изменению ба-
ланса сил в Европе в пользу на-
цистской Германии. Советский 
Союз решительно осудил резуль-
таты Мюнхенской конференции. 

— «Мюнхенский сговор» — это 
классический пример того, к ка-
ким последствиям способно при-
вести пренебрежение нормами 
международного права, вера в 
собственную исключительность, 
ставка на национальный эгоизм. 
Уроки этого события должны слу-
жить для всех нас предостереже-
нием, особенно с учетом реалий 
текущего момента, — сказал ми-
нистр иностранных дел Сергей 
Лавров.

Он напомнил, что страны, ко-
торые прошли на этот сговор, — Ве-
ликобритания, Франция, Италия 
— «питали иллюзорные надежды 
отвести от себя угрозу гитлеров-

ской агрессии и постараться отве-
сти ее на восток».

Сегодня особенно ясно, по сло-
вам Сергея Лаврова, что подлин-
ная безопасность может быть 
лишь «равной и неделимой и опи-
раться на зафиксированные в Ус-
таве ООН основополагающие 
принципы международной жиз-
ни: уважение суверенитета госу-
дарств, невмешательство во вну-
тренние дела, мирное урегулиро-
вание ситуаций».

Посол ФРГ в РФ Рюдигер фон 
Фрич признал, что «политика Тре-
тьего рейха накануне Второй ми-
ровой войны относится к наибо-
лее темным главам германской 
истории». «Мы должны не забы-
вать о том, что сегодня существует 
невероятное богатство совмест-
ных интересов и шансов на успех в 
будущем, которые мы можем и 
обязаны использовать», — подчер-
кнул  дипломат. 

По словам руководителя Феде-
рального архивного агентства Ан-
дрея Артизова, эта выставка — 
лишь начало масштабного проек-
та по сохранению исторической 
правды. Уже сейчас готов печат-
ный каталог экспонатов выстав-
ки, а на информационных ресур-
сах Федерального архивного 
агентства откроется доступ к ин-
тернет-проекту, посвященному 
событиям 1937—1939 годов.

— В интернете будет опублико-
вано 473 документа, — рассказы-
вает Андрей Артизов. —  История 
неизмерима и неисчерпаема. Над-
еюсь, наш построенный на под-
линных документах проект позво-
лит глубже и внимательнее отно-
ситься к прошлому и не повторять 
ошибок.

Все началось в ноябре 1937 
года, когда в Берлине состоялось 
совещание политического и воен-
ного руководства Третьего рейха 
и было принято решение аннекси-
ровать Австрию и Чехословакию. 
С протокола этого совещания, 
собственно, и начинается экспо-
зиция. Рядом фотография предста-
вителя британского правительст-
ва лорда Галифакса, который в то 
же время приехал в Германию и 
при встрече с Гитлером фактиче-
ски дал «зеленый свет» герман-
ской экспансии в Европе. 

Среди особо ценных экспона-
тов — телеграмма президента США 

Теодора Рузвельта Адольфу Гитле-
ра и ответная телеграмма Гитлера 
в адрес Рузвельта, хранящиеся в 
Министерстве иностранных дел 
Германии — Политическом архиве. 
Эти документы, впервые выстав-
ляющиеся в России, демонстриру-
ют высокий градус полемики, раз-
вернувшийся в мире вокруг во-
проса о расширении «жизненного 
пространства» немцев.

Мультимедийная инсталля-
ция, завершающая экспозицию, 
наглядно показывает, как стреми-
тельно развивались события, не-
отвратимо приближающие Евро-
пу к катастрофе.

На выставке представлены подлинные документы из зарубежных архивов, которые впервые выставляются в России.

Невилл Чемберлен и Адольф Гитлер с переводчиком в гостиной дома фюрера в Мюнхене. 1938 год. Нацисты сносят пограничные столбы, в буквальном смысле уничтожая границу между Германий и Чехословакией. 1938 год.

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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